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Este fin de semana practica el Turismo Rural en Castilla y 
León. Pásatelo en grande en la inmensa majestuosidad de

UsRums 
CON MARCHA.

Tur ismo r ur al  en puebl os, vil l as y al deas
CON EL ENCANTO DE CASTILLA Y LEON.

Ven .
la Sierra de Credos. Adéntrate en el medio 
ambiente virgen del Valle de los Aneares. 
Llega a la cumbre, conquistando la 
Montaña Palentina o la Peña de Francia, 
en la impresionante Sierra Bejarana. O 
simplemente descubre recónditos parajes 
en el Norte de Valladolid, la comarca

burgalesa de Las Merindades, o la Tierra Magaña. Además, 
la aventura te llama en las Hoces de Riaza y en el lago más 
extenso de la península Ibérica: el Lago de Sanabria. La 
próxima vez, haz una escapada de lujo a Castilla y León. Tienes 
mucho donde elegir: casas, posadas y centros de Turismo

Rura*’ para a,°jarse en P*ena naturaleza.

Junta de 5010 hay una Palabra Para expresar 
o । todo lo que Castilla V León Puede

V*Cl3Ulia y LCOn ofrecerte hoy: Ven. Harás historia.
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El Excmo. Ayuntamiento 
de CUELLAR

Saluda muy cordialmente a los cuellaranos 
y visitantes a nuestra villa y les desea 

¡MUY FELICES FIESTAS!

Riesgo, amistad y limonada
Así quiero co

menzar mi saludo a 
propios y extraños, 
en el dintel de las 
fiestas de Cuéllar 
cuando la agenda 
festiva del mes de 
agosto nos convoca 
un año más. Todos 
bienvenidos.

Un abanico de 
posibilidades que
dará abierto para 
satisfacer a todos, 
buscando el acomo
do del turista, del 
viajero al encuen
tro de nuestro pa
trimonio artístico. 
Extendiendo la 
mano a quienes 
aventuran ilusio
nes para correr los
toros en esa galopada bella y loca, 
experiencia única para el álbum de 
los recuerdos. Ocasión festiva que 
rescata nuestra antigua tradición y 
ya es herencia a defender por todos. 
Y permitirme que resalte el concepto 
de participación. Unos juntos a los

toros y los más tras 
las talanqueras, 
que son el palco ge
neroso y popular. 
Los encierros son la 
sustancia y el aro
ma de estas fiestas, 
denfendámoslos 
con nuestra colabo
ración y velemos 
para que nunca se 
desvirtúen.

Este alcalde 
brinda con un 
vaso de limonada, 
entrañable y tra
dicional bebida, 
para que en el es
pacio cuellarano 
todo sea un feliz 
encuentro y se en
sanche la amistad.

Amigo, te espe
ran en Cuéllar que huele a resina y 
mies. Te esperamos colectiva y per
sonalmente para que cantes con no
sotros el "A por ellos".

Mariano Molinero 
Alcalde de Cuéllar

Breve reseña biográfica del limo. Sr. 
D. Alfredo Jaime irujo, 

alcalde-presidente del Ayuntamiento 
de Pamplona

D. Alfredo Jaime Irujo nació 
el 22 de mayo de 1942 en Pam
plona, donde cursó estudios de 
Comercio. Casado con doña 
Juana María Blanco y padre de 
tres hijos, ha desempañado di
versos puestos en la empresa pri
vada, el último de ellos el de jefe 
de ventas de la compañía auxi
liar del automóvil Tecnoconfort.

Su experiencia en la Adminis
tración Local se remonta al año 
1979, cuando fue elegido conce
jal de la primera Corporación 
democrática pamplonesa por 
Unión de Centro Democrático. 
Posteriormente ha resulto elegi
do en los sucesivos comicios lo
cales por Unión del Pueblo Na
varro, tras la desaparición de 
UCD. Durante la precedente 
corporación, ocupó la conceja
lía-delegada de Urbanismo y 
Tráfico y actuó como portavoz 
del grupo mayoritario, Unión del 
Pueblo Navarro, bajo cuyas si-* 
glas (UPN) concurrió como ca

beza de lista al Ayuntamiento de 
Pamplona en las últimas eleccio
nes municipales. Ostenta asi
mismo un escaño en el Parla
mento Foral de Navarra.

Hombre muy amante de la 
vida familiar, entre sus aficiones 
personales destaca particular
mente el fútbol, como seguidor 
incondicional del equipo pam
plonés Club Atlético Osasuna.

En su discurso de toma de po
sesión. D. Alfredo Jaime afirmó 
como directriz general para su 
mandato como alcalde de Pam
plona: "buscaré siempre el talan
te conciliador, la convivencia y 
el diálogo; respetaré y haré res
petar las leyes. Administraré con 
austeridad, procurando buscarle 
a cada peseta su mejor rendi
miento, huyendo de fastuosida
des y despilfarros”.

Pamplona, julio de 1994
Oficina de Información Mu

nicipal

Skoda Favorit INJECTION 
Desde 799.000 pts.*
* PVP recomendado, 
transporte, impuestos, 
descuento promocional 
y subvención 
gubernamental incluidos.

Concesionario Oficial: SERVICIOS TÉCNICOS DEL AUTOMOVIL Siete Picos, 18. Segovia. TeL: 42 45 00. Grupo Volkswagen

El único coche de menos 
de 800.000 pts. que merece 

llamarse coche.

Favorit

M.C.D. 2022
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POR ORDEN DE...

Un querubín es esta cue- 
llarana, Corregidora de las 
fiestas del 94. Graciosa, sen
cilla, modélica en su com
portamiento y con 19 años 
de edad muy bien lucidos.

___________________ PABLO PASTOR

Al principio, sólo ai principio, 
estuvo a la defensiva, porque 
luego se soltó y todo resultó de
licioso, tanto por parte de ella 
como por parte de sus guapas y 
graciosas damas de honor.

_¿Ser Corregidora de las fies
tas de Cuéllar es lo más agrada
ble y significativo que te ha ocu
rrido en la vida?

_Desde luego, por lo menos lo 
más significativo y singular. Es 
una situación especial que tan 
sólo se produce una vez en la 
vida y. la verdad, de entrada pro
duce un cosquilleo, una sensa
ción muy agradable y emotiva.

_Cuellarana... ¿y qué más?
.Tengo 19 años y soy la me

nos de tres hermanos. Voy a ter
minar COU y quiero empezar 
Enfermería.

_¿Eres conformista por natu
raleza, o precisas de emociones 
fuertes para sentirte realizada?

_Son necesarias las emocio
nes fuertes de vez en cuando, ya 
que si no fuera así, la vida resul
taría monótona.

-¿Cuáles son tus premisas en 
el amor?

_Lo principal, lo que yo valo
ro especialmente en el amor, es 
la amistad. También es impor
tante el ambiente de simpatía y 
entendimiento. De todas formas, 
de momento no me he planteado 
un noviazgo serio. Tiempo habrá 
para ello.

_¿Qué aspectos destacarías de 
tu personalidad?

.Según el ambiente y la situa
ción en que me encuentre. Soy 
tímida, introvertida, pero al mis-

La Corregidora promulgó su primer edicto prohibiendo el aburrimiento sin excepción

Julia Cabestrero, una inyección de alegría 
para combatir el tedio y el aburrimiento

Apasionada de los encierros, ve los toros desde la barrera

mo tiempo me gusta divertirme, 
sobre todo en fiestas.

_¿De qué forma sueles diver
tirte?

_Me gusta salir con amigos, ir 
por los bares o, simplemente, 
sentarnos a conversar. Discote
ca, cine, piscina, tenis, etc.

-Durante las fiestas eres la 
primera autoridad de Cuéllar. In
cluso el alcaide te cede el bastón 
de mando. Atrévete a promulgar 
un edicto.

_Voy allá. Prohíbo que duran
te las fiestas, nadie, absoluta
mente nadie, se aburra. No tiene 

que producirse un solo momento 
de decaimiento. Que todo el 
mundo se divierta y que impere 
la alegría, el buen humor y la 
cordialidad. Ya está. ¿Qué te pa
rece?

_Pues que se promulgue y se 
respete al cien por cien. ¿Dónde 
podrás lucir más tu palmito, en 
qué actos oficiales que debes 
presidir?

_Creo que en el acto de la 
presentación. Ese momento será 
el más emotivo y donde verda
deramente se nos examina a fon
do.

_¿Cómo juzgas a la juventud 
cuellarana?

_Muy alegre y animada. Se 
respira un ambiente muy juvenil 
y exultante de fuerza, volcándo
se hacia sus fiestas.

_¿Un color?
_E1 verde. .
_¿Un árbol?
_EI almendro.
_¿Una flor?
_La rosa. \
_¿Una afición desmedida?
-Escuchar música.
_¿Una modalidad artística?

_La pintura.
-¿Prendas veraniegas o inver

nales?
-Veraniegas.
_¿Un problema mundial que 

te preocupa muy seriamente? •
_E1 terrorismo.
_¿Un animal?
_E1 gato.
_¿Un vicio?
_E1 tabaco, pero fumo poco.
_¿Te consideras bella, bonita, 

atractiva o simplemente norma- 
lita?

_Me considero normalita.
-¿Existe un hombre en tu 

vida?
-Espero que exista, aunque de 

momento lo desconozco.
_¿Qué aspecto de las fiestas 

cuellaranas te atrae con mayor 
motivación?

_Los encienos como especta
dora. Considero que se trata de 
un buen espectáculo, muy tradi
cional aquí en Cuéllar, con gran 
arraigo y ambiente. Nuestros en
cierros son únicos, grandiosos. 
Son los más populares que exis
ten y, además, los más antiguos.

_¿Un deseo para estas próxi
mas fiestas?

_Que resulten felices para 
todo el que las disfrute.

Damas de honor

Maypi es cuellarana, tiene 19 
años y estudia Ofimática y Ges
tión de Empresa. Berta, igual
mente cuellarana, tiene 20 años 
y estudia Magisterio. Ambas nos 
confiesan: “Estamos muy satis
fechas por ser damas de honor de 
Julia. Este año estamos dispues
tas a disfrutar más intensamente 
que nunca nuestras fiestas, pre
cisamente por ostentar una re
presentación tan bonita. Nos 
gusta a las dos la fiesta de toros. 
De los toreros actuales nos en
canta "Jesulín de Ubrique", Ma- 
nolito Sánchez y David Lugui- 
llano. Así que figúrate cómo 
pensamos disfrutar la tarde del 
31. en que actúan los tres jun
tos".

placar al Jfíeritú 
(luristiro 1977

lEspEcialibab en lerljazn asabu

Teléfonos 14 00 09 y 14 15 08 CUELLAR (Segovia)
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Programa de festejos

26 AGOSTO, VIERNES

22,00 horas: Inauguración del 
alumbrado ferial.

20,30 horas: Actuación de la 
orquesta Ritmo Joven en la 
“Huerta Herrera”.

27 AGOSTO, SABADO

19,30 horas: Apertura oficial 
de las Fiestas. A continuación 
procesión en honor de la Virgen 
de Nuestra Señora del Rosario.

22,30 horas: En la Plaza Ma
yor, verbena por la orquesta Di- 
namic’s.

1,00 hora: En la “Huerta He
rrera”, verbena por la orquesta 
Ritmo Joven.

28 AGOSTO, DOMINGO

8,30 horas: Dianas y pasaca
lles.

9,30 horas: Primer encierro.
11,45 horas: Desde la Casa 

Consistorial, salida de gigantes y 
cabezudos.

12,30 horas: En la Plaza Ma
yor, actuación del grupo de Dan
zas XANA, de Perlera (Astu
rias).

13,00 horas: En la Huerta He
rrera, III Concurso de Bebedores 
de Bota. Categorías masculina y 
femenina.

18,30 horas: Primera corrida 
de feria a cargo del rejoneador 
Ginés Cartagena y los espadas: 
C. Collado “Niños de la Tauri
na” y Miguel Rodríguez.

19,00 horas: En la Huerta He
rrera, Festival Infantil a cargo de

--------------- --------------------- ¡

los payasos musicales Elizabeth 
y Aure. .

23.00 horas: En la Plaza Ma
yor, verbena por la orquesta Jas- 
las.

1 .00 hora: En la Huerta Herre
ra, verbena por la orquesta Ex- 
pressión Combo.

29 AGOSTO, LUNES

8 ,30 horas: Dianas y pasaca
lles.

9,30 horas: Segundo encierro.
11,30 horas: Desde la Casa 

Consistorial, salida de gigantes y 
cabezudos.

12,30 horas: En la Plaza Ma
yor, actuación de Luisita de 
Huelva y su grupo flamenco.
18,30: Segunda corrida de feria 
para los rejoneadores: Joao 
Moura, Luis Domecq. Antonio 
Domecq y Pablo Hermoso de 
Mendoza.

19,00 horas: En la Huerta He
rrera, Festival infantil a cargo de 
las Marionetas de Angelo. 
23,00: En el parque San Francis
co, verbena por la orquesta Ethel 
y Malvarrosa.

24,00 horas: III Concurso de 
pasadobles en la Huerta Herrera.

30 AGOSTO, MARTES

8,30 horas: Dianas y pasaca
lles.

9,30 horas: Tercer encierro.
11,30 horas: Desde la Casa 

Consistorial, salida de gigantes y 
cabezudos.

12,30 horas: En la Plaza Ma
yor, actuación del grupo de dan

zas de Torrelavega (Santander).
18,30 horas: Tercera corrida 

de feria. Novillada con picado
res a cargo de los novilleros Os
car González, Roberto Escude
ro, Emilio de Frutos.

19,00 horas: En la Huerta He
rrera, Festival infantil, a cargo 
de Angela y Güimo.

22,30 horas: Verbenilla del 
Huevo Frito.

23,00 horas: En el parque de 
San Francisco, verbena por la 
orquesta Congreso.

31 AGOSTO, MIERCOLES

8,30 horas: Dianas y pasaca
lles.

9,30 horas: Cuarto encierro.
11,30 horas: Desde la Casa 

Consistorial, salida de gigantes y 
cabezudos.

12,30 horas: En la Plaza Ma
yor, actuación del Trío Chévere.

18,30 horas: Cuarta corrida de 
feria a cargo de los espadas: Da
vid Lugillano, Jesulín de Ubri- 
que, Manolo Sánchez.

19,00 horas: En la Huerta He
rrera, Festival infantil a cargo 
del Grupo Festival del Circo.

21,00 horas: “Gran Pesca de 
la manzana”. Lugar: Paseos de 
San Francisco.

23,00 horas: En el parque de 
San Francisco, verbena por la 
orquesta Tango.

1 SEPTIEMBRE, JUEVES

11,00 horas: Dianas y pasaca
lles. .

11,30 horas: Encierro infantil.
18,30 horas: Festejo mixto. Se 

lidiarán tres novillos para los no
villeros: Juan Bautista Martín, 
Rubén Prieto, Emilio José 
Romo, y un becerro de la misma 
ganadería para Carolina Yustos.

21,00 horas: En la pérgola de 
San Francisco entrega de trofeos 
conmemorativos a Peñas y espe
cial fin de fiestas, con la quema 
de una colección de fuegos arti- 
ficales, seguidamente verbena 
fin de fiestas, amenizada por la 
orquesta Vado Permanente.

¡Mariano, no te enfades!
JUAN PABLO HERRERO

Un año más Cuéllar se prepa
ra para vivir las fiestas de los 
“toros”. EL ADELANTADO 
DE SEGOVIA siempre con su 
espléndida labor informativa, que 
es sin duda el mejor vehículo 
para promocionar nuestros 
“encierros” y nuestro pueblo.

Es momento oportuno para 
dar un repaso al alcalde y a su 
equipo de gobierno ¡Mariano, 
no te enfades! Esta es labor na
tural en una democracia por parte 
de la oposición.

— Se perdió la escuela taller: 
ya no volveremos a ver a esos 
chicos y chicas del mono amari
llo, que tan extraordinaria labor 
han desarrollado durante los 
últimos años. Les echamos de 
menos, pero seguramente quien • 
más se acuerda de ellos es el 
Ayuntamiento. Un tema de tan
ta trascendencia para Cuéllar 
exige un seguimiento continua
do de los responsables munici
pales y no gestiones precipita
das de última hora cuando ya no 
hay remedio.

— Las obras del Centro de 
Salud siguen a marchas forza
das. I iay prisa por inaugurar esta 
obra enclavada en el corazón 
del casco histórico. Ahora se ve

con claridad este volumen mons
truoso, cinco veces mayor que 
el preexistente, enclavado junto 
al palacio de Don Pedro, joya 
única en Cuéllar del románico 
civil.

Ahí quedará para el futuro 
este capricho del alcalde con
sentido inexplicablemente por 
la Comisión Provincial de Patri
monio.
- Las viviendas sociales del 

barrio de San Gil siguen parali
zadas (se terminarán algún año 
de estos), pero mientras tanto 
habrá que ofertar suelo a la Jun
ta para la construcción de nue
vas viviendas. Esto es muy fácil 
señores gobernantes del Ayun
tara icnto, se coge un solar m uni- 
cipal que reúna las característi
cas urbanísticas para este fin, y 
si no se tiene se compra; se pone 
a disposición del organismo 
competente, en este caso Conse
jería de Fomento, Dirección Ge
neral de Urbanismo y Vivienda 
y en dos, tres, cuatro años se 
dispone de un grupo de vivien
das sociales para ofertar a los 
vecinos. Tome nota, señor al
calde, lo primero ofertar suelo.

— Casco histórico: Conjugar 
intereses particulares con el in
terés general es a veces muy 
difícil. Las abultadas exigencias

económicas que requieren estos 
temas, se escapan a las escasas 
posibilidades municipales. Cuan
do se hace algo, siempre hay 
“iluminados”, dispuestos a 
destruir la labor que con tanto 
esfuerzo hace el Ayuntamiento.

Sería bueno y necesario dis
poner de una vez del “Plan 
Especial de Rehabilitación del 
Casco Histórico”, documento 
imprescindible, como punto de 
partida para poder actuar de una 
manera programada en esta he
rencia que hemos recibido de 
nuestros antepasados y que esta
mos obligados a dejar a nuestros 
descendientes. Ustedes tienen la 
palabra señores del equipo de 
gobierno.

— Entidades locales menores: 
total despreocupación y aban
dono. Ni siquiera se visitan es
tos núcleos para conocer sus 
necesidades y tratar de solucio
narlas.

Cuéllar tiene nueve núcleos 
separados del casco urbano, con 
una población cerama a los 2.000 
habitantes.

— Consideraciones sobre la 
ordenanza de medidas de con
trol sobre la organización, desa
rrollo y participación en los 
encierros de los toros de Cué
llar.

— Instrumento al servicio del 
alcalde para justificar el desas
tre de los encierros de 1993.

— Prohibiciones y más prohi
biciones para cubrir las espaldas 
del alcalde por lo que pueda 
pasar en los encierros este año.

- - Artículos y más artículos 
que limitan la participación 
popular en unas fiestas eminen
temente populares.

— Guía que ordena espectácu
lo taurino para turistas nórdicos.

— Espada de Damocles que 

pende sobre las cabezas de los 
acatarrados, pues ni toser se puede 
al paso de los toros.

— Circular para que estos días 
de finales de agosto los caballos 
no salgan de sus cuadras.

- Folletín repartido a los 
vecinos como entremés del pro
grama de fiestas.

— Partitura musical que se 
carga de un plumado el “A por 
ellos”.

- Un saludo afectuoso a todos 
y a pasar buenas fiestas si nos 
dejan. -

M.C.D. 2022
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Pasado y presente de los 
encierros de Cuéllar

A principios del siglo XX ya se corrían vacas en ios barrios 
cuellaranos el día siguiente de su fiesta, como se hacía en las 
plazas de San Martín, San Andrés, Santo Tomé, y El Salvador. 
En las calles que desembocaban en estas plazuelas se colocaban

carros y desde un corral cercano a las mismas se soltaban unas 
vaquillas, hijas de las vacas de labor. En ocasiones estos mismos 
animales corrían por una calle hasta la plazuela de turno, donde 
eran capeadas por los jóvenes a modo de encierro de barrio.

ISAIAS RODRIGO

El encierro mayor de las Fies
tas del Rosario, que es como se 
denominan a éstas, partía desde 
la finca del Prado Vega, pasaba 
por el Quemadal, camino de Los 
Arenales, a salir a la carretera de 
Segovia, pasaba por el puente 
del Cerquilla y subía toda la ca
rretera adelante hasta el camino 
de La Resina. Allí los astados 
eran picados por los vaqueros y 
corrían ya por la calle Las Parras 
y Santa Cruz, hasta llegar a la 
Plaza Mayor, deidamente acon
dicionada con sus barreras y sus 
tablados para que el pueblo pre
senciase el espectáculo.

El pueblo en masa y sin distin
ción de clase ni edad, se juntaba 
en grupos o cuadrillas y acompa
ñando a la banda municipal de 
música llegaban hasta Santa 
Clara. Allí se bailaba sin prisa: 
los más jóvenes seguían con los 
dulzaineros hasta el puente del 
Cerquilla, donde la autoridad ya 
no dejaba pasar.

Tras disfrutar cantando y bai
lando se regresaba camino de la 
plaza y allí se bailaba el típico 
baile de la rueda hasta el mo
mento que llegaba la manada 
con sus dos jinetes en cabeza.

El encierro se repetía el mar
tes de fiestas con la misma ale
gría y buena armonía que se ha
bía hecho el día anterior. Las 
fiestas entonces sólo duraban 
dos días. Esta forma de ir “a por 
ellos” se repetía cada año por las 
Fiestas del Rosario.

Los encienos de Cuéllar todo 
lo que tienen de pintoresco lo 
tienen asimismo de inseguros en 
la llegada del ganado al pueblo, 
por el motivo de que la suelta no 
se realiza en un corral al pie del 
recorrido urbano. Una inseguri
dad que también se plasma en la 
hora de llegada del ganado debi
do al recorrido por el campo, 
donde casi siempre hay alguna 
res que se queda. En ocasiones 
incluso toda la manada se escapa 

HARNC DE
ASAR

Gira, de Soria/Plasencia , 
COLLADO HERMOSO (Segovia) • Teléfono 40 30 77 

Restaurante Las Columnas
ESPECIALIDADES:

CORDERO ASADO • COCHINILLO • PERDICES 
y TODO TIPO DE PESCADOS

(Dirección: Primitivo Martín)

c/ Colón. 1 Teléfono (921) 43 11 42 SEGOVIA

o bien llega con enorme retraso, 
los que llegan.

Pero todo esto es normal para 
los cuellaranos que de siempre 
así lo han conocido. Mientras los 
toros llegan o no, el pueblo sigue 
bailando en las calles a pesar de 
las falsas alarmas de que vienen. 
Y cuando llegan de verdad, cada 
cual se refugia donde puede, ex
cepto esos jóvenes que, desa
fiando el peligro, corren delante 
del ganado.

En un principio la manada era 
conducida a pie entre las caña
das por los vaqueros del ganade
ro de tumo. Venían de Salaman
ca, de Zamora y otras veces de 
Boecillo, de la ganadería de Ga- 
mazo. Estos vaqueros entrega
ban el ganado a representantes 
del Ayuntamiento en el Prado 
Vega y allí permanecían descan
sando unos días hasta que llega
ba la hora del encierro corres
pondiente.

* Esto se repitió hasta finales de 
los años 40, cuando se cambió el 
lugar de descanso del ganado. 
Por estas fechas los animales 
permanecían en una finca de la 
familia Fernández Rojas, en la 
carretera de Arévalo, conocida 
con el nombre de Tabladillo. De 
aquí partía el encierro por la ca
ñada hacia Los Arenales, para 
desembocar en la carretera de 
Segovia y cruzar el puente del 
Cerquilla. El mismo recorrido y 
los mismos bailes que en años 
anteriores.

Pasados unos años y por mo
tivos desconocidos se dejó de 
usar esta finca, y entonces se de
terminó ocupar la fina de La Co
rredera (un molino que había pa
sado el puente del río Cega, a la 
izquierda). Desde ese lugar estu
vo saliendo el ganado para los 
encierros durante unos años. Pa
saban los toros el puente y ve
nían por los pinares de la familia 
de La Torre. El recorrido seguía 
siendo el mismo a partir del pasó 
del ganado por el puente del Cer
quilla.

Hasta los años 70 no se cons
truye el actual corral, lo que de
sencadena un cambio en el reco
rrido del ganado por el campo. 
Partiendo del actual corral, los 
toros subían por la cañada con 
dirección a La Vega, cruzaban la 
carretera de Sepúlveda, subían 
por el camino de Las Hontanillas 
hacia Valdeolmos, y bajaban por 
el camino de Los Gallegos hasta 
Santa Clara. Como resultaban 
400 metros más para que el ga

Monumento a los encierro».

nado coniera tras de los mozos, 
este recorrido no resulta y el en
cierro cuellarano tiene su último 
cambio hasta el día de hoy: es 
cuando la ruta en Valdeolmos 
sigue hasta el camino de Los En
caños a bajar al actual “embu
do”.

Así es como se ha desarrolla
do el encierro de Cuellár, aunque 
existen algunos detalles que to
davía resultan desconocidos 
para muchos cuellaranos.

El ganado era conducido por 
el campo por dos vaqueros, dos 
guardas de la Comunidad y al
gún vecino que. con permiso de 
la autoridad, ayudaba en la fae
na. Con estas personas el ganado 
llegaba al pueblo, aunque en al
guna ocasión fallaron una o dos 
reses. Esto de siempre ha sido 
frecuente y el pueblo lo aceptó.

Otra cuestión es que por di
versos motivos no llegue la ma
nada completa, o que los toros se 
escapen después de llegar a la 
plaza, como ocurrió en los años 
30 siendo alcalde don Mariano 
de la Torre. En aquel entonces, 
después de que el ganado llegara 
a la plaza, lo dejaron escapar. El 
pueblo tomó con humor el suce
so y del mismo surgió la coplilla 
que relata los hechos: el “Tío 
Pelele".

A finales de los 40 y siendo 
alcalde don Juan Herrero, cuenta 
que un joven resentido con la 

autoridad quemó unos cuernos 
en una lata y los depositó al paso 
del ganado que al llegar al lugar 
se negó a pasar.

Fuera esta artimaña cierta o 
no, lo que sí es verdad que aquel 
año la manada no pasó por La 
Resina y el alcalde tuvo que im
provisar un camión de vacas y 
echarlas en la calle Santa Cruz. 
De este hecho resultó otra cono
cida coplilla: “Hay que ver la 
inteligencia que tiene el Ayunta

miento para engañar a este pue
blo...”.

Siendo alcalde don Felipe 
Suárez Muñoz, una mañana lle
gó el encierro bien, pero por al
gún motivo el ganado se negaba 
a entrar en los toriles estando en, 
la plaza casi una hora. Por aquel 
entonces la juventud solía llevar 
una vara para defenderse del ga
nado o para castigarlo (lo peor 
visto). Ante el problema la auto
ridad dio orden de recoger estas 
varas, lo cual no llegó a resultar. 
La autoridad, entonces, invitó a 
la juventud a desalojar la plaza, 
que abrieran las puertas, que hi
ciera esto y lo otro. La juventud 
lo tomó con humor y repetía con 
cierto sarcasmo las órdenes o los 
ruegos que se les dirigían desde 
el Ayuntamiento. Como el tiem
po pasaba el alcalde tomó el mi
crófono y dijo: “Esto se acabó, el 
que sea valiente que se lo de
muestre al toro, que es una 
mona”.

Este mismo alcalde fue el que 
puso un encierro más, el del do
mingo. Además cambió el gana
do. Hasta entonces se traían seis 
vacas y dos novillos, lo que fue 
cambiado por seis novillos-to
ros. También cambió el ¡tiñera-, 
rio urbano, al construir la plaza 
de toros que hoy conocemos. 
Con este alcalde cambió la tiesta 
que, sin perder su tipismo, mejo
ró.

Bajo su mandato, don Luis 
Zarzuela también tuvo que 
aguantar otra protesta popular 
como sus antecesores. Ocurrió 
que el encierro de un día no llegó 
bien, pero al día siguiente fue tan 
puntual que cuando el pueblo 
llegó a verlo la manada ya había 
pasado.

Siendo alcalde don Modesto 
Fraile, un martes resultó que el 
encierro no llegó, por lo que este 
señor se vio obligado a soltar 
unos novillos desde un camión 
el día siguiente. De aquí nació el 
cuarto encierro.

El actual máximo regidor de 
la villa, don Mariano Molinero, 
no podía pasar por la casona mu
nicipal sin su parte de protesta 
popular. Sólo que en esta oca
sión, el señor Molinero ha tenido 
la mala suerte de que en los cua
tro encierros no llegaron a la pla
za ni la mitad del ganado y el 
pueblo, ajeno a las circunstan
cias o a los motivos que hayan 
ocasionado estos desarreglos en 
los encierros, se pone nervioso y 
se hace la protesta popular de la 
forma más sencilla. Dentro de la 
masa que se cree defraudada sur
ge la voz de cualquiera: No co
rrer los toros. Y esto se hace en 
dos minutos, tiempo en el que se 
corre la voz y se hace el plantón. 
Esto es lo que-pasó el miércoles 
del pasado año en la plaza de 
toros y en la Plaza Mayor. Des
pués vinieron los comentarios 
del pueblo, que si culpa de los 
caballos, que los coches o el per
sonal a pie (¿no sería un sabotaje 
como del del cuerno quemado?).

Tras los incidentes salió el del 
humor de siempre y apareció 
una pancarta que rezaba: “Los 
caballos, para carne”. Otra que 
afirmaba: “El entierro de los en
cierros", y no podía faltar la co
rrespondiente coplilla: “Ee, ea, 
ea, e£pueblo se cabrea".______

Sería conveniente cambiar el 
itinerario del encierro por el 
campo. Esto no ocurriría por pri
mera vez ni última, como se ha 
visto en los últimos años, tiempo 
durante el cual se ha modificado 
cinco veces, y por el casco urba
no dos. Todos estos cambios se 
tuvieron que hacer por acomo
dar las fiestas a los tiempos que 
corrían. Así surge la pregunta: 
¿Habrá más cambios? Todo 
apunta a que antes de que termi
ne el siglo habrá una nueva mo
dificación. ¿Por dónde cruzará 
el ganado cuando entre en fun
cionamiento la carretera de cir
cunvalación? Surgen muchas 
preguntas que el tiempo dará de
bida respuesta.

La lástima es que en estos 
años se han perdido costumbres 
como el de llegar la banda a San
ta Clara y la juventud al Cerqui
lla, así como otra que nunca de
bió existir, la de llevar la vara 
para castigar a los animales. Sin 
embargo han llegado otras como 
las peñas, la corregidora y la 
conversión de la suelta en un 
espectáculo abierto a todo el 
mundo.

¿Cómo se pueden mejorar los 
actuales encierros? Consultad ai 
pueblo como ya hicieron alcal
des anteriores en los años 20 y 
30. En 1921 se consultó sobre un 
cambio de fechas y en 1931 
hubo referéndum para decidir si 
se suspendían las fiestas y se 
destinaba todo el presupuesto a 
mitigar el paro obrero. Imagí
nense cuál fue la respuesta.
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Ordenanza de medidas de control sobre la organización, desarrollo 
y participación en los encierros de los toros de Cuéllar

CAPITULO I
DISPOSICIONES 

GENERALES
Artículo Io— FUNDAMEN

TOS LEGALES
La presente ordenanza se dic

ta en virtud de las competencias 
atribuidas al Ayuntamiento de 
Cuéllar en la Ley 7/1985, Regu
ladora de las bases del régimen 
local; el texto refundido de las 
disposiciones legales vigentes 
en materia de régimen local; re
glamento de servicios de las cor
poraciones locales, ley 10/1991, 
sobre potestades administrativas 
en materia de espectáculos tauri
nos y el reglamento de espectá
culos taurinos.

Asimismo, las prescripciones 
de esta Ordenanza se asientan en 
los principios y criterios de ac
tuación establecidos en la Ley 
sobre protección de la seguridad 
ciudadana y Reglamento de es
pectáculos públicos y activida
des recreativas.

Art. 2o— OBJETO Y AMBI
TO

La normativa contenida en 
esta Ordenanza tiene por objeto 
establecer y regular las medidas 
y acciones que permitan a la Ad
ministración Municipal una in
tervención efectiva, para el con
trol del desarrollo de los Encie
rros de Toros de Cuéllar así 
como la regulación de la partici
pación ciudadana en estos es
pectáculos, que se celebran 
anualmente con motivo de las 
Fiestas de Nuestra Señora del 
Rosario.

Art. 3o— ORGANOS DE 
ACTUACION

Io Las competencias propias 
del Ayuntamiento en las mate
rias que son objeto de regulación 
por esta Ordenanza, se ejercerá 
a través de los órganos y servi
cios de la Administración Muni
cipal existentes en la actualidad 
y los que, en su caso, puedan 
crearse al efecto.

2o Las competencias de la or-. 
ganización de los Encierros de 
los Toros de Cuéllar serán ejer
cidas por la empresa adjudicata- 
ria en los términos que se indi
quen en el contrato.

3o El Ayuntamiento de Cué
llar y, en su caso, la empresa 
adjudicataria de los encierros se
rán los encargados de la organi
zación de los mismos.

Art. 4o— COORDINACION 
CON OTRAS ENTIDADES E 
INICIATIVA SOCIAL

El Ayuntamiento promoverá 
todo tipo de acción coordinada 
con otras administraciones y en
tidades de participación social, 
que tiendan al cumplimiento de 
los objetivos de esta Ordenanza.

CAPITULO II
DEL RECORRIDO DE LOS 

ENCIERROS
Art. 5o— DE LOS TRAYEC

TOS DE LOS ENCIERROS
Los encierros discurren por 

dos trayectos distintos:
I) Desde los corrales de suelta 

hasta las talanqueras ubicadas en • 
el paraje del “Embudo”, inme
diato a las calles de la Villa, el 
encierro realiza un recorrido 
campestre, en el que no se per
mite molestar el paso de la ma
nada de los toros.-

2) Desde las talanqueras del 
“Embudo" hasta la plaza de to
ros, a través de las calles de la 
Villa, se participará en los encie
rros según los usos festivos tra
dicionales.

Art. 6o— DEL PASO DE 
LOS TOROS

Durante el paso de la manada 
de los toros por el recorrido cam
pestre, en la zona cercana y pa
ralela queda prohibida la circu
lación y estacionamiento de 
vehículos.

Art. 7o— DE LOS CORRA
LES

Los toros del encierro podrán 
contemplarse en los corrales 
municipales situados “Al Puente 
Segoviano del Río Cega”, desde

las 12 hasta las 20 horas del día 
anterior a la celebración de cada 
encierro. Durante la visita a los 
corrales queda prohibido citar, 
molestar o arrojar objetos que 
puedan inquietar a los toros.

En el momento de la suelta de 
los toros para dar comienzo al 
encierro no se permitirá la entra
da y estancia en los corrales de 
ninguna persona, excepto las en
cargadas para este cometido por 
la organización. No se colocarán 
talanqueras en las inmediacio
nes de los corrales.

Art. 8o— DEL PASO DE 
LOS TOROS POR LOS PINA
RES

Queda prohibido la presencia 
de personas en el monte de pinar 
llamado el “Pinarejo" durante el 
paso o descanso de la manada de 
los toros, al objeto de que éstos 
no sufran molestias.

Art. 9 °— DEL PASO DE 
LOS TOROS A TRAVES DEL 
ARROYO CERQU1LLA

La organización decidirá el 
lugar más adecuado para el cru
ce del arroyo Cerquilla por la 
manada de loros.

Art. 10.— DEL PASO DE 
LOS TOROS POR EL TRAMO 
DE LA CARRETERA SG-I 12 
ENTRE CUELLAR Y DEHE
SA MAYOR

La organización, en coordina
ción con las Fuerzas de Seguri
dad, limitará o restringirá el trá-

Tico rodado en el tramo desde 
Cuéllar hasta Dehesa Mayor, 
desde las 8 horas hasta después 
del paso de los toros del Encie
rro. salvo para vehículos con co
metido especial y justificado.

Art. I 1.— DEL DESCAN
SADERO DE LOS TOROS

Se determina como zona de 
descanso del ganado los pagos 
del “Barco de las Monjas” o 
“Las Montan i lias".

Mientras el ganado se encuen
tre en los mencionados descan
saderos, queda prohibido el ac
ceso a los mismos en cualquier 
tipo de vehículo o a caballo. Las 
personas que accedan a pie hasta 
esa zona para contemplar el ga
nado, deberán respetar las dis

tancias que ordenen los respon
sables de la organización.

Art. 12.— DE LA ENTRA
DA DE LOS TOROS EN LAS 
CALLES DE LA VILLA

Unicamente se instalarán en 
el paraje del “Embudo" las ta
lanqueras que se estimen nece- * 
sarias para la entrada de los toros 
y cabestros en las calles de la 
Villa.

CAPITULO III
DE LA PARTICIPACION 
EN LOS ENCIERROS

Art. 13.—DELA PARTICI
PACION DE CABALLISTAS

Las reses de los encierros se
rán conducidas desde los corra
les de suelta hasta las calles de la 
Villa por los caballistas autori
zados por el Ayuntamiento, fi
jándose un número máximo de 
treinta para el normal desarrollo 
de cada encierro.

Todos los caballistas del mu
nicipio de Cuéllar podrán aspirar 
a participar en la conducción de 
las reses de los encierros. De en
tre los caballistas que soliciten 
dicha participación, se hará una 
selección según criterios de efi
cacia y experiencia. La lista de 
los caballistas participantes en 
cada encierro se publicará con la 
suficiente antelación. La desig
nación será personal e intransfe
rible. Estos caballistas y las de

más personas autorizadas para 
acompañar el recorrido campes
tre del encierro, excepto las 
Fuerzas de Seguridad, deberán 
estar identificadas en la forma 
que determine el Ayuntamiento.

Durante el paso de toros y ca
bestros por las calles de la Villa 
habilitadas al efecto, queda 
prohibida en las mismas las pre
sencia de personas con caballos.

Art. 14.— DE LOS CORRE
DORES Y ESPECTADORES 
EN LAS CALLES DE LA VI
LLA

Durante el paso de toros y ca
bestros por las calles de la Villa 
los corredores y espectadores 
participarán según los usos y 
costumbres tradicionales, no 

permitiéndose el empleo de ob
jetos que puedan dañar a las re
ses.

CAPITULO IV
PROHIBICIONES Y 

LIMITACIONES
Art. 15.— Queda prohibida la 

circulación y estacionamiento 
en todo el recorrido del encierro 
de los toros a todos los vehículos 
de motor, durante la celebración 
del mismo.

Art. 16.— Se prohibirá la cir
culación rodada por los caminos 
que den acceso al recorrido de 
los encierros, con las correspon
dientes señales.

Art. 17.— Queda totalmente 
prohibido acompañar a la mana
da durante el recorrido campes
tre de los encierros a toda perso
na a pie, caballo o con cualquier 
vehículo de motor o mecánico 
que no esté autorizado. Sólo se 
autorizará a los vehículos de las 
Fuerzas de Seguridad y de los 
servicios que únicamente sean 
necesarios. .

No se permitirá que en los 
mencionados vehículos puedan 
acomodarse personas que no 
tengan ningún cometido especí- 
I ico en el desarrollo de los encie
rros. .

CAPITULO V
REGIMEN SANCIONADOR

Art. 18.—INFRACCIONES

I. Las infracciones adminis
trativas a lo establecido en esta 
Ordenanza serán sancionadas 
por la Alcaldía.

2. Las infracciones se clasifi
can en leves, graves y muy gra
ves.

3. Se consideran graves:
a) La desobediencia a las ór

denes o indicaciones de las auto
ridades, Policía Local o Guardia 
Civil.

b) La acción u omisión que 
realizara cualquier persona que 
altere el normal desarrollo de los 
Encierros de los Toros.

4. Lo dispuesto en los núme
ros anteriores se entiende sin 
perjuicio de lo dispuesto en la 
Ley sobre Potestades Adminis
trativas en Materia de Espectá
culos Taurinos y el Reglamento 
Taurino.

Art. 19.— PROCEDIMIEN
TO SANCIONADOR

El procedimiento sancionador 
se incoará por la Alcaldía de ofi
cio o a instancia de parte, dándo
se al interesado audiencia por 
término de quince días, para que 
alegue lo que considere conve
niente a su defensa y pueda pro
poner o aportar las pruebas que 
precise valerse.

El procedimiento sanciona
dor, será el previsto en la Ley de 
Régimen Jurídico y procedi
miento administrativo común y 
las normas que la desarrollan 
con las peculiaridades de la Ad
ministración Municipal.

Si de las actuaciones llevadas 
a cabo se dedujera que para la 
resolución son competentes 
otras autoridades, se remitirá el 
expediente a las mismas para su 
resolución.

Art. 20.- OTRAS RESPON
SABILIDADES

En los supuestos de que se 
aprecie que las infracciones a la 
presente Ordenanza puedan te
ner otras responsabilidades, bien 
de tipo penal, civil o de tráfico, 
se trasladará el expediente a la 
institución correspondiente para 
que proceda conforme a la nor
mativa aplicable.
DISPOSICION ADICIONAL 

PRIMERA
REGLAMENTO TAURINO
El Ayuntamiento velará por el 

fiel cumplimiento del Regla
mento Taurino y en especial de 
su artículo 93.
DISPOSICION ADICIONAL 

SEGUNDA
SENTIDO CIVICO

La organización apela al buen 
sentido cívio y festivo de los 
cuellaranos y visitantes para 
conseguir el normal desarrollo 
de los ENCIERROS

DISPOSICION FINAL
ENTRADA EN VIGOR DE 

LA ORDENANZA
La presente Ordenanza una 

vez aprobada definitivamente 
entrará en vigor después de 
transcurrido el plazo de quince 
días hábiles desde su publica
ción en el Boletín Oficial de la 
Provincia.

Cuéllar, a 16 de mayo de 
1994. "
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SALVADOR GUIJARRO

Para el día 1 de septiembre 
está prevista la inauguración 
oficial del nuevo Hogar de la 
Tercera Edad que el Ministerio 
de Asuntos Sociales, a través del 
Inserso, ha construido en Cué- 
llar y que ha superado una inver
sión cercana a los 210 millones 
de pesetas. El centro será el pri
mero de la provincia que ofrez
ca el servicio de estancia diurna, 
en principio para diez personas.

Este servicio está pensado para 
personas mayores cuyos fami
liares pueden ocuparse de ellos 
sólo parcialmente. Estas perso
nas mayores podrán pasar el día 
en el centro, comer y recibir los 
cuidados sanitarios e higiénicos 
necesarios y a última hora regre
sar con su familia.

Según el director provincial 
del Inserso, Carlos Muñoz de 
Andrés, el nuevo centro supone 
solucionar definitivamente el 
problema que plantea el actual 
Hogar situado en el viejo edifi
cio de La Magdalena “que era 
una preocupación constante 
porque estaba en muy malas 
condiciones”.

“Para Cuéllar y su comarca 
supondría un servicio muy im
portante porque el colectivo de 
personas mayores va en aumen
to y hay que pensar en ofrecer 
cada vez más y mejores servi
cios. El edificio es de gran cali
dad, hecho con gusto y bien ter
minado”, manifiesta Carlos 
Muñoz.

En este centro se ofrecerán, 
entre otros, además de la nove
dad de la estancia diurna, servi-

La decadencia de Cuéllar bajo la prepotencia 
del Sr. Molinero al frente de su Ayuntamiento
A ocho meses vista de nuevas 

elecciones locales, y a una sema
na de nuestra fiesta de los toros, 
nuevamente, quién sabe si la úl
tima como concejal, EL ADE
LANTADO DE SEGOVIA ha 
tenido a bien el concedernos 
cancha para que la opinión de 
todas las fuerzas políticas del 
Ayuntamiento puedan ser oídas 
por todos los cuellaranos.

JULIAN GONZALES SANCHO 
Concejal del C.D.S. en el 

_____ ________ Ayuntamiento de Cuéllar

Decadencia y prepotencia, sí, 
estas son las palabras claves para 
definir el devenir de un pueblo 
durante los últimos tres años y 
tres meses, tiempo que el señor 
Molinero ha estado, y aún está, 
al frente de la Alcaldía de Cué
llar. Decadencia y prepotencia 
que se manifiesta en todos los 
ámbitos y órdenes de la vida mu
nicipal.

En el ámbito industrial, tal vez 
el más importante que una ciu
dad puede tener, desde el Ayun
tamiento se han puesto todas las 
dificultades del mundo a la hora 
de que algún osado cuellarano 
haya querido montar una indus
tria o ampliar la ya existente, la 
falta de suelo industrial distinto 
del Polígono cuya aceptación no 
es sólo nula, sino que causa gran 
rechazo entre los empresarios de 
Cuéllar, y cuya segunda fase, 
con un gasto de más de cincuen
ta millones de pesetas, se ha rea

A primeros de septiembre sera inaugurado 
el nuevo hogar de la tercera edad

cios de bar-cafetería, biblioteca, 
peluquería, atención médica y 
podología. Dispone también de 
jardines y zonas de paseo, sala 
de juegos y sala de usos múlti
ples.

En el centro trabajarán tres 

lizado bajo el mandato del Sr. 
Molinero, ha implicado que em
presarios del pueblo hayan teni
do que montar sus industrias en 
localidades cercanas, como 
Hontalbilla o Sanchonuño, con 
suelo más barato y todas las fa
cilidades del mundo por parte de 
sus ayuntamientos a la hora de 
tramitar permisos y licencias. 
Esta política es mucho más gra
ve, si cabe, cuando en la campa
ña electoral, el actual alcalde 
prometió, como gran novedad, 
la creación de una comisión es
pecial para tratar los problemas 
del asentamiento de industria, 
COMISION QUE AUN NO SE 
HA REUNIDO.

Ha habido durante estos tres 
años una gran dejadez por parte 
del señor alcalde y los miembros 
de su grupo de gobierno para 
tratar de resolver los problemas 
del pueblo, cuyo más vistoso, 
pero no más grave exponente es 
el no arreglo del arco de San 
Martín, después de ocho meses 
de su derribo, todo ello, a pesar 
de las grandes incomodidades de 
los vecinos del barrio de su mis
mo nombre y la mala imagen 
que el estado del arco daba del 
pueblo; debe ser porque el CEN
TRO DE SALUD NO ESTA 
AUN EN MARCHA, si no, otro 
gallo hubiera cantado.

Decadencia, que se manifies
ta en el sector de la construcción, 
donde los implicados, promoto
res, constructores y arquitectos, 

ordenanzas, un asistente social, 
una directora, y personal de 
limpieza. Para el servicio de 
estancia diurna se contratarán 
un auxiliar de clínica, un médi
co y un ATS. También prestará 
sus servicios un terapeuta ocu- 

han tenido que formar una comi
sión para pedir al Ayuntamiento 
celeridad en los expedientes, ya 
que algunos están tardando más 
de un año en resolverse.

Decadencia y dejadez que ha 
dado como resultado que el agua 
que bebimos algún día del mes 
de diciembre y enero, no fuera 
todo lo potable que debía de ser, 
y que dio lugar, incluso, a una 
denuncia en el Juzgado.

Decadencia y dejadez que da 
como resultado el no acometi
miento de un proyecto de mata
dero ajustado a las normas de la 
Comunidad Europea, que nos va 
a obligar a cerrar el que tenemos 
más pronto que tarde.

Decadencia, dejadez y prepo
tencia. que da como resultado 
que las peticiones que ha realiza
do este concejal y que han sido 
aprobadas no se hayan llevado a 
cabo, a pesar de existir un man
dato del Pleno.

Decadencia, dejadez y prepo
tencia, que ha dado como resul
tado que el toro del monumento 
al encierro no se “limpie mien
tras que él sea alcalde", entre 
comillas por ser respuesta literal 
del señor alcalde.

Decadencia, dejadez y prepo
tencia, que ha dado como resul
tado que se haya construido el 
Centro de Salud a pesar del re
chazo casi unánime de todo el 
pueblo de Cuéllar y de la comar
ca.

Decadencia, dejadez y prepo-

pacional y un monitor.
El edificio ha sido construido 

por la empresa madrileña EL- 
SAN según el proyecto del ar
quitecto Germán de Castro.

De Castro afirma que se ha 
intentado hacer un edificio 

tencia, que ha dado como resul
tado que la fiesta de los toros del 
año pasado salieran como salie
ron.

Decadencia, dejadez y prepo
tencia, que ha dado como resul
tado que la empresa de la plaza 
de toros, nos chulee con los car
teles taurinos y no cumpla las 
condiciones del arrendamiento, 
sin que el alcalde ni ningún con
cejal del grupo de gobierno se 
den por enterados.

Decadencia, dejadez y prepo
tencia, que ha dado como resul
tado que la Plaza Mayor se nos 
esté cayendo, y que el solar del 
colegio de las Niñas Huérfanas, 
o del colegio de las monjas, sea 
un nido de ratas, sin que hasta el 
momento se haya presentado 
ningún proyecto para actuar en 
él.

Decadencia, dejadez y prepo
tencia, que ha dado como resul
tado que a pesar de las expecta
tivas, ninguna empresa se haya 
decidido a instalarse en las naves 
de la antigua Alena, y que a estas 
alturas no se sepa qué se puede 
hacer con ellas.

En definitiva, si los cuellara
nos miramos a poblaciones cer
canas cono Iscar, Pedrajas, Pe- 
ñafiel, Olmedo o Carbonero, ve
remos que la expansión durante 
estos últimos años y la creación 
de nuevos servicios para sus ciu
dadanos ha sido importante, a 
pesar de la crisis general que ha 
existido.

“entonado con el contexto de 
Cuéllar, utilizando materiales 
similares a los empleados en los 
principales edificios del pueblo”. 
El técnico dice que en el solar 
donde se ha construido era difí
cil porque presentaba problemas 
en el subsuelo y el terreno es 
agresivo químicamente y expan
sivo, al estar situado en una ladera 
con bastante material de relle
no.

Uno de los principales pro
blemas a resolver ha sido la 
cimentación. En algunas zonas 
se han construido pilotes de 10 
metros de profundidad.

En opinión del arquitecto se 
ha construido un edificio con 
espacios amplios, agradables y 
luminosos. “Un edificio funcio
nal y con una escala adaptada al 
entorno, con magníficas vistas a 
la zona monumental de la villa y 
al entorno de pinares. También 
se ha tenido un especial cuidado 
en el aislamiento térmico”, 
concluye Germán de Castro.

El nuevo hogar

El edificio ha sido construido 
en un. solar de 2.106 metros 
cuadrados, cedido por el Ayun
tamiento al Ministerio de Asun
tos Sociales, situado entre las 
calles Camino del Calvario y 
Las Hojalatas y el Colegio Pú
blico de la villa. En este solar 
estuvo edificado el antiguo Ins
tituto de Bachillerato.

El nuevo hogar consta de una 
gran planta baja con una super
ficie útil de 689 metros cuadra
dos y otras dos más pequeñas 
con una superficie conjunta de 
305 metros. La superficie útil 
del edificio es de 924 metros 
sobre un total constmido de 1.100 
metros cuadrados.

En la planta baja están situa
dos, entre otros servicios, la 
conserjería, asistencia social, 
aseos, sala de fumadores, una 
gran ala de convivencia y cafe
tería de 251 metros cuadrados, 
cocina, almacenes y cuarto de 
calderas. También existe una sala 
polivalente de 85 metros cua
drados dotada de estrado desti
nada a actividades especiales 
como representaciones, charlas, 
conferencias o clases de gimna
sia.

En la planta primera están 
situados los servicios médicos, 
podología, peluquería, aseos y 
duchas y sala de rehabilitación. 
Esta planta tiene una superficie 
útil de 151,64 metros.

En la segunda planta, con una 
superficie similar, están situa
dos los despachos de dirección, 
presidente de la junta rectora, 
biblioteca y sala de reuniones.

La entrada principal está si
tuada en el Camino del Calva
rio, aunque existe otra secunda
ria en la calle de Las Hojalatas. 
Todas las plantas cuentan con 
salidas alternativas de emergen
cia.

El nuevo hogar dispone de 
varias zonas ajardinadas y pe
queños patios exteriores orien
tados a la zona monumental de 
la villa destinados a paseos y 
zona de juegos al aire libre.
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Cuéllar cuenta ya con una
asociación para el comercio Cuéllar mal

ASOCIACION DE COMERCIANTES 
______________________CUELLARANOS (ACC)

La Asociación de Comercian
tes Cuellaranos (ACC), de re
ciente consolidación en Cuéllar, 
apenas lleva funcionando cua
tro meses, es, sin embargo, la 
plasmación de una idea que surgió 
hace tiempo. La iniciativa surge 
de un número de comerciantes 
tras la realización de un curso de 
escaparatismo realizado en el 
mes de noviembre de 1993.

Sin estar aún constituida la 
asociación, dicho grupo de 
comerciantes comenzó su anda
dura manteniendo los primeros 
contactos con el Ayuntamiento 
de la localidad. En aquella oca
sión se solicitó la mejora del 
alumbrado en las fiestas navide
ñas y el retraso del horario de la 
cabalgata de Reyes con el fin de 
alargar en lo posible el horario 
comercial.

En enero del 94 se convocó 
por primera vez al resto de los 
comerciantes para saber la acep
tación que una asociación po
dría tener entre los mismos. La 
asistencia fue bastante numero
sa y la aceptación buena, por lo 
cual, de este primer encuentro 
un grupo de voluntarios se ofre
ció para formar una junta direc
tiva provisional y de entre ellos, 
y por sorteo, surgieron los once 
miembros necesarios. Esta jun
ta se encargó de elaborar los 
estatutos y formalizar legalmen
te la asociación.

ya veremos

GUILLERMO CALONGE CANO
_______________Portavoz de IU

El 15 de junio se convocó la 
primera asamblea general y se 
procedió a la captación de so
cios entre los asistentes, así como 
a la presentación de los estatutos 
y a la explicación de los fines 
que se pretendían llevar a cabo. 
Estos fines persiguen principal
mente el desarrollo y potencia
ción del comercio en nuestra

El Corral 
de la Pacheca

MERIENDAS 
DESPEDIDAS DE SOL TERO

BAUTIZOS

Y las amenas y 
divertidas CAPEAS

Brasil, 1 Teléfono 14 09 64
CUELLAR

Desde agosto del 93 a agosto 
del 94, en algo tan esencial como 
el ritmo de progreso económico 
de Cuéllar le estás ganando (sin 
citar casos de la provincia de 
Valladolid) varios municipios: 
El Espinar, Carbonero el Ma
yor, Hontalbilla, Sanchonuño y 
quizá otros. En estos m unicipios 
segovianos se vienen constru
yendo naves industriales que 
generan bastantes puestos de 
trabajo, gracias en gran parte a 
las facilidades dadas por los 
ayuntamientos. Aunque las 
comparaciones son odiosas y en 
esta caso lamentables, en Cué
llar la actividad económica va 
mal.

Es notoria la crisis de la in- 
. dustria del mueble, pero sigue

localidad, que no goza de su siendo un sector importante en 
mejor momento. Cuéllar. La madera de nuestros

Poco tiempo después de la pinares tiene precios muy bajos, 
presentación de la joven asocia- al igual que la miera y deriva
ción se le plantea su primer dos. La agricultura está someti- 
problema serio al saltar a la luz da a reconversión dura y a incer- 
la noticia de que en Cuéllar se tidumbre. Además, la Escuela- 
pretendía instalar una gran su- Taller no ha vuelto a funcionar 
perficie de ventas. Aunque la desde noviembre del 93, porque
noticia cogió por sorpresa a la el Gobiemo-PSOE no aporta el
ACC, ésta supo ponerse en dinero necesario a través del
marcha rápidamente pese a la INEM. Por lo tanto, hay paro 
escasa experiencia de la mayo- significativo y precariedad en el 
ría de sus miembros en estos empleo, que afecta sobre todo a 
temas. los jóvenes con menos de 30

La asociación para comenzar años.
su andadura precisaba de un n 
mínimo de unos sesenta socios . or otra Parle’ el año 1994 ha 
aproximadamente, número que sido el de Ia declaración oficial 
ya ha sido superado, tanto por " d0 Cuéllar como Conjunto His- 
motivos económicos como por lóric°-Artístico. En esta zona de
la fuerza representativa neccsa- nucstra villa durante los últimos 
ria para que el sector pueda hacer cuatro años de forma particular, 
frente a sus problemas se han real>zado obras sustan-

En definitiva, dicha asocia- ciales’ en Partc impulsadas por 
ción tiene el fin y el propósito de la subvención del 75% en el 
mejorar el comercio en Cuéllar impuesto de Construcciones. Se . 
y con ello el servicio y la aten- han realizado arreglos en la igle- 
ción al cliente. Esperamos que sia de Sant0 Tomé (en sentido
lo consiga. Mucha suerte. negativo en la iglesia de San

La ACC aprovecha la ocasión Pedro)' se va a acometer obras 
para felicitar las fiestas de Núes- en la explanada del Castillo para
tra Señora del Rosario a todos I aeondicionar el recinto ferial, 
los cuellaranos. I Podo esto es insuficiente y se

requiere nuevos impulsos del 
Ayuntamiento; pero el equipo 
de gobierno del PP ha hecho que 
nuestra institución local funcio
ne lentamente y, por tanto, mal. 
Destaca al respecto el nefasto 
estado del agua potable a finales 
del 93 y en los dos primeros 
meses del 94; insulto a los cue- 
llaranos que estimo se debe al 
error de privatizar la gestión del 
agua, promovida por el PP y 
otros grupos políticos.

Entre las obras del Conjunto 
Histórico, la que más dinero del 
municipio está recibiendo es la 
Plaza del Estudio, lo que puede 
deberse a un intento de ‘ ‘ lavar la 
cara’' al desastre de la localiza
ción del nuevo Centro de Salud 
cercana a la Plaza Mayor. Esta 
localización, de consecuencias 
negativas para el bienestar pú
blico, tiene varios nombres y 
apellidos; al igual que las malas 
localizaciones del polígono in
dustrial Prado Vega, la residen
cia de ancianos y la depuradora 
de aguas residuales. No se trata 
ahora de insistir en lo negativo 
del pasado. Y menos mal que en 
septiembre se inaugurará el nuevo 
hogar de la tercera edad del 
Inserso y que se está constru
yendo la tan necesaria carretera 
de circunvalación.

La gota que colmó el vaso del 
malestar fue el desastre de los 
encierros de 1993. Tras muchas 
deliberaciones con asociaciones 
y vecinos y con acuerdo del PP, 
CDS e IU, se ha elaborado una 
buena ordenanza que, si se apli
ca bien, devolverá a los encie
rros de Cuéllar el prestigio que 
han tenido y que merecen, pre
cisamente en el año en que han 
sido declarados de “Interés 
Turístico Regional” por la Jun
ta de Castilla y León. Espera
mos unos buenos encierros de 
1994, con el deseo de felices 
fiestas de toros. Sería un con
suelo ante el negro panorama 
económico-social de Cuéllar, 
aunque ya veremos...

ARMERIA Y DEPORTES

SALAMANCA
Todos los artículos para el caballo 
Monturas, cabezadas, bocados, etc. 
Reparación de armas, cartuchería 
Trofeos deportivos, placas de homenajes 
Bicicletas - Deportes en general

C/ Bartolomé de la Cueva, 12
Teléfono 14 0712 CUELLAR

Escuela de Equitación 

“La Segoviana” 
Isaías Salamanca Ortega

PUPILAJE - DOMA
Y ADIESTRAMIENTO 

DE CABALLOS
CLASES DE EQUITACION

Cira. C.L, km. 57,700
Teléfono 140712
SANCHONUÑO

M.C.D. 2022



e l  a d e l a n t a d o  d e  s e g o v ia
Miércoles 24 de agosto de 1994

ESPECIAL CUELLAR 9

GUADALUPE RODRIGUEZ IGLESIAS 
Profesora de Historia

Si la Historia es la memoria 
colectiva de.un pueblo, el arte es 
la representación viva de esa 
memoria, la manifestación más 
evidente de la cultura de nues
tros antepasados. Se trata, sin 
ninguna duda, de un legado tan 
valioso como la más preciada 
herencia familiar.

Cuando uno recorre la villa de 
Cuéllar se da cuenta de que esos 
antepasados han sido enorme
mente generosos con sus hijos, 
se han esforzado, generación tras 
generación, en forjar un patri
monio con el que perpetuar su 
memoria a lo largo de los siglos. 
Desgraciadamente, uno también 
se da cuenta de que los herede
ros no siempre han sabido cui
dar ese legado y eso es tan grave 
como no respetar la memoria de 
los muertos. Olvidando a los 
muertos olvidamos nuestro pro
pio pasado, nos quedamos sin 
memoria.

Es innegable que se han recu
perado edificios señeros (iglesia 
dé San Martín, iglesia de San 
Andrés, ábside de Santiago...) y 
que existe intención de recupe
rar otros. No hay duda de que 
esta empresa necesita de fuertes 
inversiones, tanto por parte del 
Ayuntamiento como de la Junta 
de Castilla y León, y que éstas 
resultan difíciles en tiempos de 
crisis. Pero no es menos cierto 
que esta labor necesita del apo
yo y el empuje de todos los ciu
dadanos, especialmente de aque
llos para los que la recuperación 
del patrimonio puede suponer 
una importante fuente de ingre
sos.

Es este un aspecto importante 
de la cuestión. Resulta difícil 
para mucha gente comprender o 
aceptar como válidos los argu
mentos que he esgrim ido al prin
cipio; no se entiende tanto inte
rés en conservar cosas que “son 
viejas” o no dan dinero, sino 
que lo necesitan. Se olvida con 
frecuencia que un casco urbano 
rehabilitado, unos edificios his
tóricos en condiciones de ser 
visitados, unas calles cómodas 
para el paseante y una infraes
tructura adecuada, son piezas 
básicas para el desarrollo de un 
sector cada día más importante 
desde el punto de vista econó
mico: el turismo.

Durante muchos años Cuéllar 
vivió de la madera, de la resina 
y vivió bien. Pero los caminos 
trazados por la economía actual 
no parece que favorezcan en

El patrimonio cuellarano: joya 
del pasado, perspectiva del futuro

qxceso estas actividades. El 
dinero ya no fluye con tanta 
facilidad y es necesario buscar 
alternativas. Vistas así las cosas 
¿por qué no explotar esa otra 
fuente de riqueza que Cuéllar 
posee?

Algunos me dirán que ya exis
te turismo, que no es necesario 
hacer más. A esas afirmaciones 
yo quiero responder, como forá
nea, como visitante. La primera 
vez que pasé por Cuéllar tan 
sólo vi el Castillo y la iglesia de 
San Martín, por fuera, claro. Me 
pareció interesante, pero las 
condiciones en que se encontra
ban ambos edificios no eran 
precisamente atractivas para el 
visitante. No busqué más cosas 
porque desconocía los auténti
cos valores que albergaba la villa. 
Ningún cartel a la entrada, nin
guna señalización de los monu
mentos, nada que me hiciese 
pensar que existía algo más que 
lo ya visto. He vuelto, después 
de varios años, y me he encon
trado con cambios reseñables 
como la restauración del Casti

llo, de San Martín y San Andrés. 
Pero también he podido com
probar el abandono y la dejadez 
en que se encuentran otros res
tos patrimoniales im portantes, y 
sobre todo, las agresiones que se 
han cometido contra algunos de 
los más señeros.

No quiero convertir este artí
culo en un memorial de agra
vios, por el contrario, mi inten
ción es reflexionar sobre las 
posibilidades que el rico patri
monio histórico-artístico cuella
rano ofrece. En definitiva, in
tento aportar mi grano de arena 
en un proyecto que beneficiaría 
a todos. La premisa fundamen
tal es el convencimiento de au
toridades y vecinos de la impor
tancia de lo que se posee y de lo 
positivo de su mantenimiento, 
conservación y explotación. 
Conseguido esto, el camino a 
seguir no es difícil.

El visitante quiere ver y dis
frutar, y difícilmente puede 
hacerlo si los edificios están 
permanentemente cerrados y, en 
algunos casos, en un estado rui

noso que implica peligro. No 
está dispuesto a buscar a alguien 
que le abra las iglesias; no quie
re ver un arco apuntalado (¿hasta 
cuándo?) ni quiere sufrir conti
nuos sustos provocados por los 
vehículos que circulan por el 
casco histórico, dejando para el 
viandante unas aceras estrechas 
e incómodas. Al turista le gusta 
comprar recuerdos -guías, dia
positivas, postales, artesanía- y 
lo hace si las tiendas con estos 
artículos están situadas cerca de 
los edificios visitados. Casi siem
pre necesita comprar carretes de 
fotos, pero no lo hará si tiene 
que recorrer medio pueblo para 
encontrarlos. Lo mismo ocurre 
con bares y restaurantes. Es cier
to que en Cuéllar existe una 
infraestructura bastante acepta
ble en este campo pero se podría 
mejorar, en cantidad y calidad, 
proporcionando al visitante una 
grata estancia, que le hará recor
dar la visita y, lo que es más 
importante, recomendársela a sus 
amigos. Esa es la mejor publici
dad.

Hablando de este tema, ¿es 
suficiente con editar unos folle
tos que sólo se distribuyen a 
nivel local? La promoción turís
tica de Cuéllar pasa por una 
publicidad adecuada y que su
pere los límites de la localidad e 
incluso de la provincia. Es nece
sario que la gente coeozca, que 
se sienta atraída por la villa, y 
eso sólo se logra con una cam pa
ña atractiva y generalizada, a 
través de los medios de comuni
cación, incluida la televisión. 
Que esto cuesta dinero, pues ahí 
entran en juego los intereses 
comerciales de aquellos que 
puedan beneficiarse directamen
te, de forma especial el sector de 
hostelería y comercio.

Si a todo esto se le añade la 
planificación de actividades 
culturales y lúdicas, Cuéllar 
podría estar a la altura de otras 
muchas localidades de Castilla 
y León que, con menos entidad, 
incluso artística, han sabido 
forjarse un atractivo que año tras 
año deja importantes ingresos.

No se puede imaginar lo que 
Citroen Jumper puede hacer 

por usted.

Cuéllar Motor S.A.

CITROEN JUMPER

Avda. Camilo José Cela, 63 • Teléfono 14 22 42

CUELLAR
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CARLOS ARRANZ SANTOS 
_________ Y ANGEL FRAILE DE PABLO

Un antiguo documento halla
do en el Archivo de la Casa 
Ducal de Alburquerque en Cué- 
llar ha permitido conocer la 
existencia en dicha villa de un

Un molino de viento 
en la villa de Cuéllar, año de 1496

molino de viento a finales del 
siglo XV. Se trata de una carta 
de venta otorgada en Cuéllar el 
14 de junio de 1496 por don 
Gómez de Rojas, regidor de la 
villa, en favor de don Francisco 
Fernández de la Cueva, Duque 
de Alburquerque (Cuéllar: Ar
chivo de la Casa Ducal de Al
burquerque, caja 151, legajo 1, 
adicional n.e 12):

“...nos los dichos gomes de 
rojas e maría de torres, su mu- 
ger, juntamente vendemos por 
juro de heredad para siempre 
jamás al ylustre e muy magnífi
co señor el señor don francisco 
ferrandes de la cueva, duque de 
alburquerque, conde de ledes- 
ma e de huelma, nuestro señor, 
el molino de viento que nos 
tenemos e poseemos en término 
desta villa de cuéllar, que es en 
el arraval desta dicha villa, enci
ma de la yglesia de santa maría 
de la cuesta desta dicha villa de 
cuéllar e con fasta dos obradas 
de tierras, poco más o menos, 
que están juntas con el dicho 
molino, las quales dichas tierras 
están dentro en el bosque que el 
dicho señor duque tiene fecho 
junto con el dicho molino...”

Don Gómes de Rojas, natural 
de Córdoba, fue capitán del rey 
Enrique IV. En 1467, después
de luchar en la segunda batalla 
de Olmedo junto a don Beltrán 
de la Cueva, Duque de Albur
querque, vino a vivir a la villa de 
Cuéllar, ^onde casó con doña 
María de Torres Córdoba Hi- 
nestrosa (B. Velasco Bayón: 
Historia de Cuéllar, pág. 342, 
Segovia, 1974).

Los detalles sobre la situa
ción del antiguo molino de vien
to nos llevaron a examinar dete
nidamente los parajes cercanos 
a la iglesia de Santa María de la 
Cuesta. Inmediatamente llamó 
nuestra atención una fuerte torre 
de piedra caliza que flanquea las 
tapias de la Huerta del Duque. 
Siempre nos habíamos pregun
tado sobre la misión de esta ais

lada torre, alejada del castillo y 
de las murallas de la villa. Un 
examen detenido de sus caracte
rísticas constructivas, junto con 
su inmejorable situación en un 
lugar elevado, abierto a las co
rrientes de aire, nos hizo llegar a 
la conclusión de que nos encon
trábamos ante los restos de lo 
que fuera un molino de viento.

Se trata de un molino forma
do por una torre de forma ligera
mente troncocónica. Su fábrica 
es de planta circular, con un 
diámetro interior de 3,70 me
tros. Destaca el enorme grosor 
de sus muros, 1,60 metros. Es
tán hechos en piedra caliza de 
mampostería y aparecen parcial
mente revestidos de cal, tanto en 
el interior como en el exterior. 
En su parte interna pueden verse 
aún los machinales o agujeros 
que servían para encajar las vigas 
que soportaban los diferentes 
pisos del molino, donde estarían 
colocadas las ruedas de moler y 
demás pertrechos necesarios para 
la molienda.

La altura actual de la torre es

de 5,50 metros. Falta su parte 
superior, donde estaría encaja
do el eje y los engranajes que 
transmitirían el movimiento de 
las aspas a las piedras de moler. 
El tejado tendría, lógicamente, 
forma cónica.

La puerta de acceso (2,30 
metros de altura por 1,25 metros 
de anchura), situada al medio
día, está formada por un arco de 
medio punto con siete dovelas 
de piedra labrada. Con el paso 
del tiempo han desaparecido las 
jambas.

Mirando al poniente existe otra 
pequeña puerta, abierta después 
de la construcción del molino, 
quizá cuando fue adquirido por 
el Duque, para permitir el acce
so desde la Huerta. Sobre esta 
puerta, en lo alto, aparece un 
ventanal también posterior a la 
construcción inicial.

El suelo de este antiguo edifi
cio está lleno de suciedad, por lo 
que conviene limpiarlo adecua
damente. Después, un estudio 
detallado por expertos en el topa 
quizá pueda aportar nuevos da
tos sobre el funcionamiento y 
sistema de trabajo de un molino 
de viento en la época de los 
Reyes Católicos situado en ple
na Tierra de Pinares Segoviana,

Punto de vista de CC.OO. sobre la 
situación económica y laboral de Cuéllar

Ahora que estamos difru
tando de las bien merecidas 
vacaciones y esperando nues
tras fiestas, entiendo que no es 
el mejor momento para anali
zar todos los problemas labo
rales que han existido, un año 
atrás, pero esa es la petición 
que se me ha hecho y gustosa
mente lo hago.

JESUS A. GARCIA ORTEGA. Secretario 
comarcal de CC.OO. Cuéllar 

En Cuéllar, los principales 
sectores de la actividad produc
tiva son Madera, Construcción y 
Metal, entre otros.

El sector del Metal en el mes 
de octubre del año 93 y ante las 
posturas distantes en la negocia
ción del convenio, las centrales 
sindicales CC.OO. y UGT con
vocaron tres días de paro, (26,27 
y 28 de octubre), con el fin de 
presionar a la patronal del sector 
dado que el ofrecimiento salarial 
para ese año era del 0%. En Cué
llar la huelga fue un éxito y sin 
ningún tipo de incidente a desta
car. En el mes de diciembre se 
firmaba el convenio con una su
bida para el año 93 de 30.000 
pesetas y el 6% para el año 94, 
lejos por tanto de las pretensio
nes de la patronal y de los sindi
catos.

En el sector de construcción el 
convenio provincial viene roda
do, ya que hay un convenio ge
neral del sector y el incremento 
salarial se negocia a nivel nacio
nal para después aplicarlo en 
cada convenio provincial. Pero 
este año las negociaciones han

muy lejos de los famosos moli
nos de viento de La Mancha, 
contra los que Cervantes hiciera 

sido duras llegando las federa
ciones estatales de CC.OO. y 
UGT a convocar huelga los días 
24 y 25 de mayo y I y 2 de junio, 
si bien éstas no se llevaron a 
efecto pues el 23 de mayo se 
llegó a un principio de acuerdo, 
con lo cual en el mes de junio se 
firmó el convenio provincial sin 
ningún tipo de problema.

En la madera, principal activi
dad en Cuéllar, se firmó el con
venio a mediados de julio, ya 
que después de 7 reuniones se ha 
llegado a un acuerdo. En esta 
negociación quiero destacar el 
talante de respeto y ganas de en
tendimiento que desde posicio
nes distintas han mantenido sin
dicatos y patronal. No así algu
nas actitudes individuales de 
empresarios que al margen de la 
negociación han impedido o di
ficultado la celebración de 
asambleas en su fábrica, en mo
mentos en donde había que lle
var soluciones a la mesa de ne
gociación poniendo en peligro la 
buena marcha de las negociacio
nes.

En el resto de los sectores, hay 
algunos que tienen convenios a 
nivel nacional, como la banca 
que ya le tiene firmado y, conve
nios a nivel provincial a excep
ción de derivados del cemento 
que afecta a una empresa en 
Cuéllar. Los demás se están to
davía negociando.

La huelga general del 27 
de enero

A finales del año 93, las con
federaciones sindicales de 

luchar a Don Quijote. Más cer
cano, sin embargo, a los nume
rosos y desconocidos molinos

CC.OO. y UGT. convocamos 
Huelga General de todos los sec
tores para el día 27 de enero de 
1994.

Esta huelga venía motivada 
por la postura del Gobierno en 
las negociaciones matenidas en 
el verano y otoño, sobre la refor
ma laboral. De todos es sabido 
que en realidad lo que hacía el 
Gobierno con los sindicatos era 
una pamema, pues donde se es
taba negociando toda la reforma 
era en la mesa política, con CiU, 
mientras los empresarios se fro
taban las manos.

En Cuéllar, al igual que en el 
resto del Estado, se intentó llegar 
a todas la empresas, sobre todo 
al sector al que pertenezco que 
es la Construcción, Madera y 
Afines, para culminar con una 
asamblea general. Y aquí empe
zaron los problemas con una mi
noría de empresarios poco acos
tumbrados a respetar la libertad 
de expresión, que intentaron po
ner a sus trabajadores frente a los 
sindicatos con maniobras anti
democráticas. En Cuéllar la 
huelga fue secundada por el 60% 
de los trabajadores ya que gran 
parte del profesorado asistió a 
los colegios, no así los alumnos, 
así mismo se trabajó en dos em
presas medianas al 100% y en 
otras al 50%.

Hay que destacar la ausencia 
de incidentes en esta jomada.

Situación económica de 
Cuéllar

En la revista de actualidad 
CUFECO’94 hay dos artículos

de viento que antaño poblaron 
las motas y alcores de Tierra de 
Campos.

de opinión dignos de leer dos 
veces, escritos por la misma per
sona y creo que muy lejos de 
defender las posturas sindicales 
que yo defiendo pero que en esta 
ocasión sí comparto ese malestar 
que en ellos se refleja, que son 
“Cuéllar es hora de despertar" y 
“La empresas y la crisis, ¿por 
qué la culpa es toda de los 
otros?”.

En Cuéllar se está sufriendo 
una situación angustiosa por 
parte de algunos trabajadores 
parados de larga duración que no 
ven perspectivas de futuro. Hay 
que tener en cuenta que tan sólo 
en 5 años se han destruido mu
chos puestos de trabajo y por el 
contrario no se ha abierto más 
que una empresa de muebles im
portante y sólo han aumentado la 
plantilla en una de construcción..

Las perspectivas de futuro si
guen siendo poco halagüeñas 
para Cuéllar y esperamos que las 
empresas de muebles que en la 
actualidad son el motor principal 
de nuestra economía salgan a 
flote para el bien de todos.

Hay que lamentar la falta de 
decisión de la mayoría de la Cor
poración Municipal, para apoyar 
la creación de nuevas industrias 
y vemos cómo los propios cue- 
llaranos las instalan en otros 
pueblos colindantes.

Esperemos que todas las par
tes reflexionen a tiempo e inten
temos sacar nuestro pueblo ade
lante, dejando otras rencillas que 
no nos llevan a ningún sitio.

M.C.D. 2022
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Viuda e hija de Modesto Fraile durante su funeral. En primer plano, Adolfo Suárez. ■ •

La muerte de Modesto Fraile
A primeras horas de la mañaná del día 1 de marzo Modesto 

fue encontrado muerto en el garaje de su vivienda de la calle San 
Julián. La asistenta de la casa encontró el cadáver del político 
cuellarano tendido en el suelo de la cochera donde estaba su 
“Mercedes” con el motor en marcha. Aunque se especuló en un 
principio sobre si la causa del fallecimiento pudo ser un infarto, 
los análisis realizados en el Instituto Nacional de Toxicología 
demostraron que la muerte estuvo motivada por una intoxica
ción de monóxido de carbono.
_______________________ S. GUIJARRO

La muerte de Modesto Fraile 
causó un verdadero impacto en 
la villa y en el mundo político 
provincial, regional y nacional. 
La noticia fue recogida en todos 
los medios de comunicación, 
prensa, radio y televisión, a nivel 
nacional. A los 58 años de edad 
había fallecido el político más 
conocido de Cuéllar, dedicado 
los últimos años a sus negocios 
particulares tras haber abando
nado la política activa el año 
1989.

Tras la realización de la au
topsia el cadáver estuvo expues
to en la biblioteca de su casa, por 
donde pasaron gran número de 
personas a lo largo de la noche y 

día siguiente hasta la hora del 
sepelio."

A las cinco de la tarde del 
miércoles día 2 se celebraron los 
funerales en una abarrotada igle
sia de San Miguel. Numerosas 
personas permanecieron en el 
exterior del templo ante la impo
sibilidad de entrar en la iglesia.

En el funeral se dieron cita 
gran número de políticos y expo
líticos, principalmente de la de
saparecida UCD, compañeros y 
amigos de Modesto. El expresi
dente del Gobierno Adolfo Suá
rez, Landelino Lavilla, Iñigo Ca- 
vero, Martín Villa, Javier Rupé- 
rez, Calvo Ortega, Pérez Llorca 
y Herrero de Miñón, entre otros 
muchos. '

También estuvieron presentes 
el presidente de Castilla y León 
Juan José Lucas, el de la CEOE 
José María Cuevas, buen núme
ro de políticos y expolíticos se- 
govianos y la Corporación cue- 
llarana en pleno. Tras la ceremo
nia religiosa Fraile fue enterrado 
en el mausoleo familiar del ce
menterio de Cuéllar.

Modesto Fraile Poujade nació 
en Cuéllar el 24 de octubre de 
1935 estaba licenciado en Dere
cho y diplomado en práctica y 
organización industrial. Estaba 
casado y tuvo tres hijos, de los 
que viven dos.

Inició su carrera política sien
do alcalde de Cuéllar entre los 
años 1967 y 1970, posteriormen
te fue nombrado presidente de la 
Diputación de Segovia en cuya 
representación fue elegido pro
curador en las legislaturas X y 
XI de las Cortes del franquismo. 
Era gobernador civil de Tenerife 
cuando murió Franco el 20 de 
noviembre de 1975.

Elegido diputado por Segovia 
por la UCD en las primeras elec
ciones democráticas, fue vice
presidente del Congreso y en 
1981 abandonó la UCD y se in
tegró en el Grupo Mixto. En 
1982 se afilió al Partido Demó
crata Popular y fue elegido dipu
tado por Segovia en 1982 y 
1986. También estuvo integrado 
en la Democracia Cristiana y en 
el Centro Democrático y Social. 
Se presentó a las elecciones ge
nerales por Segovia en las filas 
del CDS el año 1989 y al no salir 
elegido abandonó la política ac
tiva.

Modesto Fraile dejó una sen
sación de político conciliador, 
dialogante y flexible dentro del 
centro-derecha político nacional 
y ha sido reconocido ese desta
cado papel en el período de la 
llamada Transición Democráti
ca. Según manifestaciones de 
varios de sus amigos, su última 
ilusión en el campo político era 
volver a ser alcalde de Cuéllar.

Las fiestas 
de Cuéllar, 
declaradas 
de Interés 
Turístico 
Regional

El pasado 30 de mayo la Con
sejería de Cultura y Turismo de 
la Junta de Castilla y León decla
ró las Fiestas de los Encierros de 
Interés Turístico Regional. El 
texto de la declaración es el si
guiente:

CONSEJERIA DE CULTU
RA Y TURISMO

Orden de 30 de mayo de 1994, 
de la Consejería de Cultura y 
Turismo por la que se declaran 
Fiestas de Interés Turístico Re
gional.

“De conformidad con lo esta
blecido en el artículo 6o de la 
orden de 23 de julio de 1990 de 
la Consejería de Fomento, por la 
que se regula la declaración de 
Fiestas de Interés Turístico Re
gional y el decreto 217/1991 de 
24 de julio de la Consejería de 
Presidencia y Administración 
Territorial, de reorganización de 
los órganos superiores de la Ad
ministración de Castilla y León 
que en su artículo 2°-2 establece 
“La Dirección General de Turis
mo hasta ahora encuadrada en la 
Consejería de Fomento pasa a 
depender con todos sus medios y 
competencias, orgánica y fun
cionalmente de la Consejería de 
Cultura y Turismo", y a propues
ta de la Comisión Permanente 
del Consejo de Turismo, la Con
sejería de Cíltura y Turismo ha 
tenido a bien coiicefjer el título 
de Fiestas de Interés turístico 
Regional a las siguientes:

Gran Paellada Ollense. Olle
ros de Pisuerga (Falencia). .

Exaltación del Cangrejo de 
Río. Herrera de Pisuerga (Falen
cia).
^ NUESTRA SEÑORA DEL 
ROSARIO. “LOS ENCIE
RROS" DE CUELLAR (SEGO- 
VIA).

Valladolid, 30 de mayo de 
1994

El consejero de Cultura y Tu
rismo. Emilio Zapatero Villa- 
longa.

Abside de Santo Tomé. Avda. Camilo José Cela, 8 - 40.200 CUELLAR (Segovia). Telf. 921 /14 30 57. Fax 921 /14 00 17
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TRES AÑOS PERDIDOS
ANGEL GOMEZ 

_ Portavoz socialista

En el número especial que EL 
ADELANTADO dedica a Cué- 
llar, ha aparecido durante estos 
tres últimos años la opinión del 
Partido Socialista sobre la acti
vidad municipal ejercitada du
rante el año último. Este año 
también.

La verdad es que el tiempo ya 
se acaba para él equipo de per
sonas que hace tres años comen
zaron a regir el Ayuntamiento. 
Este próximo es ya el último. 
¿Recuerdan cuántas ilusiones 
despertó este equipo que enca
bezaba el Sr. Molinero? Fueron 
muchas. Se esperaba mucho de 
él. Transcurridos ya estos tres 
años muchos cuellaranos son hoy 
los que muestran su mucha des
ilusión porque el tiempo se ha 
perdido. Sin duda son los tres 
peores años de gestión que se 
han conocido en este Ayunta
miento, al menos desde que la 
democracia se asentó como for
ma de organización social y 
política en nuestra sociedad.

Son verdaderamente tres años 
vacíos, sin proyectos, perdidos. 
Y lo peor es que esta falta de 
proyectos hipoteca la actividad 
y el desarrollo de los años veni
deros. El PP en Cuéllar, se ha 
limitado a ser gestor de los asun
tos municipales. En esta ges
tión, que día a día ha llevado a 
cabo la Comisión de Gobierno, 
han primado más la defensa de 
los intereses particulares que la 
ejecución de lo general, de lo 
colectivo. Como ejecutor de pro
yectos importantes, ni uno sólo 
propio. Se han limitado a poner 
su sello en los proyectos que 
habían heredado de la corpora
ción anterior introduciendo al
gunos cambios que sólo han 
servido para empeorarlos.

Así, vemos la actuación es- 
perpéntica en el Centro de Sa
lud, que sirvió para irritar a todo 
el pueblo y a toda la comarca, el 
cambio de trazado de la carrete

HALCON
----------- V I A J E S----------

C/ Paseo Ezequiel González, 38 
Teléfono: (921)43 65 62 

Fax: 43 69 74 
40002 SEGOVIA

OFERTAS SEPTIEMBRE Y OCTUBRE 
----------------------------------  SALIDAS DESDE SEGOVIA -----------------------------------

LA MANGA 15 DIAS BENIDORM 15 DIAS

Del 15 al 29 octubre
Hotel Entremares *** 38.900 pts.

Autocar desde Segovia 
Pensión completa con vino y agua 

________ en las comidas________  
Reserve con tiempo • Plazas limitadas

TENERIFE 10 DIAS

Del 22 septiembre al 1 octubre
52.950 pts.

Del 6 al 15 octubre
51.750 pts.

Del 16 al 30 octubre
Hoteles: 1 * 29.900 pts.

2** 35.900 pts.
3*** 44.900 pts.

Autocar desde Segovia. Pensión 
completa con vino y agua en comidas

MALLORCA 10 DIAS

Del 20 al 29 septiembre
33.950 pts.

Del 10 al 19 octubre
29.950 pts.

AUTOCAR AL AEROPUERTO • PENSION COMPLETA HOTELES **/*** 
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ra de circunvalación, que, apar
te del perjuicio histórico que 
supondrá para Cuéllar por dejar
le invisible, ha servido para re
trasarla cuatro años, la amplia
ción del Polígono Industrial en 
un lugar donde ya se equivocó el 
equipo del alcalde anterior. Han 
paralizado del todo la recupera
ción del Conjunto Histórico, 
donde no se ha producido ningu
na actuación, porque dejaron 
morir, por su propia incapaci
dad, una Escuela Taller que 
proporcionaba cada año más de 
cien millones de pesetas a Cué
llar y daba trabajo y aprendizaje 
a un montón de jóvenes cuclla- 
ranos y de su comarca.

Pero con ser esto grave, lo 
peor es el futuro. Este alcalde 
podrá decir que él hizo el propio 
Centro de Salud, la carretera de 
circunvalación, el Polígono 
Industrial o el Hogar del Pensio
nista. Pero todos estos proyectos 
que han supuesto muchos millo
nes de inversión para Cuéllar, 
ninguno de ellos ha sido gestio
nado por el equipo actual. To
dos estaban acordados y pacta
dos ya con la Administración 
central o autonómica en años 
anteriores. Y es que un gran 
proyecto tarda mucho en salir 
adelante desde que se concibe 
hasta que se ejecuta. Ahora 
mismo no hay ningún gran pro
yecto pactado para el futuro. 
Podrá ser, sea quien sea el próxi
mo alcalde, el mejor, pero su 
tarea no se verá, porque sus 
proyectos se concebirán y se 
pactarán durante su mandato, pero 
no se podrán materializar hasta 
la legislatura siguiente. Este 
equipo deja a sus espaldas un 
vacío que tardará en llenarse.

Pero la gestión de lo cotidia
no, no es mejor que la de las 
grandes actuaciones. También 
aquí se ve mucha ineficacia: El 
deporte, desatendido; la cultura, 
sin apoyo; la recuperación, del 
casco histórico, sin proyectos; 
la ecología, abandonada; el ser

vicio de recogida de residuos y 
basuras, estancado, y la crea
ción de industrias y puestos de 
trabajo, dificultada. Además de 
esto hay un gran desacierto en la 
planificación de los recursos 
ordinarios del municipio. ¿Por 
qué se invierten sesenta millo
nes en la explanada del Casti
llo? ¿Por qué se produce esa 
actuación tan desacertada en la 
Plaza del Estudio? Los socialis
tas hemos manifestado muchas 
veces nuestro desacuerdo con la 
línea general de actuación del 
PP y con la participación de IU 
en el gobierno municipal a tra
vés de la Com isión de Gobierno, 
que es el órgano ejecutivo del 
Ayuntamiento. Pero lo que más 
desaprobamos y denunciamos es 
el empecinamiento del señor 
alcalde en cerrar toda posibili
dad de diálogo con el grupo 
socialista y con el del CDS, sin 
transmitimos nunca información 
sobre sus proyectos ni sobre 
posibles actuaciones de inver
sores en Cuéllar. Por ejemplo, 
de las muchas negociaciones que 
ha habido sobre la posible acti
vidad en las antiguas instalacio
nes de Alena, nunca hemos teni
do posibilidad de conocerlas. 
Debería comprender que aun
que ganó las elecciones el PP, 
no obtuvo el poder absoluto y 
que los concejales de otros par
tidos también representan, aun
que en menor parte, a este muni
cipio.

Pero ahora llegan las fiestas 
de nuestro pueblo y los conceja
les socialistas queremos desear 
a todos los cuellaranos lo mejor. 
Pero para conseguir lo mejor es 
necesario poner cada uno su parte. 
El año pasado fueron unas fies
tas alteradas. Hagamos posible, 
entre todos, que este año sean 
las más brillantes. Colaboremos 
todos para que los toros entren, 
para que las verbenas estén lle
nas, para que la sonrisa esté en 
todos los labios, para que la 
amistad salga de nuestros lími
tes. Cuéllar se lo merece.

El convento de Santa 
Clara en testamentos 
de conquistadores 
cuellaranos

B. VELASCO
Historiador de Cuéllar

Las fiestas centenarias del 
nacimiento de Santa Clara han 
tenido repercusión en el con
vento de Cuéllar de las monjas 
clarisas. Es preciso aplaudir a la 
comunidad, a las autoridades 
eclesiásticas y civiles, al pueblo 
fiel que se ha mostrado sensible 
a la hora de sumarse al gozo y 
alegría de la comunidad. Moti
vos más que sobrados tiene el 
convento para estas celebracio
nes, puesto que es una funda
ción que arranca nada menos 
que de los años en que vivía 
Santa Clara, en torno al 1244. 
Como acontecía en Castilla 
evolucionó de beaterio medie
val a convento de clausura.

Al igual que para la vieja 
fundación de San Francisco, la 
casa ducal de Alburquerque dio 
muestras de su munificencia, al 
ennoblecer el edificio doña Ana 
de la Cueva con la construcción 
del templo gótico y acaso tam
bién del claustro. Los restos de 
los miembros de la casa ducal 
descansan en la actualidad en la 
iglesia de Santa Clara, incluidos 
los del Cardenal Bartolomé de 
la Cueva y Toledo.

No solamente fue la casa ducal 
la que tuvo especial predilec
ción por este convento. Mencio
nemos también el recuerdo que 
tuvieron algunos conquistado
res a la hora de redactar sus 
testamentos en las lejanas tie
rras de América, quienes al final 
de sus días, quedaron tocados de 
la nostalgia de su lejana patria 
de origen.

El famoso Diego Velázquez, 
conquistador de Cuba, otorgó 
testamento en la ciudad de San
tiago de la misma isla el 11 de 
junio de 1524. De las rentas que 
él confiaba obtener de Méjico 
dejó a Santa Clara de Cuéllar 
3.000 ducados de valor, 365 
maravedises, para que rezaran 
por su alma. Advirtió que él 
siempre había tenido y tenía 
mucha devoción a dicho con
vento y en él profesaron como 
religiosas hermanas y parientes 
suyas.

Sospechamos que no recibi
rían nada las buenas monjas, 
porque los pleitos sobre la he
rencia de Velázquez fueron in
terminables, pero ahí queda la 
buena voluntad en las cláusulas 
testamentarias de uno de los hijos 
más ilustres de la villa de las 
colinas.

Gabriel de Rojas fue uno ae 
los más brillantes capitanes de 
la conquista de América. Debió 
de embarcar hacia América en 
1513 y después de unos años en 
Cent roa mérica pasó a la con
quista del Perú, llamado por su 
amigo Francisco Pizarro. Actuó 
de mediador entre Rizarro y 
Almagro, llorando amargamen
te para evitar las sangrientas

guerras civiles, lo que no pudo 
conseguir. Hombre de la con
fianza de la Corona, puso en 
explotación las ricas minas del 
Potosí. Tuvo un hijo natural, 
Gómez de Rojas, a quien él re
conoció en su te^amento. Quizá 
fuera fruto de amores con algu
na princesa incaica, con alguna 
ñusta de sangre real, como lo fue 
el inca Garcilaso de la Vega.

En 1561 redactó el testamen
to en Potosí y en él dejó un 
legado para el convento de San
ta Clara. Sospechamos que de 
este legado serían, en efecto, 
beneficiarías las monjas. Tene
mos prueba indirecta en el he
cho de que en su archivo se 
conserva una copia notarial del 
testamento, pieza de inestima
ble valor para el americanismo, 
que hemos publicado íntegra
mente.

Los grandes conquistadores 
fueron sensibles a lo que signifi
có para Cuéllar el convento, 
legítimo orgullo de la villa, 
bastión de fe y testimonio elo
cuente de la presencia de Dios 
en el crepúsculo de pinares; 
aventura de un grupo eclesial 
que busca a Dios en el silencio 
quedo del claustro, en el des
prendimiento y pobreza propios 
del espíritu franciscano, miste
rio de comunicación con Dios 
en las noches oscuras de nuestra 
vida. Los muros del efificio 
emblemático de Cuéllar han sido 
y continúan siendo testigos si
lenciosos de la vida heroica de 
la clausura, cuya fecundidad 
eclesial sólo Dios sabe.

La atención puntual y esme
rada de los sacerdotes responsa
bles de la parroquia de Cuéllar, 
de los que fueron y de los que 
son, para celebrar la Eucaristía y 
sus fiestas, desde años que se 
pierden en los tiempos, la aten
ción de quienes les han atendido 
y atienden en el confesionario 
merecen todo encomio, lo que 
reconoce con gratitud la comu
nidad.

Los conquistadores de Cué
llar sintieron la necesidad de las 
oraciones de las monjas de San
ta Clara. Esa necesidad la sentí-' 
mos lodos en esta hora de in
creencia. Santa Clara de Cuéllar 
es un regalo de Dios y un regue
ro también de gracias para la 
parroquia, para las gentes y tie
rras de Cuéllar.

Quien da un poco 
de su sangre para 
que otro no muera, 
es casi un creador, 
porque con su sangre 
da vida

¡Hazte donante 
de sangre!

M.C.D. 2022
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La publicación en el Bo
letín Oficial de Castilla y 
León del decreto 17/1994 
de la Junta, por el que se 
declara Bien de Interés 
Cultural con categoría de 
Coiyunto Histórico a la villa, 
viene a culminar un proce
so que inició la Dirección 
General de Bellas Artes el 
15 de abril de 1982. El de
creto señala un punto fun
damental como es el de la 
delimitación exacta del 
conjunto histórico, que afec
ta a la zona antigua com
prendida, en líneas genera
les entre los barrios de El 
Salvador, Santo Tomé, San 
Francisco, San Andrés, el 
Castillo y La Cuesta.

-___________________ S. GUIJARRO

El alcalde de la villa, Mariano 
Molinero, manifestó su satisfac
ción por la declaración oficial de 
Conjunto Histórico, “porque se 
reconoce legal mente la catego
ría histórica y monumental de la 
villa y supone el inicio de la re
solución de muchos problemas 
que tiene planteados la construc
ción en general, la rehabilitación 
de edificios y la conservación de 
monumentos”.

“La importancia y el alcance 
de esta medida serán explicados 
con todo detalle a los vecinos en 
conferencias y charlas que orga
nizará el Ayuntamiento. Para 
ello contamos con la colabora
ción total de la Consejería de 
Cultura que enviará especialis
tas y técnicos en la materia", dijo 
el alcalde.

Estas actividades se iniciarán 
el mes de octubre y tendrán lugar 
en el salón de actos del Ayunta
miento.

A partir de la declaración de 
Conjunto Histórico, el Ayunta
miento deberá redactar un Plan 
Especial de Protección de todo 
el área afectada por la declara
ción. El plan deberá ser aproba
do por la Dirección General de 
Patrimonio de la Junta.

Este plan afectará a la edifica- 
bilidad de solares, volumen, al
tura y tipología de las construc
ciones, alineamientos, conserva
ción y rehabilitación de edifi
cios. La declaración de Conjun
to Histórico influirá en la conce
sión de ayudas económicas y fis
cales para la ejecución de obras 
dentro de la zona declarada.

El Plan Especial de Protec-

A principios de año Cuéllar fue 
declarada conjunto histórico artístico

ción deberá contemplar las áreas 
de rehabilitación integrada que 
permita la recuperación de vi
viendas y de actividades econó
micas adecuadas. También esta
blecerá los criterios relativos a la 
conservación de fachadas y cu
biertas e instalaciones sobre las 
mismas.

A partir de la aprobación del 
Plan Especial, el Ayuntamiento 
tendrá competencias para autori
zar directamente todas las obras 
que afecten a inmuebles que no 
sean monumentos históricos ni 
estén comprendidos en su área. 
Actualmente esta competencia 
es de la Junta de Castilla y León 
a través de la Comisión Provin
cial de Patrimonio de Segovia.

Un punto fundamental de la 
declaración es la delimitación 
exacta del conjunto histórico-ar- 
tístico. El decreto, firmado por el 
presidente de la Comunidad 
Juan José Lucas y por el conse
jero de Cultura y Turismo, Emi
lio Zapatero, establece la si
guiente delimitación:

Delimitación del conjunto 
histórico

“El conjunto histórico de 
Cuéllar se halla definido por una 
envolvente que partiendo del 
cruce de la carretera de Arévalo 
con la calle Santa Clara (en el 
barrio de El Salvador), va por la 
citada calle y, excluyendo las 
parcelas números, 17, 18, 19.20 
y 21 de la manzana 04383, pasa 
a la calle de Barrio Nuevo hasta 
la carretera de Arévalo ((Aveni
da de Andrés Reguera), frente a 
la tavesía de La Cruz.

Continuando por la avenida y 
la calle de Los Chorretones, gira 
por la calle de Las Vacas, en 
donde vuelve a girar, siguiendo 
por los fondos de parcelación de 
las fincas impares de la calle Se
govia, hasta la calle La Trinidad, 
continúa por dicha calle, baja 
por las de Madrid y Valladolid, 
siguiendo paralelo a la muralla, 
hasta llegar a la calle de Las Pa
rras junto a la iglesia de San Pe
dro.

Posteriormente la delimita
ción continúa por la calle de Las 
Parras hasta englobar la parcela 
16 de la manzana 04422 y conti

núa por la calle de La Concep
ción hasta la de Tenerías, exclu
yendo las parcelas, 02, 03, 04 y 
05 de la manzana número 04423.

Continúa por la calle de Las 
Tenerías y por la calle Padre Bal- 
bino Velasco hasta la carretera 
de Segovia (avenida de Silva 
Muñoz), excluyendo las parce
las 06, 07 y 08 de la manzana 
05427 junto a la iglesia de Santo 
Tomé, y enlazar con la calle del 
Calvario.

Continuando por ésta, vuelve 
a girar atravesando la manzana y 
englobando las ruinas de San 
Francisco hasta la carretera de 
Peñafiel (Avenida Plaza de To
ros). Cruzando dicha carretera, 
sigue por el camino del Calvario 
hasta la calle Las Hojalatas, don
de continúa hasta la calle Nueva.

Siguiendo por el trazado de la 
calle Nueva antes referida, se 
desvía para englobar las parcelas 
y edificaciones existentes junto 
a la plaza de San Andrés y dicha 
calle para continuar por la calle 
Los Baños, calle Camino del 
Calvario, calle Puerto Rico, ca
rretera de Bahabón hasta la ca
rretera de Valladolid.

Más tarde continúa por esa ca

rretera hasta girar en el cruce con 
la carretera de Iscar y avenida de 
Brasil, siguiendo por el Camino 
Hondo hasta la intersección de 
éste con el camino que parte del 
castillo y bordear más tarde la 
colina hasta la cañada del mismo 
nombre.

Posteriormente continúa pa
ralela a la valla de la Huerta del
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Duque, girando hacia la calzada 
de San Isidro y en esa calzada y 
el camino de Los Estribos hasta 
la iglesia de Santa María, en 
donde enlaza con la calle La 
Luna, sigue por la del Sol y de 
Los Astros, para finalizar en el 
cruce de la carretera de Arévalo 
con la calle de Santa Clara, de 
donde partió".

SEGOVIA

Selecta 
cocina 
castellana H

RESTAURANTE • BAR

CUELLAH (Segovia)

El más bello paraje cuellarano
HORNO DE ASAR DE LEÑA

BODAS - BANQUETES
CONVENCIONES

EL HENAR II
Grandes y acondicionados salones 

con capacidad para 900 comensales

* Aparcamiento
* Zona ajardinada
* Bar - Terraza 
* Aire acondicionado

Santuario El Henar
Teléfonos 14 17 22/14 24 53 CUELLAR

M.C.D. 2022



14 ESPECIAL CUELLAR EL ADELANTADO DE SEGOVIA
Miércoles 24 de agosto de 1994

1.370 millones de pesetas para 
la variante de la CL-601

La Unión Temporal de Empresas (Fomento 
de Construcciones y Contratas SA y Fomento 
de Construcciones y Contratas-Construc
ción), empresa adjudicataria de las obras, ini
ció a primeros de abril los trabajos de cons
trucción de la variante de la carretera CL-601

a su paso por Cuéllar. La obra fue adjudicada 
en 1.370 millones de pesetas y está previsto 
que esté finalizada a finales de 1995. La finan
ciación de la obra corre a cargo de la Conse
jería de Fomento de la Junta de Castilla y 
León.

_______________________ S. GUIJARRO
La nueva carretera sería cons

truida entre los puntos kilométri
cos 47'300 y 52'800. Entre este 
punto y la antigua factoría Alena 
se ensanchará la actual vía y 
construirá un nuevo puente so
bre el río Cega.

Con el inicio de las obras dio 
comienzo la última fase de la 
consecución de un objetivo lar
gamente deseado por el munici
pio de Cuéllar en las últimas dé
cadas: desviar la carretera y evi
tar su paso por el centro de la 
población. El actual trazado su
pone la práctica división en dos 
de la villa, estrechamientos y 
cruces muy peligrosos y una 
densidad diaria que supera los 
4.000 vehículos.

El proceso de expropiación de 
los terrenos ha afectado a 306 
fincas, entre las que figuran pi
nares particulares y de la Comu
nidad de Villa y Tierra, huertas,.

tierras de secano y regadío, y 
eriales.

Las expropiaciones han sido

realizadas por la Junta de Casti
lla y León y la valoración de los 
terrenos ha variado entre las 
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300.000 y los dos millones de 
pesetas por hectárea, dependien
do de la calidad de la tierra, tipo 
de cultivo y existencia o no de 
edificaciones.

Las obras dieron comienzo de 
sur a norte (dirección Segovia- 
Valladolid),apartirde la antigua 
factoría Alena. En todo el traza
do de la nueva vía ya han sido 
realizado los primeros trabajos 
de explanación.

Puente sobre el Cega
La primera estructura que se 

levantará será el nuevo puente 
sobre el río Cega. Este puente 
será el más importante de toda la 
obra y estará formado por tres 
vanos de 30 metros de longitud 
cada uno. Se utilizarán un total 
de 18 grandes vigas de hormigón 
de 28 toneladas de peso cada una 
y una altura de metro y medio 
cada pieza. El coste del puente 
se acerca a los 200 millones de 
pesetas.

Con la construcción de este 
puente se resolverá uno de los 
considerados puntos negros en 
la actual CL-601, como es el 
puente segoviano con sus peli
grosas curvas. El nuevo puente 
convertirá este tramo práctica
mente en una recta.

La plataforma del puente esta
rá sustentada por dos grandes pi
lares de hormigón armado y dos 
estribos. Los pilares, de forma 
circular y un diámetro de 1’80 
metros, serán levantados en am- 
bias márgenes del cauce del río 
y formarán el vano central cuya 
altura máxima será de 18 metros.

El actual trazado sobre el 
puente segoviano quedará para

uso exclusivo del municipio de 
Cuéllar y vía auxiliar, sirviendo 
como enlace entre la variante, 
ambas márgenes del río y cami
nos colindantes.

La nueva carretera
La variante tendrá una longi

tud de 7.864 metros, aunque al
canzará hasta los 9.537 teniendo 
en cuenta la ampliación de los 
arcenes en el tramo comprendi
do entre la conexión sur con la 
actual carretera, el nuevo puente 
sobre el Cega, y el enlace con la 
carretera de Segovia frente a la 
antigua factoría Alena.

Esta variante podrá formar 
parte de la autovía prevista entre 
Valladolid y Segovia cuya cons
trucción puede iniciarse en un 
plazo de diez años.

La variante tendrá una pen
diente máxima del cinco por 
ciento en un tramo de 1.530 me
tros. En este tramo, comprendi
do entre el arroyo Cerquilla y el 
Barco de los Habares se cons
truirá un carril adicional para 
vehículos lentos.

La variante unirá todas las ca
rreteras que confluyen en Cué
llar, a excepción de la de Aréva- 
lo. El enlace de Valladolid servi
rá de conexión entre la variante 
y el desvío de la C-l 12 (Toro- 
Cerezo de Abajo). El cruce entre 
las vías se realizará mediante 
paso superior de la C-112 sobre 
la nueva carretera.

La variante de la carretera de 
Olmedo enlazará la C-112 con el 
enlace de Valladolid y su cruce 
con la CL-601 se realizará a ni
vel mediante rotonda. También 
se preve una intersección en for
ma de “T" para los movimientos 
C-l 12 Iscar (con carril de espe
ra), y C-l 12 Valladolid-Sego- 
via.

La carretera de Peñafiel será 
salvada con un nuevo puente de 
hormigón de tres vanos. De la 
misma manera pasará la variante 
sobre la actual carretera de Can- 
talejo. En ambos casos se cons
truirán enlaces similares con di
ferentes salidas y entradas en 
forma de trébol de cuatro hojas. 
Las carreteras de Bahabón y El 
Henar serán desviadas y pasarán 
sobre la variante mediante pasos 
superiores de tres vanos.

La variante conectará de nue
vo con la CL-601 al sur de la 
villa hacia el kilómetro 52’800. 
A partir de aquí aprovecha la 
plataforma existente, ampliando 
los arcenes actuales de uno a dos 
metros y medio, hasta conectar 
con el nuevo puente sobre el 
Cega.
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Reflexiones en el final de “Las Torres”
Cuéllar, marzo del 79... 

“...sensibilizados por el caso de 
la iglesia de San Pedro y uni
dos en torno a su solución, un 
grupo de cuellaranos decidi
mos formar una asociación — 
libre, independiente, reacia a 
cualquier etiquetación que no 
sea la de un espíritu progresis
ta y generoso— cuyo objetivo 
fundamental es la defensa y 
creación de un marco de vida 
cotidiana abierto y agradable: 
conservando nuestra historia 
y nuestro arte; conservando 
nuestros ríos, montes y pinares 
libres de contaminación y del 
riesgo de destrucción; propug
nando y defendiendo un desa
rrollo coherente y humaniza
do; potenciando y animando 
en lo posible la, ahora decaída, 
vida cultural de Cuéllar en to
dos sus múltiples aspectos...”.

._________ ALFREDO J. POLO ALONSO
Con este espíritu, valiente y 

decidido, comenzaba su andadu
ra la Asociación Cultural “Las 
Torres”. Hoy, 15 años después, 
tenemos que hablar de disolu
ción. Como último presidente 
me corresponde, al menos, el 
análisis final, la reflexión última 
sobre una disolución colectiva 
adoptada.

En primer lugar cabe pregun
tarse y responder por qué desa
parece, en este Cuéllar de nues
tros desvelos, una asociación 
como “Las Torres”. Yo diría que 
no existe una causa única sino 
muchas. Algunas de no fácil ex
plicación pero todas ellas rela
cionadas, donde una cosa ha lle
vado a otra. Lo primero, la falta 
de un relevo generacional: Des
de 1989, en “Las Torres” no ha 
entrado ni un solo miembro. Y 
esto es sintomático. A pesar de 
las continuas invitaciones que 
siempre hemos lanzado para que 
“la gente” participe activamente 
en la vida de Cuéllar, lo cierto es 
que “la gente” no está por la 
labor. El “culto” al cuerpo y a la 
noche ocupan la práctica totali
dad del ocio en los jóvenes de 
hoy. Conclusión: la juventud en
vejece demasiado deprisa. A ve
ces (y digo a veces) hasta es 
comprensible que los nuevos re
toños generacionales se preocu
pen más de vivir el presente in
mediato, que de ilusionarse por 
un futuro incierto. Las salidas 
profesionales son escasas para 
una ingente juventud. La crisis 
económica arrastra consigo toda 
una serie de valores éticos y so
ciales y lo que priva es lo prácti
co. Pero al mismo tiempo, esto 
debería ser un revulsivo frente al 
conformismo y la monotonía. En 
Cuéllar cambiarían mucho las 
cosas con una juventud más di
námica. De momento, casi nada 
de luchar por ideales culturales 
0 de justicia, casi nada de altruis
mo, casi-nada de nada. Si salié
ramos a la calle con cámara y 
micrófono en ristre y preguntá
ramos a los jóvenes cuellaranos 
¿qué es para ti Cuéllar?, la abru
madora respuesta sería: “un pue
blo con mucha marcha los fines 
de semana”. Como diría un lati
no, “Panem et circensis”. Es ne
cesario que esta actitud cambie, 
que la juventud sepa valorar. 

además de las fiestas, el patrimo
nio artístico que tenemos, la 
masa forestal de la Tierra de Pi
nares, la riqueza paisajística del 
entorno, el potencial turístico de 
Cuéllar, mayor preocupación 
por los temas municipales... En 
definitiva, mostrar una partici
pación activa. De lo contrario 
estaremos a merced del viento.

El segundo aspecto que me 
mueve a la reflexión es la formi
dable lucha que “Las Torres” ha 
mantenido en defensa del Patri
monio Histórico-Artístico cue- 

? CUEÜ-A»

llarano. Una lucha que, si bien 
no nos ha dado la victoria en la 
guerra contra la destrucción ac
tiva y pasiva de nuestros monu
mentos, sí habremos ganado (y 
con dignidad) la batalla de la 
protesta, de la crítica constructi
va y de decir NO con mayúscu
las a barbaridades arquitectóni
cas, de las que Cuéllar está tan 
bien servicio. Este es otro de los 
motivos que han desanimado a 

muchos a seguir plantando cara 
y defender lo que para no pocos 
son simples “piedras viejas”. 
Porque una cosa es evidente: la 
panorámica de Cuéllar desde 
cualquiera de los altozanos que 
la rodean, se está deteriorando a 
pasos agigantados. En pleno cas
co histórico se alzan edificios 
modernos que contribuyen acti
vamente a ese deterioro: Centro 
de Salud con tejado de hoja-lata 
(o de hoja-cobre, que para el 
caso es lo mismo); el edificio de 
enfrente (antiguo cine Alfonsa) 
con horribles tejas modernas; 

Centro Parroquial (tejado mo
derno, por supuesto), que desde 
el mirador de Valdihuertos ocul
ta el ábside de San Esteban; más 
tejados modernos en c/San Ju
lián, en c/Las Cuevas... ¿Es o no 
cierto que se está perdiendo la 
perspectiva medieval del entor
no de San Esteban? ¿Es esto el 
progreso? He puesto ejemplos 
de la más rabiosa actualidad, 
construcciones recientísimas 

que nada tienen que envidiar al 
bloque de viviendas de La Trini
dad o al absurdo de la Plaza 
Huerta Herrera y Los Paseos, 
donde combinan perfectamente 
la inutilidad de las fuentes con la 
sin-razón de las farolas. Un poco 
más lejanos en el tiempo tene
mos las uralitas de los cines, de 
la iglesia de La Trinidad, de la 
casa de los Alburquerque o el 
gran número de viviendas parti
culares en pleno casco histórico 
que rompen la estética por los 
cuatro costados. Tan sólo se sal
van de la crítica los ejemplari

zantes casos de toda la acera iz
quierda de la calle del Colegio y 
las casas de la subida al ábside 
de Santiago. Y es que querer es 
poder.

Esta crítica del aspecto exter
no de los edificios puede parecer 
una nimiedad, una simple cues
tión de imagen; pero el turista de 
fuera (que no es ingenuo) lo ve y 
lo sufre. Sería bueno que la Co

misión de Patrimonio de Sego- 
via entendiera un poquito de es
téticas en lo que a Cuéllar se 
refiere. Esto no pasa en Segovia 
capital.

Sin embargo, parecería injus
to no reconocer los importantes 
pasos dados en materia dejes- 
tauraciones. Y así consta en to
dos y cada uno de los números 
de nuestra revista “DECIR”. Sin 
duda se ha avanzado en la recu
peración de edificas emblemá
ticos como el Castillo y gran par
te de las iglesias. Restauraciones 
afortunadas son prácticamente, 
todas las de la Escuela-Taller 
(ábside de Santiago, San Martín, 
San Miguel, torreón sur del Cas
tillo, San Francisco...). ,

Pero también hay casos la
mentables: torreón de Santiago, 
las murallas de La Cuesta, lo de 
San Basilio, lo de San Andrés, lo 
de San Pedro... y, vuelvo a insis
tir, el turista forastero lo ve y lo 
sufre. A todo ello debemos aña
dir la ruina de casi toda la mura
lla que sólo sirve para clavar en 
ella antenas de TV, y los ince
santes derribos de casas solarie
gas, conventos y otras ruinas 
sospechosas.

Cuéllar necesita más que nun
ca de planes parciales de protec
ción del casco antiguo. El turis
mo (o lo que es lo mismo, el 
verdadero futuro de Cuéllar) lo 
exige. El amor a Cuéllar nos lo 
pide.

Finalmente, me gustaría re
saltar la gran aportación que 
“Las Torres” ha supuesto para 
Cuéllar. Por lo pronto, nos ha 
permitido conocer a fondo las 
calles, plazas y rincones de este 
pueblo que, a pesar de las pesa
res, sigue siendo monumental. Y 
es que muchos son los que se han 
dado cuenta de la riqueza artísti
ca cuellarana a través de nuestro 
entrañable “DECIR” (40 ejem
plares publicados, incluyendo el 
n° 0 y cuatro especiales). Una 
revista local que ha conseguido 
ser un foro de opinión, no sólo 
sobre temas arquitectónicos sino 
también laborales (caso Alena, 
crisis resinera y del mueble...), 
medioambientales (ríos, pinares, 
vertederos...), culturales, socia
les, deportivos, artísticos (cine, 
teatro, poesía, narrativa, opinión 
libre), fiestas, toros y, sobre 
todo, tribuna de una sana crítica 
constructiva.

Quizá lo más triste no sea el 
hecho de que “Las Torres” cese 
en sus actividades sino que ésto 
produzca algún que otro regoci
jo. Y es que los límites de la 
ignorancia son insospechados y 
entre todos debemos combatirla.

Se cierra así una fenomenal 
etapa en el asociacionismo cue- 
llarano que, esperemos vuelva a 
abrirse en un futuro no muy leja
no. Confiemos en que las otras 
torres (las de piedra) sigan sur
cando el cielo cuellarano, al me
nos durante ocho siglos más. Fe
lices fiestas de toros.

La Asociación “Las Torres” 
ha repartido su patrimonio en 
metálico entre Cáritas de Cué
llar, Cruz Roja de Cuéllar y la 
Biblioteca Pública de Cuéllar. 
para que se destine a fines bené
ficos.
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El Partido Popular obtuvo la mayoría 
en las elecciones europeas

El resultado de las eleccio
nes al Parlamento Europeo ce
lebradas el 12 de junio en Cué- 
llar significó una clara victoria 
del PP que obtuvo en la villa y 
barrios incorporados un por
centaje de voto superior al cin
cuenta por ciento, exactamen
te el 50,8. Este porcentaje au
mentó considerablemente te
niendo en cuanta el voto de las 
entidades locales menores de 
Campo, Chatón y Arroyo.

RESULTADOS OBTENIDOS EN CUELLAR POR LOS PRINCIPALES PARTIDOS

PARTICIPACION PP PSOE IU FORO-CDS
58% 1.989(58%) 1.059(27%) 489(12,5%) 118(3%

• ■ PP PSOE IU FORO-CDS

CAMPO DE CUELLAR: Participación 64% 85 53 5 2

ARROYO DE CUELLAR: Participación 66% 171 27 23 6

CHATUN: Participación 72% - 154 23 4 "4

RESULTADOS GLOBALES EN TODO EL MUNICIPIO (Grupos más votados)

CENSO V. nulos Blancos Válidos PP PSOE IU F-CDS R. Mateos Verdes
7.624 42 130 4.339 2.399 1.162 511 129 23 35

_______________________S. GUIJARRO
Los votos en todos los núcleos 

de población se concentraron en 
el PP. PSOE e IU por este mismo 
orden. En Cuéllar el Foro-CDS 
obtuvo 118 votos, un tres por 
ciento de los emitidos. Esta coa
lición ha sido la única de los 
grupos mayoritarios que no rea
lizó mitin ni colocó propaganda 
electoral alguna en la villa.

Fuera de estos partidos y coa
liciones mayoritarias, el resto de 

los grupos que se presentaron a 
las elecciones obtuvieron votos 
meramente testimoniales, sin 
superaren ninguna de las 11 me
sas constituidas más de tres vo
tos, a excepción de Los Verdes.

El colegio electoral, situado 
en el colegio público de La Villa, 
abrió puntualmente a las nueve 
de la mañana y cerró a las 20 
horas. Las mesas se constituye
ron con normalidad, aunque en 
algunas de ellas no se presenta-

ron quienes habían sido nombra
dos para los cargos de susplen- 
tes.

La jomada transcurrió sin nin
gún tipo de incidentes y la asis
tencia de los electores fue esca
lonada a lo largo del día y sin 
aglomeraciones. La mayor con
centración de vocantes se produ
jo entre las 13 y las 14,30 horas.

En Cuéllar depositaron su

voto los electores de la propia 
villa, barrios de Escarabajosa y 
Torregutiérrez y 'electores de 
Lovingos, Fuentes de Cuéllar, 
Dehesa de Cuéllar y Dehesa Ma
yor. Las entidades locales meno
res de Arroyo, Campo y Chatún 
dispusieron de sus propias me
sas electorales, aunque sus votos 
se integran globalmente en el 
municipio de Cuéllar.

En ciertas zonas de nuestra 
provincia, una de las cuales es 
Cuéllar, se han desarrollado 
con gran fuerza y notable éxito 
numerosas explotaciones ga
naderas en los últimos años, la 
mayor parte dedicadas a la ex
plotación de ganado porcino; 
ésto ha contribuido a una ma
yor riqueza de la provincia de 
Segovia, que ocupa uno de los 
primeros lugares del sector en 
España.

__________EDUARDO PEREZ. Industrial
En estos momentos hay un se

rio peligro que puede abortar el 
crecimiento de tales explotacio
nes, y es el no haber encontrado 
soluciones definitivas y fáciles 
para eliminar, colocar o trans
portar los residuos que generan 
los animales que ocupan las 
granjas.

Hasta ahora la solución que se 
había utilizado ha sido la más 
sencilla: arrojar tales residuos en 
terrenos de labor como abono, o 
bien en eriales improductivos; 
también el depositarlos en bol-

Qué hacer con los residuos ganaderos
sas cercanas a las explotaciones, 
a la espera de su desecación.

Y surgen los problemas: el ex
ceso de residuos y la estaciona- 
lidad con que los mismos pue
den ser recibidos por los terrenos 
de labor provoca grandes exce
dentes difíciles de eliminar.

Muchos problemas está pro
vocando esta situación con los 
organismos que protegen el Me
dio Ambiente y varias las solu
ciones que se están buscando 
para resolverlo. Apuntemos y 
analicemos una a una:

1 .— La construcción de depu
radoras se está demostrando que 
es inviable^ tanto desde el punto 
de vista técnico como desde el 
punto de vista económico. Es 
muy costoso depurar los resi
duos a pesar de las subvenciones 
que hay para la construcción de 
depuradoras, pues el costo del 
mantenimiento de tal proceso es 
altísimo, con lo que la rentabili

dad de las granjas se resiente 
enormemente.

2 .— La construcción de bal
sas para alojar los residuos y es
perar su desecación natural es 
una solución a medias, pues en ' 
ciertos terrenos se pueden pro
ducir filtraciones que pueden 
contaminar otras aguas limpias.

Aunque hay ciertos terrenos 
(los arenosos) donde se produce 
una “costra” impermeable y no 
permite filtrar los residuos más 
que en los primeros metros y 
parcialmente.

3 .— El traslado de residuos a 
otras zonas de la provincia o de 
la Comunidad donde no hay ta
les excelentes de residuos, sino 
demanda de los mismos. Este 
traslado, evidentemente, es cos
toso y habrá que efectuarlo en 
grandes camiones cisterna.

De estas tres soluciones nos 
atrevemos a descartar la primera 
por sus elevados costos.

La segunda posibilidad es 
aceptable siempre y cuando el 
fondo y paredes de las balsas 
sean protegidos por una fuerte 
película de PVC o polietileno 
colocado de tal modo que se ase
gure la impermeabilización.

Evidentemente la tercera so
lución es la más interesante y 
barata. Tomamos para ello el 
ejemplo de Holanda, pequeño 
país que produce más residuos 
ganaderos que toda España, y 
donde grandes camiones cister
nas transportan los residuos de 
las zonas productoras a las re
giones agrícolas con pocas gran
jas o sin ellas.

Para hacer esto es evidente 
que se necesita una organización 
que deben propiciar y apoyar las 
autoridades ambientales, y con
trol de los residuos, en cuanto a 
zonas, cantidades, etc., que ade
cúen y optimicen el depósito y 
reparto de los mismos.

Sería conveniente estudiar el 
sistema a desarrollar entre las 
tres partes clave: Administra
ción, granjas y organizaciones 
agrarias.

• Las 3 juntas, no por separado, 
pueden encotrar la mejor fórmu
la para, de un lado, evitar los 
perjuicios de los residuos incon
trolados y, de otra parte, para 
facilitar una forma de ahorro a 
agricultores que los necesitan.

Los costos que se derivasen de 
los transportes y almacenamien
tos seguro que serán inferiores a 
los que se tendrán con las dos 
primeras opciones.

Esperamos que la Adminis
tración, que debe tomar definiti
vamente la batuta en este proble
ma, emplee más tiempo en arbi
trar soluciones racionales y efec
tivas, que en perseguir y sancio
nar a unos ganaderos que se ven 
incapaces de resolver el proble
ma sólo por su cuenta.

ENTRE EL CIELO Y LA TIERRA.

CABRIO S: 2.250.000 Pts. CABRIO ELX: 2.595.000 Pts.
PUNTO CABRIO. LA RESPUESTA.

Concesionario Oficial: 
LANFIATA, S.A. 
Guadarrama, 15. 
Pal. Ind. El Cerro.

Tel. 42 20 54. 
SEGOVIA.
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El municipio cuenta 
con una población 

de 9.195 habitantes
S. GUIJARRO

Según los datos correspondien
tes al padrón de habitantes a 
fecha uno de enero, la población 
del municipio de Cuéllar ascien
de a 9.1 95 personas, 24 m ás que 
el año anterior. De esta pobla
ción, 4.646 son hombres (el 50,5 
por ciento) y 4.549 mujeres (el 
49,5) lo que significa que están 
empadronados 97 varones más 
que hembras.

Estos datos están referidos al 
conjunto del municipio de Cué
llar, formado por la villa, Esca- 
rabajosa, Torregutiérrez, Dehe
sa de Cuéllar, Dehesa Mayor y 
Fuentes de Cuéllar, así como las 
entidades locales menores de 
Lovingos, Arroyo de Cuéllar, 
Campo de Cuéllar y Chatún.

En este último año el número 
de personas empadronadas ha 
pasado de 9.171 al año 1993 a 
9.195 en 1994. Entre todos los

la población total del municipio 
está en un período de mínima 
recuperación, pero con un des
censo general desde el año 1989.

Como se puede com probar en 
el cuadro estadístico, la pobla
ción en 1989 era de 9.305 habi
tantes y en 1994 es de 9.195. 
También se puede constatar el 
paulatino descenso en todos los 
núcleos entre el año 1989 y 1994, 
con la única excepción de Cué
llar que en este período ha pasa
do de 7.343 habitantes a 7.393.

Como en este período el des
censo de población en los ba
rrios y entidades locales meno
res ha sido de 170 personas y el 
aumento en la población de 
Cuéllar ha sido solo de 50, se 
puede deducir que la villa no 
absorbe la población de los 
pueblos de su comarca y que 
existe emigración fuera de la 
zona.

Padrones de los últimos seis años

1989 1990 1991 1992 1993 1994

Cuéllar 7.343 7.320 7.329 7.306 7.357 7.393
Torregutiérrez * 212 211 211 182 179 179
Escarabajosa 126 121 122 106 106 108
Dehesa de Cuéllar 58 58 56 55 55 54
Dehesa Mayor 202 197 194 190 191 191
Fuentes de Cuéllar 98 102 102 83 82 80
Lovingos 170 166 163 158 158 158
Arroyo de Cuéllar 452 449 447 430 433 430
Campo de Cuéllar 318 323 321 298 293 285
Chatún 326 336 349 318 317 317

Totales 9.305 9.283 9.294 9.126 9.171 9.195

núcleos, la villa ha sido el único 
que ha aumentado su población 
de una manera apreciable, 36 
personas más, y de los restantes 
únicamente Escarabajosa cuen
ta con dos personas más que el 
año anterior.

Torregutiérrez, Dehesa Ma
yor, Lovingos y Chatún mantie
nen la misma población que el 
año anterior y el resto de los 
núcleos ha perdido habitantes. 
El núcleo que más ha descendi
do es Campo de Cuéllar, ocho 
personas menos que el año 1993.

Según los datos oficiales del 
padrón, la mayor población es 
Cuéllar con 7.393 habitantes, y 
el menor Dehesa de Cuéllar con 
54.

Un dato significativo es que 
en todas las poblaciones que 
forman el municipio existe mayor 
número de hombres que de 
mujeres. Los más equilibrados a 
este respecto son Cuéllar, con 
3.697 varones y 3.696 hembras, 
Y la entidad local menor de 
Campo de Cuéllar, con 143 
hombres y 142 mujeres. El más 
desequilibrado en este sentido 
es Torregutiérrez que cuenta con 
106 hombres y 73 mujeres.

Si tenemos en cuenta los da
tos globales de los últimos seis 
padrones, podemos constatar que

El descenso absoluto más 
acusado es este período de seis 
años se ha producido en el barrio 
de Torregutiérrez, que ha pasa
do de 212 habitantes en 1989 a 
172 en 1994.

Sin embargo, el mayor des
censo relativo corresponde a 
Fuentes de Cuéllar, que al pasar 
en ese m ismo período de 98 a 80 
habitantes su población se ha 
reducido en un 18,4 por ciento, 
más del doble de la media de 
todos los barrios y entidades 
locales menores.

Número de hombres y mujeres por núcleos al 1 de enero de 1994

Varones Hembras Total

Cuéllar 3.697 3.696 7.393
Torregutiérrez 101 73 179
Eséarabajosa 56 52 108
Dehesa de Cuéllar 29 25 54
Dehesa Mayor 104 87 191
Fuentes de Cuéllar 44 36 80
Lovingos ‘ 80 78 158
Arroyo de Cuéllar 44 205 430
Campo de Cuéllar 225 142 285
Chatún 162 155 317

Totales 4.646 4.549 9.195

CENTRO DE SEGURIDAD "ENAL'

SERVICIO PERMANENTE DE VIGILANCIA 
Y CONTROL CENTRALIZADO 24 HORAS 
POR MEDIO DE SISTEMAS VIA RADIO 

Y TELEFONICOS
CENTRO ESPECIAL 
DE EMPLEO N.° 318

Autorizado por la Dirección General de Policía con el n.° 484 y 1.254

TECNICOS DIPLOMADOS EN SEGURIDAD
* PROYECTOS * INSTALACIONES * MANTENIMIENTO * PLANES DE EVACUACION

ROBO

ATRACO

INCENDIO
Detección Automática 
Extinción Automática 
Extinción Manual 
Seguridad Física

CONTROL DE INDUSTRIAS 
(CALEFACCION. CAMARAS FRIGORIFICAS, 
LUCES. ETC.)
TELEVISION CIRCUITO 
CERRADO

INDUSTRIAL 
COMERCIANTE
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y tus beneficios 
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en

GRUPO ENAL
CENSENAL, S.A. 

SEGURIDAD ENAL, S.A. 
SEGURIDAD ENAL, S. COOP.

EL ADELANTADO
DE SEGOVIA
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PZA. LEONES DE CASTILLA, 5
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S *42 08 00 - 43 77 51

Fax: 44 51 78
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El Instituto de Bachillerato 
“Marqués de Lozoya” de la lo
calidad segoviana de Cuéllar 
tuvo a bien hacer suya la rei
vindicación y reclamación que 
emprendió el Seminario de 
Geografía e Historia, el cual, 
sensibilizado de una manera 
especial con la problemática 
del patrimonio de Cuéllar, 
hizo una proclama (“Salvemos 
el Palacio de Don Pedro”) 
como banderín de enganche 
para movilizaciones con el fin 
de lograr el objetivo que se 
pretendía: la salvación del Pa
lacio de Don Pedro.

CARLOS DUQUE. Profesor de H8 del 
_______________ Instituto de Bachillerato

La celeridad con la que los 
hechos se desarrollaron, la ur
gencia que fuimos imponiendo a 
los plazos para actuar (visita del 
edificio el día 12 de abril, mar
tes; convocatoria de reunión in
formativa para el profesorado, 
miércoles; ese mismo día co
menzaron a ser informados los 
alumnos; el jueves se realizaron 
escritos y recogida de firmas y 
fondos para posibles campañas 
de movilización y distribución 
de tareas entre los miembros del 
profesorado; el viernes se pre
sentó una denuncia del caso tan
to por vía telefónica como cursa
da a través de registro en la Junta 
de Castilla y León dirigida a Don 
Carlos de la Rica (director gene
ral de Patrimonio); ese mismo 
día una comisión del profesora
do presentó en el registro del 
Ayuntamiento de Cuéllar dos es
critos con la recogida de firmas 
del profesorado que reclamaba 
contundentes soluciones al edi
ficio objeto de la movilización. 
A continuación fuimos recibidos 
por el limo. Sr. alcalde de Cué
llar y por el señor arquitecto mu
nicipal, don Gonzalo Bobillo. 
De la entrevista los acuerdos 
fundamentales obtenidos son 
conocidos a través de la prensa. 
Primero, cerrar a cal y canto el 
edificio y compromiso por parte 
del Ayuntamiento de vigilancia, 
ya que el propietario, como es 
evidente, no ha puesto ningún 
interés en el mismo. Segundo, 
realizar una catalogación y so
mero estudio de lo que el interior 
alberga. Tercero, hacer efectivo 
el derecho que la legislación de 
Monumentos Nacionales esta
blece y visitar periódicamente 
(hasta una vez a la semana si 
fuese necesario) el edificio para, 
por parte del Ayuntamiento, 
constatar que lo que se haya in
ventariado continúe en su sitio.

Detalle del interior del palacio de D. Pedro.

Reflexiones tras la proclama 
“Salvemos el Palacio de Don Pedro”

Los contactos continuaron al 
más alto nivel y logramos una 
entrevista con el consejero de 
Cultura de la Junta, don Emilio 
Zapatero, que mostró gran inte
rés y perplejidad en los asuntos 
que le comentamos que no sólo 
se refirieron al Palacio de Don 
Pedro, sino a todas las agresio
nes al patrimonio cuellarano, las 
discutibles restauraciones de al
gún edificio y algún que otro 
proyecto polémico que constru
yéndose o en vías de ejecución 
amenaza a Cuéllar. Igualmente 
nos escribió don Carlos de la 
Rica comunicándonos que en 
una fecha próxima visitaría Cué
llar.

Pero el objeto del presente ar
tículo no es la narración perio
dística de hechos, me imagino (y 
de ser así algo habríamos conse
guido) conocidos por el público 
lector (la “Vox Populi” no sabe
mos qué habrá inventado o des
virtuado). No. El objetivo de

este artículo es reflexionar y sa
car conclusiones de los hechos 
que han tenido lugar.

1g Ayuntamiento de 
Cuéllar

La entrevista que mantuvimos 
con el alcalde de Cuéllar nos 
mostró claramente (llamada te
lefónica incluida) el total desco
nocimiento de lo que estaba te
niendo lugar a escasos cien me
tros del Consistorio, tanto por 
parte de la Policía Municipal, 
como por parte del Ayuntamien
to mismo aunque sí lo era por 
parte del arquitecto municipal. 
Este nos dio la razón y compartía 
nuestros presupuestos; el señor 
alcalde, mostrando buena volun
tad y mejor diálogo, tardó en 
comprender lo que queríamos. 
Hizo votos por la mejoría de 
Cuéllar, pero el panorama nos lo 
pintó poco halagüeño: no hay 
dinero. Pero más que dinero, 
creemos que no hay sensibilidad

política ni cultural, ni prepara
ción, ni conocimiento para abor
dar determinados problemas. In
cluso, nos atrevemos a decir, ni 
valentía a la hora de enfrentarse 
a un propietario que ha hecho 
gala de total y absoluto despre
cio de un legado familiar que, 
aun siendo privado, ha rebasado 
ese campo para convertirse en 
uno de los símbolos de Cuéllar. 
Se espera un arreglo amistoso 
cuando lo que hay que hacer es 
cumplir la ley y exigir sus obli
gaciones al dueño o dueños (da 
igual la poca claridad testamen
taria que pueda existir al respe
to). Es cierto que el diálogo es 
una buena vía, en muchos casos 
la mejor, pero cuando éste no 
existe o es un diálogo de sordos 
la situación no se puede perpe
tuar indefinidamente máxime 
cuando el edificio amenaza rui
na en más de un punto.

A pesar de todo ¡ojalá! el 
Ayuntamiento a través de hábi

les negociaciones dé una sorpre
sa a todos los cuellaranos y a los 
que amamos a esta villa; pero, 
esto no invalidaría lo anterior.

2e El colectivo de alumnos
Braudel, Historiador (con ma

yúsculas) de totalidades, de 
grandes periodos y épocas en 
sentido global, nos habla de los 
tiempos históricos y de sus dife
rentes ritmos y consecuencias. 
¡Cuántas veces tratamos de acer
car al alumno realidades históri
cas esenciales, que gravitan en 
su cotidianidad pero que están 
demasiado lejos de su entendi
miento, y ante todo de sus preo
cupaciones. Los tiempos que 
menciona Braudel y recoge Fe
lipe Ruiz son fenómenos de lar
ga duración, de duración media 
y de duración corta. La intensi
dad vital y la participación de 
ellos es inversamente proporcio-

(Continúa en la pág. siguiente)

EN TORRECABALLEROS
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(Viene de la pág. anterior)

nal a su duración.
Los que escriben rondan la 

treintena y han conocido, en ma
yor o menor medida, la Transi
ción Democrática Española, 
participando, implicándose e in
volucrándose en aquel momento 
trascendental del devenir de la 
Historia de España. ¿Qué queda 
de aquello? Entre los que lo he
mos vivido la posibilidad de 
comparar, de establecer parale
lismos y sacar conclusiones. 
Conclusiones subjetivas y que a 
continuación reseñamos.

Hemos visto al alumno intere
sado en SU PATRIMONIO, sus 
edificios, pero sin ideas, sin ac
tuación, sin capacidad de movi
lización. quizás derrotados de 
antemano. Los delegados de cur
so no sé si se habrán reunido en 
alguna ocasión para tratar el 
tema, quizá el asunto haya sido 
interesante para romper la mo
notonía y hastío de una enseñan
za académica, monótona y repe
titiva. De más de 500 alumnos 
que posee el instituto solamente 
hemos recogido un manifiesto 
de unaalumnade l°deBUPque 
mostraba su rechazo a los he
chos denunciados. Eso sí, en las 
clases el alumno preguntaba y se 
interesaba por conocer cómo 
iban las “negociaciones”:

El asunto es todavía peor 
cuando en ocasiones el alumna
do veía ésto como algo político 
(creemos que casi todo lo que 
hacemos en la vida es política: 
continuamente tenemos que op
tar, elegir, decidir), pues los ad
jetivos que el alumnado utiliza 
para definir al político no son los 
más limpios que podamos ima
ginamos. El profesor sufre un 
cortocircuito mental al compro
bar que explicamos valores y 
conceptos que al alumno no le 
llegan y de los que tiene una 
imagen muy negativa.

Pero sobre esto, y ante todo, el 
alumno aparece derrotado ante 
problemas que le son tan cerca
nos y cotidianos. No les estamos 
sabiendo educar y transmitir va
lores de los que nos llenamos la 
boca en las fantasmagóricas pro
gramaciones que a princioio de 
curso realizamos. Como discul
pa puede decirse que la imagen, 
valores y educación que se trans
mite a través de ios medios de 
comunicación, entre otros, de la 
clase política, no es positiva en 
modo alguno.

No decimos que a la hora de 
movilizarse no lo hagan, esta
mos hablando de su capacidad

Obras de reparación del palacio.

de organización y conciencia- 
ción ante hechos de este tipo que 
superan las “huelgas de cama y 
desayuno a las doce” del primer 
trimestre del curso 93-94-

3g Matizaciones del 
Seminario de Historia

¿Qué derecho tienen unos ad
venedizos y forasteros a entrar y 
“poner pingando" a algunas per
sonas de Cuéllar? ¿Quién les 
manda meterse donde nadie les 
llama?

Estas, como mínimo, han sido 
algunas de las opiniones que se 
han vertido en Cuéllar a lo largo 
de estos últimos meses: los pro
fesores de Historia del Instituto 
de Bachillerato han estado en el 
candelera (¡esperemos no estar 
en la picota!)

Sin entrar en este camino, sí es 
necesario realizar algunas mati
zaciones.

Santiago Laguna Martín

Concepción, 21

Teléfonos 14 0181
14 07 05

— CUELLAR —

Los profesores de Historia 
quieren lo mejor para Cuéllar, y 
quizá valoren tanto (no voy a 
decir que más) como el que más 
el legado histórico, sus edificos, 
fisonomía, monumentos. Pero 
tenemos una visión diferente, no 
mejor, pero sí (quizás) más am
plia: venimos de unaciuda’d des
trozada (Valladolid). ejemplo de 
caos urbanístico y de lo que no 
se debe hacer (Chueca Goitia en 
“La destrucción del legado urba
nístico español” califica a la ca
pital del Pisuerga con “grado de 
deterioro urbanístico: muy gra
ve. Indice: 9" (¡9 sobre 10!). 
¿Queremos que suceda algo si
milar en Cuéllar?

Es más: los profesores de His
toria no queremos que la socie
dad vuelva al pasado, a tiempos 
pretéritos. Nos gusta, con sus lu
ces y sombras, la época que nos 
ha tocado vivir. ¡Queremos que 

Reparación y ventas
PERFORACIONES, BOMBAS DE TODOS LOS MODELOS, 
MOTORES DE GAS-OIL EN TODAS POTENCIAS, TUBE
RIAS, COBERTURAS TOTAL, ASPERSORES, MOLINOS, 
MEZCLADORAS, MOTOSIERRAS STIHL, MANGUERAS 
Y ACCESORIOS, BALSAS, DEPOSITOS, ALAMBRADAS.

FACILIDADES DE PAGO

el mundo mejore y que todos, 
absolutamente todos, desde el 
oficial de albañilería hasta el 
“pepneta” viva, mejore y disfru
te de la vida. Ahora bien, esta 
mejora ha de armonizarse con el 
legado de nuestros antepasados. 
No debemos permitir que se 
pierdan las señas de identidad de 
Cuéllar pues en ellas están lo que 
nos hace diferentes, lo que nos 
define como grupo y como pue
blo. No se puede ni se debe per
mitir que Cuéllar sea una de las 
innumerables ciudad amorfas y 
sin personalidad que han prolife- 
rado a lo largo de este último 
siglo.

49 Respuesta social
¿Hemos tenido apoyo en to

das estas acciones? La respuesta 
no es todo lo afirmativa que no
sotros quisiéramos. Pero lo en
tendemos. Y lo entendemos por

que en una pequeña comunidad 
donde todos se conocen y todo 
se sabe el compromiso puede 
llevar a la fricción, al enfrenta
miento, a la enemistad, y eso, no 
es conveniente para muchas per
sonas. ¿Con qué derecho se en
tró en el Palacio de Don Pedro? 
Me imagino que esta pregunta se 
la hayan planteado muchas per
sonas. Siendo lícita y lógica en
cubre el gran problema: el dete
rioro de Cuéllar y la postura que 
hay que tomar al respecto. Se 
demuestra que no sólo el alum
nado vive en un tiempo largo, 
larguísimo (al menos teórica
mente) donde no se esperan 
cambios ni fuertes movimientos 
telúricos en el tejido social, sino 
que la sensación de que los po
deres públicos han de resolver 
todo, absolutamente todo, mues
tra una actitud muy cómoda y 
muy habitual.

5o El Seminario de Geografía 
e Historia quiere dar las gracias 
a todas cuantas personas han he
cho posible estas acciones e ins
ta, a través de la frialdad y refle
xión que nos permite el no vivir 
en Cuéllar pero vivir Cuéllar, a 
organizar un núcleo cultural, 
que unido a los ya existentes se 
pueda hacer oír y esté preparado 
para denunciar y. ante todo, evi
tar hechos que sitúan a Cuéllar a 
niveles de abyección como los 
que nos hemos visto obligados a 
denunciar.

Defendamos el patrimonio y 
los bienes culturales de Cuéllar. 
Las futuras generaciones lo 
agradecerán y nos recordarán a 
todos (con gran orgullo, por 
suerte para nosotros) los que nos 
movilizamos para defender lo 
que nuestros antepasados nos 
habían legado.

Buque
Maestro Asador de Segovia 

MESON TIPICO, FUNDADO EN 1895 
Calle Cervantes, 12 Tel. (911) 43 05 37

RESTAURANTES 
DE BUENA MESA

CABALLERO 
DEL TURISMO

JOVENES
• RESTAURADORES 

DE 
EUROPA

CHAINE DES RÓTISSEURS

DE CASTILLA Y LEON

MAESTRES DE COCINA

AL 
t MeKiTO( 
TuRiSlifo

PLACA AL 
MERITO TURISTICO

PALACIO DEL SIGLO XVII

CONJUNTO HISTORICO ARTISTICO
SALONES PARA BODAS Y BANQUETES

Disfrute lo bueno

Para encargos e información: DUQUE: Teléfono (911) 43 05 37
LA FLORESTA: Teléfono 43 46 11 - 00 SEGOVIA
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Recientemente ha salido 
a la luz la publicación de un 
libro (Numantia n8 24, Ar
queología en Castilla y León) 
donde aparecen documen
tadas las excavaciones rea
lizadas en Castilla y León 
sobre necrópolis de rito is
lámico. Entre éstas se en
cuentra la excavada en 
Cuéllar durante el verano 
de 1989.

DOMICIANO VEGA (Arqueólogo)
De este libro extraemos a con

tinuación aquellos datos que 
consideramos más destacados y, 
principalmente la parte destina
da a la necrópolis de Cuéllar, 
donde expresamente hemos co
laborado. ,

Los cementerios de rito islá
micos, denominados “maqabir” 
estaban suficientemente docu
mentados en otras zonas penin
sulares fuertemente islamizadas. 
Sin embargo, a nadie debe extra
ñar su presencia en nuestro ám
bito cuando las fuentes históri
cas escritas apuntan hacia la 
existencia de importantes nú
cleos de población islámica 
asentados en territorio cristiano 
durante la Edad Media.

Respecto a esto, en Cuéllar 
aún se conservan importantes 
restos arquitectónicos de la in
fluencia de la población musul
mana como son:

— Arcos y puertas del recinto 
defensivo medieval.

— Iglesias de arquitectura 
mudéjar.

— Calles con nombres de tra
dición musulmana.

Entrando directamente en el 
tema de Cuéllar podemos afir
mar que por la proliferación y 
diversidad de restos arqueológi
cos excavados en la Villa de 
Cuéllar cubren desde la Edad del 
Bronce hasta la Edad Moderna, 
existiendo importantes lagunas 
como la Edad Antigua y el inicio 
de la Edad Media, que carecen 
de restos.

La excavación descrita en este 
artículo forma parte de las exca
vaciones de urgencia, que por 
medio de la Junta de Castilla y 
León, se están desarrolladno en 
Cuéllar debido al auge que ha 
tomado el sector de la construc
ción dentro de los recintos mura
dos de la villa.

La importancia del yacimien
to radica en que es la primera 
necrópolis musulmana excava
da en la provincia de Segovia y 
una de las tres que solamente se 
conocen en Castilla y León, las

La necrópolis musulmana de 
Santa Clara

cuales también aparecen en este 
artículo.

El estudio de campo realizado 
en la calle de Santa Clara es con
secuencia de un hecho casual, 
producido ente el aviso de un 
vecino que observó parte del va
ciado del solar. Una vez visitada 
la finca se comprobó la existen
cia de una necrópolis, y en con
secuencia se realizó la interven
ción arqueológica de urgencia.

Los trabajos de campo se rea
lizaron durante los meses de 
mayo y junio de 199. durante los 
cuales se excavaron treinta y una 
tumbas con interesantes resulta
dos de investigación, que se in
tentaran ampliar con la excava
ción de un solar que se encuentra 
al Este del yacimiento, ya que en 
los perfiles que delimitaban el 
terreno se apreciaba perfecta
mente la continuación ae la ne
crópolis en esta dirección.

Situación geográfica y 
aproximación geológica

El municipio de Cuéllar está 
incluido en la hoja n° 401 del 
mapa topográfico a escala 
1:50.000 del Instituto Geográfi
co Nacional, correspondiéndole 
las coordenadas 41° 24’ 10” de 
longitud Norte y 0o 38’ 30” lati
tud Oeste. La altitud media en el 
páramo, punto más alto del mu
nicipio, es de 900 metros 
(s.n.m.) encontrándose la necró
polis a 834 metros.

Cuéllar se encuentra dentro de 
una pequeña alineación de coli
nas, estando asentada en una de 
estas pendientes. Sobre la cima 
algunas torres y el castillo domi
nando un basto terreno de los 
páramos castellanos.

Su geología, dentro de la 
Cuenca Media del Duero, es en 
su mayor parte Mioceno Medio 
y Superior caracterizado por los 
yesos y calizas de los páramos.

Este Terciario desaparece en las 
zonas próximas a las corrientes 
fluviales, para encontramos con 
los terrenos Cuaternarios de alu
vión de arenas y margas. Estas 
arenas cuaternarias es el tipo de 
suelo que aparece al excavar la 
mayor parte de las tumbas de la 
calle de Santa Clara, principal
mente al aproximamos al punto 
más meridional del solar, ya que 
un antiguo arroyo servía de lími
te a la necrópolis por su lado Sur.

El acceso al yacimiento se 
realiza a través de la carretera 
local SG 342 (carretera de Aré- 
valo) y aproxiándonos a Cuéllar 
se encuentra esta pequeña calle 
de Santa Clara, que en sentido 
Oeste-Este baja hasta la calle del 
Cardenal Bartolomé de la Cue
va, junto al Colegio de Enseñan
za General Básica Santa Clara. 
Una vez en la calle, a unos veinte 
metros de la entrada, se encuen
tra el solar excavado con su ma-

qbara o cementerio. Es muy 
probable que la maqbara se pro
longase hasta las misma carrete
ra local SG-342, donde están 
construidas dos viviendas, ya 
que nos han informado que 
cuando se realizaron estas obras 
aparecieron restos de huesos hu
manos.

El yacimiento
La metodología a seguir en el 

trabajo de campo ha venido de
limitada por la urgencia de la 
excavación, el tipo de yacimien
to y el desmonte que ya se había 
realizado antes de la interven
ción arqueológica.

Así. en base al desmonte y a 
sus desperfectos irrecuperables, 
consideramos que en esta zona 
la empresa constructora podía 
seguir con su obra y que nuestra 
investigación de campo comen
zaría desde dicho desmonte y en 
el sentido en que se pensasen

(Continúa en la pág. siguiente)
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(Viene de la pág. anterior)

continuar los trabajos posterio
res de la excavación mecánica. 
Con esto, optamos por un tipo de 
excavación “en extensión" dado 
que no se podían conservar las 
tumbas y la finalidad del trabajo 
era conseguir la mayor informa
ción posible de esta necrópolis.

El solar estuvo ocupado du
rante las últimas décadas por un 
palomar y una pequeña huerta, y 
la escasa explotación de su suelo 
ha facilitado que a pesar de la 
superficialidad de algunos ente
rramientos no apareciesen daña
dos.

La estratigrafía es uniforme 
en todo el solar, pues cubren las 
tumbas una escasa capa de tierra" 
vegetal oscura “humus” que au
menta según nos desplazamos 
hacia el Este, ya que el perfil 
arenoso del terreno va perdiendo 
nivel, al igual que la calle de 
Santa Clara baja en pendiente 
hasta la calle del Cardenal Bar
tolomé de la Cueva, adaptándo
se las tumbas al nivel de las are
nas.

Las tumbas
Dada la cantidad de tumbas 

excavadas con restos óseos 
—31— y el espacio que dispo
nemos en este artículo no pasa
remos a analizar individualmen
te cada una de ellas, sino que 
daremos una descripción de los 
enterramientos con sus caracte
rísticas comunes basándonos en 
alguno en concreto y destacando 
las irregularidades de otros, que 
por piro lado son escasas.

Así, de las treinta y una tum
bas excavadas con restos óseso 
veintisiete son individuos adul
tos y cuatro enterramientos in

Calefacción Roca, soluciones para 
todas las energías

------------------------------- Vea la solución definitiva en:

Avda. Camilo José Cela n9 19
Apdo. de Correos n9 58 

40200 CUELLAR (Segovia) 
Tel. (921) 14 11 08 Fax (921) 14 24 30

Polígono de las Hervencias. 49 Fase. Parcela 15 
Tel. (920) 25 47 45 AVILA

fantiles. Su estado de conserva
ción es muy diferente, mientras 
unos aparecen completos “in 
situ” otros están deteriorados, 
bien por la máquina que realizó 
el desmonte antes de la excava
ción o bien por su propio estado 
de conservación. Pero no obs
tante, la información conseguida 
es muy completa y pasamos a su 
descripción.

Las tumbas aparecen rellenas 
de tierra vegetal del lugar, apre
ciándose con esto nítidamente la 
forma de la fosa antes de su ex
cavación. Todas las tumbas son 
rectangulares con los puntos de 
los ángulos redondeados. El di
funto es colocado en decúbito 
lateral derecho con los brazos 
estirados a lo largo del cuerpo, 
cruzándose los antebrazos por 
delante, para terminar las manos 
sobre la pelvis. La orientación de 
los enterramientos es Oeste-Este 
es decir, la cabeza al Oeste y la 
parte correspondiente con los 
pies al Este. El inhumado ocupa 
la parte meridional del lecho de 
la tumba teniendo generalmente 
un espacio libre en la zona de los 
pies.

Los materiales
No apareció ningún resto ni 

de cerámica ni de otro tipo en el 
nivel vegetal del yacimiento y si 
exceptuamos la tumba número 
dos, tampoco en el interior de las 
tumbas encontramos restos ar
queológicos que no fueran los 
húesos de los inhumados.

En el enterramiento número 
dos, uno de los más dañados por 
la máquina excavadora, apare-

Roca y Calefacción suri dos 
palabras inseparables.
Porque después de muchos 
años tratando los más diversos 
sistemas de calefacción con 
toda profesionalidad y 
entusiasmo, Roca goza de 
un nivel técnico de primer 
orden en todo tipo de 
instalaciones.

PLANTA

ENTERRAMIENTO - 16

ció “in situ" un pendiente casi 
completo y una pequeña parte de 
otro. El pendiente es una pieza 
hueca, realizada mediante dps 
finas láminas bañadas en oro 
soldadas entre sí por varias lami
nillas de sección rectangular, 
que recorren el interior de la pie
za. El contomo del pendiente de 
forma pentagonal, lo recorre una 

Por eso, Roca está en 
condiciones de aportar la 
solución más adecuada para 
que en su hogar disfrute 
del máximo confort con el 
mínimo consumo.

Rnsueai

laminilla que une las dos lámi
nas simétricas, y sobre ésta tiene 
soldados unos diminutos aros, 
donde posiblemente se colgarían 
otras no metálicas con las que se 
completaba la pieza original
mente.

Las laminillas están decora
das a base de filigranas con letras 
en árabe, el mismo texto en an
verso y reverso, y completando 
los puntos extremos una decora
ción en forma de gotas. La deco
ración se completa con una fili
grana que recorre el contorno de 
la pieza.

La decoración de filigrana es 
diferente en el interior del pen
diente que en su contorno. Así, 
mientras las letras árabes y las 
gotas tienen filigrana con hilos 
de sección rectangular, los hilos 
del contorno son de sección cir
cular, retorcidos sobre sí mismos 
de manera que presentan un de
sarrollo helicoidal.

El epígrafe árabe parece indi
car la afirmación profética de la 
unidad de Dios, “No hay Dios si 
no Allah” que en el pendiente 
correspondería con la última 
parte de esta afirmación ... si no 
Allah", aunque escrito con im
perfección y sin asegurar que no 
tenga faltas en la escritura.

Conclusiones y cronología
A partir del estudio de los en

terramientos excavados, parece 
evidente que la necrópolis mu
sulmana de la calle de Santa Cla
ra se extiende sobre 600 metros 
cuadrados del solar, y teniendo 
en cuenta la distancia entre las 
tumbas, resulta que a cada ente
rramiento le corresponde un es
pacio medio de 2,7 metros por 
1,2 metros con lo que es posible 
deducir que la parte de la necró
polis que ocupa este solar pudo 
tener un total de alrededor de 
200 sepulturas, dado que es ínfi
ma la existencia de enterramien
tos superpuestos.

La tipología de las tumbas es 
invariable, fosas excavadas en 
una arena más o menos compac
ta de forma rectangular, con sus

05 I rr* 

ángulos redondeados y la pared 
Sur de la sepultura ligeramente 
cóncava. Al mismo tiempo exis
te una alineación común entre 
unas y otras apreciándose per
fectamente una disposición “en 
calles” en gran parte de la maq- 
bara.

En cuanto a la disposición de 
los inhumados, están todos reía- 
cionados ya que fueron deposi
tados en decúbito lateral dere
cho, con las piernas y los brazos 
ligeramente flexionados, colo
cados junto a la cara Sur del in
terior de la tumba. Además, 
orientados Oeste-Este, es decir, 
con la cabeza al oeste y los pies 
al este, “mirando” el difunto al 
Sureste.

Según los análisis de los es
queletos se caracterizan por per
tenecer la inmensa mayoría a en
terramientos de individuos adul
tos entre 25 y 40 años. En cuanto 
al sexo, la mayoría pertenecen a 
enterramientos masculinos aun
que el cementerio se destinó a 
ambos sexos. Respecto a la esta
tura hay una uniformidad amplia 
de talla entre 1’5 y 1’65 metros, 
aunque cuatro individuos supe
raban 1’7 metros de altura.

Es difícil precisar la cronolo
gía de la utilización de esta ne
crópolis debido ai escaso mate
rial encontrado, ya que si excep
tuamos ios fragmentos de pen
dientes del entrerramiento nú
mero dos, sólamente podríamos 
contar con los esqueletos y este 
tipo de enterramientos es una 
constante de la tradición religio
sa musulmana.

Así, analizando el pendiente 
respecto de su estructura, fábri
ca y aporte epigráfico puede 
llevarse la cronología a finales 
del siglo XV.

Por último, respecto de las 
costumbres musulmanas de ne
crópolis urbanas, esta de Cuéllar 
se ajusta a la tradición medieval 
de enterrar a sus muertos en ce
menterios a las afueras de la po
blación, dado que se encuentra 
en el lado Sur del pueblo a espal
das del recinto amurallado.
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Desde su ingreso en la Es
cuela de Tauromaquia de Ma
drid, este espigado mozo ma
drileño fue un producto positi
vo del centro taurino con me- 
jo es rendimientos desde que 
el segoviano Martín Arranz y 
otros allegados, emprendieran 
la aventura, hace de esto una 
veintena de años. De Miguel 
Rodríguez se hablaba ponde
rativamente en su época de no
villero, y mucho mejor aún 
cuando milita en el primer es
calafón. Por medio, años de 
tortura y sinsabores.

____________________ PABLO PASTOR

—Sobre todo lo he sentido por 
mi familia, la verdadera sacrifi
cada. Mis padres tenían ganado 
manso de cebo, y tuvieron que 
venderlo para sostener mi cami
no en el mundo del toro. Somos 
cuatro hermanos, dos chicos y 
dos chicas, y tan sólo las dos 
mujeres son las que trabajan en 
casa, así que fíjate qué tortura 
para mí, sabedor de que eran 
prácticamente ellas las que man
tenían a la familia e invertían en 
mi carrera torera.

—Ahora habrás mejorado, ya 
como matador de toros. Me re
fiero al aspecto económico.

—Poco a poco voy saliendo de 
la penuria, pero todavía tengo 
algunas cuentas pendientes. No 
puedo quejarme realmente de 
cómo me están rodando las co
sas últimamente, pero lógica
mente, ambiciono mucho más.

—Como por ejemplo ser figu
ra del toreo, rico y famoso.

-Para eso estamos y hasta ahí 
quiero llegar. Tengo que ir cua
jando toros, dar que hablar cada 
día con mejores argumentos, y 
alcanzar la gloria torera en un 
par de años.

—Alfonso del Toro, Angel 
Guzmán y por fin Juan Gómez y 
Manolo Lozano.

—Eso espero y deseo, el por 
fin con dos hombres serios y vá
lidos. Estoy satisfecho de cómo 
me llevan, el interés que mues
tran por mi persona, al margen 
del aspecto taurino, con el cariño 
con que me tratan y que observo 
lo hacen sin doblez ni por el he
cho de ganarse unas comisiones 
más o menos importantes.

—Alumno de la Escuela Tau
rina de Madrid, de donde han 
salido toreros importantes, tú en
tre los que más prometen. 
¿Quién ha sido tu ídolo?

-El único maestro que de ver-

De la mano de Manolo Lozano yJuan Gómez, funciona aja perfección

Miguel Rodríguez: “Es mi debú en plazas 
segovianas y saldré por la puerta grande”

dad me ha convencido, emocio
nado y admirado ha sido “El 
Yiyo”. Fue una auténtica figura, 
un torero grandioso, un super-

clase.
—Hombre de costumbres sen

cillas, ¿cuál es tu tabú torero?
—La muerte. La idea de morir

en una plaza de toros me ator
menta. No lo puedo evitar, es un 
pensamiento continuo que me 
preocupa a diario.

"" '    1 —II I I I Ilililí^

TABUENCA***
CENTRAL HORTOFRUTICOLA
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PRODUCTO DE 
CASTILLA Y LEON

-Madrileño y con excelente 
bagaje en la primera plaza del 
mundo. Cuéntanos cómo resul
taron las comparecencias tuyas 
en el presente año en Las Ventas.

—El Domindo de Resurrec
ción cuajé un toro de la Cardeni- 
11a pero fallé con la espada. En 
San Isidro actué la primera tarde 
ante una muy dura corrida de 
Peñajara, de esas correosas y di
fíciles que apenas permiten algo 
a los toreros. A la de Vitorino fui 
con enorme ilusión, pero entre el 
viento y que no tuve un día de 
aciertos, las cosas no salieron 
bien. Para colmo, en un quite que 
le hice a un toro de Esplá, me 
rompí un hueso de la mano. Lue
go lo de la corrida de la Benefi
cencia, donde actuamos toreros 
de manera desinteresada, sin co
brar una sola peseta y que levan
tó tanta polémica. Fuimos a Las 
Ventas, únicamente a impulsos 
de nuestra ilusión y para colabo
rar desinteresadamente en tan 
magna obra asistencia!.

-¿Cómo evoluciona tu toreo, 
desde aquellos inicios en el se
gundo escalafón, hasta el mo
mento presente, ya matador de 
toros?

—Mucho y creo que positiva
mente. En todo, la predisposi
ción, la ilusión y los deseos de 
ser figura te hacen apretar todas 
las tardes y procurar mejorar día 
a día.

-Toreas en Cuéllar, en tu pri
mer festejo en plaza segoviana. 
Y para el debú nada menos que 
una corrida de Palha. Es un reto 
muy fuerte, Miguel.

-Este año ya he toreado una 
corrida de Palha, el 23 de marzo, 
en Vic-Fecensaz. Salió muy 
dura, con dos toros que valieron 
y otros dos que nos las hicieron 
pasar moradas. Actué con “El 
Fundí”, que logró una oreja, y 
Deni Loré, que dio una vuelta al 
ruedo. Espero que la tarde del 28 
en Cuéllar, los toros colaboren y 
los aficionados segovianos pue
dan ver a un torero madrileño 
que aspira a lo máximo: a ser 
figura del toreo.

Forsan, S.A.
* Prefabricados de hormigón
* Aislantes proyectados
* Aplicaciones de espuma 

de poliuretano

Manuel San Frutos, S.L
MATERIALES DE CONSTRUCCION

Carretera de Cantalejo, s/n.

Teléfono 14 02 88 - CUELLAR

Azulejos y pavimentos
LAS MEJORES MARCAS

Carretera de Peñafies, 2

Teléfono 14 02 20 - CUELLAR
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HNOS. AREVALO, S.A.
PREFABRICADOS, TUBOS, BORDILLOS, BLOQUES, etc.

HORMIGONES, MORTEROS, MATERIAL DE CONSTRUCCION, MORTEROS DE CAL 
GRASA, ESTUCOS, REVOCOS, ESGRAFIADOS Y EL CELEBRE CEMENTO ROMANO, 
PINTURAS NATURALES DE CAL.

---------ALMACENES Y FABRICA---------
C! Navacerrada, 10 í , Teléfonos 921 / 42 34 00 - 42 34 04
SEGOVIA Fax 44 33 13

■■■I Camino de batir todos los récords establecidos

“Jesulín de Ubrique”: “Dentro de unas 
fechas, batiré el récord de ”EI Cordobés"

“Pienso terminar la temporada con más de 160 corridas”
Manda en el escalafón de manera notable, por número de 

corridas toreadas y por trofeos conseguidos. Está enfebrecido 
por pulverizar cifras. El récord de “El Cordobés”, establecido 
hace años en 121 corridas, quedará rebasado ampliamente, pues 
su intención es sumar más de 160 festejos mayores.

:____________________PABLO PASTOR
_Las cosas hay que hacerlas a 

lo grande y lo más deprisa posi
ble. Bato todos los récords, me 
voy a América a cumplir la tem
porada americana, amplío mi 
ganadería, me compro otra fin
ca, y así sigo durante cuatro tem
poradas más y me retiro.

_Con tan prematura retirada, 
serías el torero más joven en la 
historia que, en pleno éxito dice 
adiós al toreo activo.

Pues sí, de esa forma batiría 
otro récord. Tengo en mente de
dicarme a la televisión. No me 
faifa labia ni soltura para conec
tar con la gente. El medio me 
gusta y me veo capacitado para 
presentar un programa diverti
do, y que estoy seguro, lograría 
mucha audiencia.

_Estás en un momento dulce. 
Heterodoxo en el ruedo, provo
cador dentro y fuera de la plaza, 
te has convertido en el torero de 
moda. Encandilas a las chavalas 
Y entusiasmas a las aficiones. 
Pero tu obsesión por los récords 
te puede deparar algún disgusto.

_Claro que puede pasar cual
quier cosa, pero hay que arries
garse. Las altas metas no están al 
alcance de cualquiera. Yo me 
considero capaz de casi todo, y 
si se trata de la profesión de to
rero, más capaz todavía.

_¿Cuántas corridas de toros 
puedes sumar al final de la tem
porada?

_Pues, según mis cuentas, 164 
exactamente. Si todo marcha 
con normalidad, tras batir el ré
cord de “El Cordobés”, entraré 
en un repecho más difícil toda
vía, con actuaciones diarias en el 
mes de septiembre y algunas 
otras en octubre hasta el final. 
Precisamente, batiré otro récord 
el 15 de octubre. Torearé cinco 
corridas el mismo día, todas en 
la provincia de Cádiz. Chiclana, 
San Fernando, La Línea, Tarifa 
y San Roque. Dos por la mañana, 
dos por la tarde y una por la 
noche. Además, en otros diez 
días haré doblete.

_Como dicen los taurinos,

¿corres el riesgo de “atorarte”?
_No quiero ni deseo “atorar

me”. No voy a torear de manera

mecánica, sino a hacerlo con 
toda entrega y sentimiento tore
ro. Si mantengo el ritmo voy a

cortar unas 400 orejas, otro ré
cord.

_Tardes de gloria y algunas 
otras decepcionantes, pero con 
bagaje muy positivo. ¿Es así?

_Las peores Madrid y Nimes, 
ante un toro de Vitorino. Casi 
todas las tardes he salido a hom
bros. Recordarás que en Sego- 
via, tanto el año pasado como 
éste, logré dos señalados triun
fos. Eso espero hacer ahora en 
Cuéllar, donde quiero sacarme 
la espina del pasado año.

_Un cartel trae de cabeza a 
gran parte de los aficionados, en 
sentido negativo y al que hacen 
ascos. Me refiero al que formáis 
muchas tardes “Litri”, tú y “El 
Cordobés Chico”.

_Pues muchos más están de 
acuerdo con ese repetido cartel. 
“Litri" es un gran torero; “El 
Cordobés”, que me cae muy bien 
y es amigo mío, como yo, levan
ta pasiones. La mayoría de la 
gente, lo que quiere ver es el 
salto de la rana, el pase de la 
tortilla y las mordeduras de los 
pitones. Para eso estamos.

_Y cuando llega el caso sales 
toreando con hondura, senti
miento y buen gusto.

_Lo hago todas las tardes, ex
cepto cuando el toro no se presta

al toreo clasicista. Mexzclo co
sas puristas con otras personales, 
pero siempre tratando de gustar 
y de lograr el éxito.

_¿No cambiarás nunca?
_Por supuesto queno. Seguiré 

siendo fiel a mí mismo.
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Fue en la feria taurina de 
Cuéllar del 87, cuando el por 
entonces muy joven novillero 
“Niño de la Taurina” realizó 
una faena memorable a un no
villo de Flores Albarrán, con 
corte de los máximos trofeos y 
salida triunfal en hombros. 
Por imperativos de despachos, 
el de Santa Olalla no volvió a 
pisar el ruedo cuellarano hasta 
la presente edición, y ahora lo 
hace como matador de toros y 
con astados de Palha, divisa de 
las denominadas de muy du
ras. "

____________________ PABLO PASTOR

-Carlos, nos consta que estás 
dolido por tu larga ausencia en la 
feria cuellarana, tras el éxito 
apoteósico del 87. Algo que mu
cha gente no ha entendido, entre 
los que mevuento.

-Tanto al por entonces mi 
apoderado Manolo Cano, como 
a mí, a los componentes de mi 
cuadrilla y muchos aficionados, 
les ha extrañado que tras lograr 
una de las mejores faenas de mi 
vida, no fuera incluido en los 
carteles del siguiente año. Aho
ra, aunque vuelvo a Cuéllar, 
confieso que no es lo mismo ha
cerlo como triunfador de la feria 
a venir como un torero intere
sante pero acaso un tanto olvida
do por los aficionados cuellara- 
nos.

-Te aseguro que nadie ha ol
vidado aquella faena que cuajas
te a un bravísimo novillo de los 
Herederos de Flores Albarrán. 
Por cierto, si quieres te transmito 
parte de la crítica que te hice en 
nuestro diario. Lo digo por si no 
recuerdas bien aquel festejo.

—De ninguna manera. ¿Cómo 
voy a olvidar la posiblemente 
mejor faena de mi carrera? Fue 
la novillada de feria con Rafi de 
la Viña y Raúl Zorita como com
pañeros de cartel, con novillos 
de Flores Albarrán. Una oreja 
logró Rafi de la Viña, palmas 
Zorita y yo una oreja en mi pri-. 
mero y las dos y el rabo en el 
último de la tarde. Lo toreé por 
los dos pitones, ambos buenos, 
con redondos, naturales y ador
nos, todos los que quise, pues el 
novillo tenía mucho recorrido y 
repetía una y otra vez. Puse toda 
mi alma, mi sensibilidad y entu
siasmo en esta faena de muleta 
que, reconozco, me salió perfec
ta. Después, a los pocos días, la 
vi el TVE, y repito, fue sin duda 
la mejor faena de mi vida. Luego 
la estocada resultó también per
fecta, cosa que por desgracia no

Vuelve a Cuéllar el triunfador de la feria del 87

Carlos Collado “Niño de la Taurina”: 
"Aquella faena ha sido la mejor de mi vida" 

“Tengo que cortar las orejas a los ”palhas"

supe repetir en festejos posterio
res, aunque ahora le tengo cogi
do el sitio y eso me está permi
tiendo cortar muchas orejas últi

mamente.
-Corridas duras y de cuando 

en vez, pero pocas, algunas de 
cierto alivio.

—En las denominadas duras, 
pude alcanzar triunfos que no 
alcancé por la espada, como la 
de Nimes, con toros de Miura,
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Bayona, con un encierro de Fri- 
le, y Madrid, donde a punto es
tuve de redondear una tarde 
completa. También por la espa
da, sólo pude cortar tres orejas 
en la tarde que actué en solitario 
en Toledo, aunque la salida en 
hombros me compensó del dis
gusto de errar con el acero en tres 
toros.

-En Toledo, capital de pro
vincia de donde eres natural y 
donde tomaste la alternativa con 
un cartel de lujo.

-La alternativa es lo más her
moso que le ocurre a un torero. 
La tengo en mente casi perma
nentemente. Fue el 20 de agosto 
de 1988, con toros de Luis Alga- 
rra y con “Antoñete” de padrino 
y Ortega Cano de testigo.

’ —Dejaste de ser poderdante de 
Manolo Cano y pasaste a depen
der de otro hombre importante 
en la esfera taurina: Justo Ojeda. 
¿Cómo funcionan las cosas?

-Muy bien y agusto por am
bas partes. Entre los dos tenemos 
que conseguir metas más impor
tantes. Yo he de ser figura del 
toreo, como lo fui en su momen
to de novillero.

—Acaso la lesión del ojo te 
perjudicara demasiado.

—Desde luego que sí. Pasé 
momentos muy delicados y difí
ciles hasta que por fortuna, una 
segunda intervención me ha de
jado en mejores condiciones y 
con absoluta visibilidad. Eso del 
ojo ya no es problema, como 
tampoco la espada. A partir de 
este año, ya superadas ambas 
contrariedades, debo centrarme 
en cuajar toros todas las tardes. 
Ir ascendiendo en el escalafón y 
colocarme en el sitio que merez
co. Tengo más experiencia, más 
gusto por el toreo purista, trato 
de hacer las cosas con serti mien
to y mato bien. Apunta: En 1955. 
“Niño de la Taurina” figura del 
toreo.
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Su toreo tiene embrujo y enorme sensibilidad

Manolo Sánchez: “El valor es mucha 
técnica y torear todos los días”

“Vengo a por todas a Cuéllar”
La torería del vallisoletano 

Manolo Sánchez, le transpira 
a cada lance o muletazo que 
da. El pellizco, la sensibilidad, 
el puro corte clasicista de su 
toreo comulga con el sentir de 
los aficionados sensitivos, 
aquellos que enarbolan la ban
derola del reconocimiento pú
blico hacia la obra artística. 
Tres festejos en plazas sego- 
vianas el pasado año, dejaron

tuviera constipado. Pero luego, 
cuando salgo a la plaza me desa
parecen cualquiera de esas sen
saciones. De todos modos, el 
miedo es un factor añadido en el 
torero. Superar ese miedo es 
cosa de técnica, experiencia y 
oficio.

-Toros de Murube para la tar
de cuellarana del 31. ¿Te con
vence esa ganadería y el cartel 
que formáis Luguillano, “Jesu-

lín" y tú mismo?
—La ganadería de Murube 

atraviesa buen momento, y en 
cuanto al cartel, me convence, 
ya que está formado por tres to
reros jóvenes, con ganas de 
triunfar todas las tardes. En los 
tres toreros se observan estilos 
contrapuestos, para todos los 
gustos. A ver si les cortamos to
das las orejas a los toros muru- 
beños.

constancia de esas aptitudes y 
condicionamientos. En la pre
sente temporada taurina, de 
momento Cuéllar.

r - ■_________________ PABLO PASTOR

-Las cosas salieron tan sólo 
regular en tus tres compromisos 
segovianosde 1993.

-Sólo regular por culpa de 
tres factores: los toros, la espada 
y yo mismo. Yo venía muy con
cienciado a Segovia, en un feste
jo muy fuerte y dispuesto a todo, 
y en Cuéllar no pude con el pri
mero por culpa del mal genio y 
pésimo comportamiento del de 
Ramón Sánchez, y con el segun
do, considero que toreé muy 
bien y despacio por el pitón de
recho, y antes, con el capote, 
bordé el toreo a la verónica. Cor
té una oreja, premio que consi
dero corto, ya que mi lógica in
tención era la salida a hombros, 
máxime que ese mismo día se 
había inaugurado la peña que 
lleva mi nombre.

-La temporada del 93 no re
sultó lo exitosa que tanto tus 
apoderados, los Chopera, como 
tú mismo, esperábais. Este año 
poco a poco has ido escalando 
peldaños hasta colocarte en un 
puesto más acorde con tu cate
goría.

-De todas formas tengo que 
subir enteros y cotización, aun
que de forma pausada y con me
dición de lo que hago. Ahora me 
centro más, me mental izo mejor 
y espero que acabe la temporada 
con un puesto importante dentro 
del escalafón.

—Roberto Domínguez duda 
en volver a los ruedos. Como 
Paisano, ¿qué impresión te cau
saría su vuelta al toreo activo?

, —Me gustaría mucho que vol
viera, ya que se trata de una fi
gura del toreo, joven todavía y 
con muchas tardes de gloria que 
ofrecer a los aficionados.

-Repetimos que el valor es 
'mucha técnica y torear todos 
los días?

-Lo sigo manteniendo. To
mándose adquiere valor. El mie- 
d° lo pasamos todos los toreros, 
Se manifiesta en mí de diferentes 
formas. Unas veces parece que 
me latía respiración, como si es-
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Es uno de los pilares del toreo de arte

ESPECIAL CUELLAR

David Luguillano: “Las lesiones y la 
espada me han quitado muchos triunfos”

“Seré figura del toreo, pero de época”
Torea relativamente poco, 

mata relativamente mal, y sin 
embargo debemos pregonar 
que el toreo de David Luguilla
no es relativamente el de más 
arte. Así, pues, todo es relativo, 
pero contundentemente afir
mamos que subyuga este valli
soletano que cuando cuaja un 
toro, enardece a las multitu
des. Porque torear como torea 
el joven diestro, continuador 
de una dinastía de toreros, es 
difícil de igualar. Sin relativi
dad alguna, el influjo mágico 
de capote y muleta de David, 
conduce al éxtasis.

_____________________ PABLO PASTOR
-Lo que verdaderamente es 

una pena, David, es que no to
rees más corridas, cuando debe
rías ocupar un sitio allá en lo más 
alto del escalafón.

-Son cosas que pasan y que 
por el momento no quiero ni ana
lizar. Toreo poco, eso es cierto, 
pero lo hago el plazas de primera 
línea y con carteles importantes. 
Mira, vengo a Cuéllar con una 
docena de corridas tan sólo, pero 
a partir del festejo de acá, tengo 
varias corridas más, que me van 
a permitir sumar un número, si 
no muy alto, sí suficiente como 
para encontrarme satisfecho, o 
como tú dices, relativamente sa
tisfecho.

—Destaca alguna de las corri
das donde estuviste a la altura de 
tu categoría torera.

—Debuté en Venezuela, con
cretamente en San Cristóbal, de
jando tan grato sabor de boca 
que vuelvo este invierno para to
rear en casi todas las plazas de 
aquel hermano país. En Madrid, 
tanto el Domingo de Ramos 
como una dura corrida de Los 
Millares, como en San Isidro con 
otra todavía más dura de Peñaja- 
ra, toros ilidiables como bien re
fleja la prensa, di la cara, estuve 
digno y logré algunas cosas inte
resantes, pero pocas. En Zamora 
no corté orejas por fallar con la 
espada. Toreé un toro de Atana- 
sio y otro de Alipio. Un toro de 
Felipe Bartolomé en Burgos, 
una oreja en Castrourdiales, ac

tuando con Paula y Manzanares, 
y'en Avila, donde obtuve una 
oreja del segundo de mi lote, 
pero con petición muy fuerte de 
la otro oreja. Como sabes, fui a 
Avila en sustitución de “Jesulín 
de Ubrique". Me avisaron a las 
diez de la mañana, y eso. quieras 
o no, condiciona un tanto. Por la 
dichosa espada perdí bastantes 
orejas, pero es cuestión de sacri
ficarme y entrenar más a fondo.

-Por fin, este año, y a Dios 
gracias, toreas en Cuéllar, tras el 
fiasco obligado del pasado año.

-A Dios gracias, aunque to
quemos madera, ya que todavía 
quedan algunos días. Pues sí, 
todo fue cuestión de precipita
ción. Un toro me hirió en Alfaro, 
donde fui el triunfador de la fe
ria. El médico me recomendó 25 
días de baja, pero ante los com
promisos de Alcalá de Henares 
y Cuéllar, adelanté la reapari
ción y salí muy forzado al ruedo 
de Alcalá. Al doblarme con el 
toro la herida se abrió, ya que al 
mismo tiempo el burel me dio 
fuerte con sus cuartos traseros en
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la parte sensible de la herida. A 
duras penas pude lidiar mis dos 
toros, pero claro está, ya no pude 
actuar en Cuéllar, donde tenía 
puesta la mayor de las ilusiones. 
Así que este año, espero salir al 
ruedo con más ilusión todavía y 
deseando ofrecer un recital tore
ro.

-Tú eres joven con talento, 
educado, alegre y, además, un 
gran torero. Con todos esos con
dicionantes tan positivos, nadie 
se explica cómo no estás ya en 
figura del toreo.

-Pues yo tampoco me lo ex
plico, pero nunca es tarde. Voy 
cogiendo más experiencia y más 
sentido de las situaciones. Por 
diferentes motivos y causas, has
ta ahora no he podido centrarme 
debidamente en la profesión, 
desde diversas ópticas, tanto 
personales como toreras. Ahora 
es el momento de arrancar con 
mayor fuerza y con otra dimen
sión más acorde con mi persona
lidad. Dentro de poco, no lo du
des, estaré en figura del toreo, 
pero torero de época.

EL ADELANTADO DE SEGOVIA 
Miércoles 24 de agosto de 1994

Arsenio Alvarez, hijo: “Se 
ha hecho una feria torista 
a petición de la mayoría”

“Los carteles, a mi juicio, 
tienen un alto grado de interés”

Grandón, noblote, cordial y 
educado. Nació en Valladolid 
en 1955, es economista y traba
ja en empresa relacionada con 
esa actividad. Arsenio Alvarez 
Cacho es hijo del que durante 
quince años ha mantenido, 
auspiciado y potenciado la fe
ria taurina de Cuéllar. Ha to
mado el relevo del hombre 
“del pelo blanco”, y ojalá que 
la suerte y el acierto acompa
ñen su gestión.
1_______ :____________PABLO PASTOR

-Arsenio, el pabellón lo dejó 
muy alto tu padre. A ver qué va 
a pasar contigo y con Pablo Cho
pera, ambos jóvenes, pero por 
supuesto menos expertos.

-Pues va a pasar que, aunque 
somos los máximos responsa
bles, tenemos la suficiente cohe
rencia para combinar los carteles 
de forma racional. Y, además, 
nos dejamos aconsejar por nues
tros respectivos padres. Tene
mos que procurar mantener el 
alto nivel de la feria, unas veces 
con carteles toreristas, y otras, 
como en el año presente, con 
otra clase de festejo. Los toros de 
Palha, como tódo buen aficiona
do sabe, tienen suficiente tirón.. 
como para llevar al buen aficio
nado a la plaza. Igual sucede con 
las otras divisas, pues Murube 
tiene un encaste especial, triunfó 
el pasado año aquí en Cuéllar, y 
el encierro que hemos elegido 
está en la línea idónea. Vega Te-

xeira, una de las mejores gana
derías lusitanas, Luis Albarrán 
un ganadero de enorme fuste, y 
Martínez Elizondo, de sobra co
nocido y respetado.

Nombres de toreros con alto 
“caché” como “Jesulín de Ubri
que”, Manolo Sánchez, Lugui
llano, Joao Moura, hermanos 
Domecq, Ginés Cartagena..., y 
sin que los demás desentonen o 
bajen en dimensión, aunque sue
nen menos. Pero “Niño de la 
Taurina” fue el triunfador hace 
unos años en Cuéllar, Miguel 
Rodríguez está en camino de ser 
figura, y en cuanto a los noville
ros, dos son segovianos y el otro 
un joven valor de Valladolid.

-Total, que si escuchamos 
cantos de sirena, nos hacemos a 
la idea de que esta feria es la 
mejor del ciclo de Ruedos de 
Castilla.

—Hombre, no quiero decir tal 
cosa. Yo creo que cada año he
mos procurado ofrecer al aficio
nado lo más novedoso, lo más 
actual y con mayor interés. Unos 
años trajimos a toreros relum
brones, otros a toreros con me
nos cartel y en mejor momento. 
Este año hemos optado por in
cluir corridas de las denomina
das duras, como la de Palha. que 
tiene, suficiente gancho como 
para llenar la plaza por sí sola, y 
toreros jóvenes y en buen mo
mento. Te aseguro, y estoy con
vencido de ello, que este año la 
feria va a resultar un auténtico 
lujo.

—A nivel de aficionado, nos 
consta que eres partidario del to
reo clasicista, el de arte. .

—Pues sí, desde mis inicios 
como aficionado, es decir, prác
ticamente de toda la vida, me ha 
gustado preferentemente el to
reo de arte. Y no me preguntes 
porqué, no te voy a decir nom
bres. Todos sabemos quiénes 
son y porqué lo son.

—Hablemos de dineros. ¿A 
cuánto asciende el presupuesto 
de la feria taurina, sin incluir los 
encierros? I

—Más o menos como el ano 
pasado, unos cincuenta millones 
de pesetas.

--¿Exito artístico y económi
co a la vista?

—Ojalá que ambos lleguen e 
la mano.

M.C.D. 2022
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Ganadería 
de Martínez 
Elizondo

Divisa amarilla y encarnada.
Señal de lobo en ambas ore

jas.
Antigüedad: 24 abril 1955.
Finca: “Encinasola”. Tabera 

de Abajo (Salamanca).
Procedencia: Fundada por 

don Raimundo Díaz en 1860, al 
fallecimiento de éste pasó a su 
hijo don Jorge, que cruzó con 
resgs de don Cándido Díaz, que 
en 1902 adquirió reses del Mar
qués de Villagodio y en 1914 
hembras y un semental del Mar
qués de Guadalest. En 1920 
compró un semental a doña Car
men de Federico, y en 1921 le 
agregó vacas y un semental de 
Santa Coloma y de don José 
Bueno. Después fueron agrega
das un lote de hembras y dos 
sementales de don Graciliano 
Pérez Taberbero. Pasó en 1946 a 
Hijos de don Demetrio Fraile, y 
posteriormente a don Antonio 
Martínez Elizondo, que en 1957 
adquirió vacas y un semental de 
don Antonio Urquijo, variando 
el hierro por el que actualmente 
utiliza. En 1964 adquirió de don 
Joaquín Buendía un lote de hem
bras. Desde 1976 se anuncia Hi
jos de don Pablo Martínez Eli
zondo.

Ganadería 
de Murube

Divisa grana y oro.
Señal: Horqueta en ambas 

orejas con puerta en la izquierda 
y muestra en la parte baja de la 
derecha.

Antigüedad: 13 de octubre de 
1848. .

Finca: “La Cobatilla”. Utrera 
(Sevilla).

Procedencia: Formada por 
Manuel Suárez Cordero. En 
1850 se dividió entre sus-hijos. 
La parte de don Manuel fue ad
quirida por doña Dolores Monje, 
viuda de Murube, que adquirió 
en 1863 vacas y machos de don 
José Arias Saavedra. Pasó a su 
hijo don Joaquín Murube; su 
viuda, doña Tomasa Escribano, 
en 1871, la vendió a don Juan 
Manuel de Urquijo y Usía, que 
anunció a nombre de su esposa, 
doña Carmen de Federico. En 
1946 la heredó su hijo Antonio.

Desde 1957 se anunció a nombre 
de don Antonio y don Carlos 
Urquijo, y por fallecimiento de 
don Antonio, a nombre de don 
Carlos, el cual en 1980 la vendió 
a don Antonio Ordóñez Araújo, 
y éste, en 1984, a don José Mu
rube, que la aumentó con vacas 
y sementales de “La Cobatilla”, 
antes José Murube.

Ganadería 
de Veiga 
Teixeira

Divisa roja y negra.
Señal: Horqueta y muesca en 

la oreja derecha.
Antigüedad: 6 de mayo de 

1928.

Finca: “Pedro Gao". Laure 
Montemor O Novo Alentejo 
(Portugal).

A
Procedencia: En 19188 don 

Félix Suárez formó esta ganade
ría con reses de Santa Coloma. 
En 1929 fue vendida al señor 
Duque de Tovar. Desde su falle
cimiento, ese mismo año, hasta 
1947, se anunció a nombre de 
Herederos del seños Duque de 
Tovar, dividiéndose en cinco lo
tes, y el correspondiente a don 
Rafael y don Alfonso Figueroa y 
Bermejilló fue vendido a los her
manos García Fialho, que el 
1969 se la vendieron a don An
tonio da Veiga Teixeira. que ese 
mismo año la anunció con reses 
de Oliveiras Irmaos.

Ganadería 
de Luis 
Albarrán

Divisa verde y oro.
Señal: Hoja de higuera en am

bas orejas.
Antigüedad: 7 de agosto de 

1977.
Finca: “La Brevera”. Alcon- 

chel (Badajoz).

Procedencia: Don Nicanor 
Villa “Villita", en 1905, formó 
la ganadería con reses de Carre
ros, Coquilia y Graciliano Pérz- 
Tabernero. En 1944 se anuncia
ron las reses a nombre de sus 
herederos, y en 1948 la dividie
ron, siendo el lote de doña Ama
lia Villa adquirido por Angel 
Garín, que se lo vendió a Félix 
Cameno en 1960, que adquirió 
de don Antonio Urquijo un lote 
de vacas y un semental, elimi
nando lo anterior.

En 1967 pasa a la Sociedad 
Anónima “Félix Cameno", y en 
1968 fue adquirida por don Luis 
Albarrán, el cual compró a don 
Carlos Urquijo un lote de éralas 
y semental. En 1976 varió el hie
rro. Desde 1970 ha obtenido en 
diversas ferias nueve premios, 
entre los que cabe destacar el 
correspondiente a la feria de San 
Isidro del 81, por el mejor toro; 
premio del Ayuntamiento de 
Madrid al toro “Polluelo", lidia
do el 29 de mayo.

Ganadería

Plaza de Toros de CUELLAR
Feria taurina 1994 — ¡LA MEJOR FERIA DE LA REGION!

Palha

DOMINGO, 28 de agosto

GRAN CORRIDA DE TOROS
6 ejemplares de la ganadería de PACHA, 2 para el rejoneador
GIMES CARTAGENA y 4 para los espadas Carlos Collado 
“NIÑO DE LA TAURINA”, y MIGUEL RODRIGUEZ

MARTES, 30 de agosto

Enorme novillada con picadores
6 novillos / toros de VEGA TEXEIRA, para

OSCAR GONZALEZ, EMILIO DE FRUTOS 
y ROBERTO ESCUDERO

LUNES, 29 de agosto

Gran espectáculo de rejoneo
6 ejemplares de la ganadería de LUIS ALBARRAN, para

JOAOMOURA, LUISDOMECQ, ANTONIO 
DOMECQ y PABLO HERMOSO DE MENDOZA

MIERCOLES, 31 de agosto

Sensacional corrida de toros

JUEVES, 1 de septiembre

Interesante festejo mixto
3 novillos y 1 becerro de MARTINEZELIZONDO, para los espadas

JUAN BAUTISTA MARTIN, RUBEN PRIETO, 
EMILIO JOSE ROMO y CAROLINA YUSTOS

6 ejemplares de la ganadería de MURUBE, para 
DAVID LUGUILLANO, JESULIN DE UBRIQUE 

y MANOLO SANCHEZ

TODAS LAS FUNCIONES COMIENZAN A LAS 6,30 DE LA TARDE

Divisa azul y blanca.
Señal: Las dos orejas hendi

das.
Antigüedad: 4 de noviembre 

de 1883.
Finca: “Heredade de Adema". 

Samora Correia (Portugal).
Procedencia: Formada a final 

del siglo pasado por don José 
Pereira Palha Banco con reses de 
origen portugués y de Concha y 
Sierra, Miura, Trespalacios, Ve
ragua. En 1937 heredaron la ga
nadería los nietos, don Francisco 
y don Carlos Van-Zeller Palha, 
que adquirieron vacas de Pinto 
Barreiros y semental de Bel- 
monte y don Domingo Ortega. 
Por fallecimiento de don Carlos, 
y posteriormente don Francisco, 
fue adquirida la ganadería por 
los señores Van-Zeller Palha 
Botelho Nevcs y sobrinos. En 
1987 adquirieron de la ganadería 
de Olivcira Irmaos.un lote de 
vacas y un semental.

M.C.D. 2022
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Es sin duda alguna el re
joneador más espectacular 
y quien revolucionó en to
reo a la jineta, prácticamen
te desde su irrupción en los 
ruedos. El alicantino supo 
salir con fuerza arrollado
ra y a base de una monta 
impecable, un estilo muy 
personal, unas facultades 
fuera de lo común y cierto 
grado de ortodoxia, lo justo 
nada más, para colocarse 
como líder del escalafón. 
Ahora, torea un poquito 
menos pero cobra bastante 
más.

PABLO PASTOR

— Y además, te aseguro, pue
do elegir plazas y otros aspectos 
que antes no me era permitido 
determinar con las empresas. El 
cambio de apoderado me ha 
beneficiado mucho.

— Fermín Bohórquez, los her
manos Domecq, Joao Moura, tú 
mismo, y luego la distancia cla
ra en número de actuaciones 
respecto a los demás compañe
ros.
- Sí, es cierto, pero existen 

varios rejoneadores que vienen 
apretando y que no tardando 
mucho estarán a nuestra altura. 
En estos momentos, existe mucha 
competencia y hay que apretar 
todas las tardes para no dejarte 
ganar la partida. Yo me confor
mo con estar ahí, en los prime
ros puestos, sin que me importe 
demasiado si ocupo el primero, 
el segundo o el tercer lugar del 
escalafón. Lo que sí exijo es 
torearen las mejores plazas y en 
condiciones ventajosas, tanto en 
lo que se refiere a componentes 
de cartel como a toros, y por 
supuesto a dinero.

— En América, la pasada tem
porada taurina, tuviste la gran 
desgracia de perder a uno de tus 
mejores caballos. Mala suerte 
que tuvo reflejo en tus posterio
res actuaciones.

— La muerte de “Huracán”, 
un gran caballo, fue un golpe 
muy duro. También, por cues
tiones de altura, los caballos se 
vinieron abajo, y eso fue un 
hándicap que tuve que superar a 
base de entrega y paciencia. 
Hombre, la verdad es que no 
triunfé en todas las líneas, pero 
tampoco fracasé. Fue una expe
riencia que puede resultar posi
tiva a lo largo, y la prueba de 
ello está en que he sido contrata
do para el próximo invierno en

Es el rejoneador más espectacular del actual escalafón

Ginés Cartagena: “Toreo justamente lo que me 
apetece; eso sí, cobrando como el que más”

la mayoría de las plazas ameri
canas. Lo que haré será adelan
tar el viaje un mes, para que 
tanto los caballos como yo, nos 
adaptemos a la altitud.

puestos del escalafón. Por otra 
parte, y es tema incuestionable, 
estoy haciendo escuela y mu
chos chavales de los que empie

zan hacen las cosas que yo apor
té al rejoneo. Lo importante es 
que hablen de uno, para bien, 
para mal o para regular.

— Slogan inventado por tu an
terior apoderado Juan Manuel 
Moreno Menor: “Ginés Carta
gena, el que las plazas llena".

- Fue el slogan de mi lanza
miento y en su momento estuvo 
muy bien aplicado. Eso fue hace 
cuatro años; ahora no me hace 
falta, pues todo el mundo sabe 
quién soy y dónde estoy.

-- Toreas una corrida mixta, 
aquí en Cuéllar, algo que resalta 
mayormente la presencia en una 
corrida de toros de un rejonea
dor.

— Estoy de acuerdo. No rehu
yo carteles formados por vanos 
rejoneadores, pero donde ma
yormente se puede lucir, es to
rear un par de toros en corrida 
importante y de manera indivi
dual.
- En Cuéllar eres un ídolo, el 

no va más, quien más apasiona y 
a quien con más fuerza ovacio
nan y aclaman.

— Mis asuntos profesionales 
los llevan mis apoderados, pero 
desde hace varios meses, les 
advertí que tenían que procurar 
la contratación para Cuéllar. En 
este pueblo segoviano me en
cuentro como en ningún otro 
sitio. Torear en esa plaza repre
senta para mí algo especial, di
ferente. No sé cómo explicar
me, peno te aseguro que en Cuéllar 
torearía incluso gratis. Sólo en 
Cuéllar, que conste.

— Cortar orejas en Sevilla es 
algo fundamental, por aquello 
de la ortodoxia y de lo exigentes 
que son los aficionados sevilla
nos. Tú lo hiciste y con todo me
recimiento, Ginés.

— Y me siento muy orgulloso 
del triunfo alcanzado en Sevilla 
y en... Madrid, pero también del 
éxito logrado el pasado año en 
Cuéllar, por poner otro ejemplo. 
Estoy subido en el tren del éxito 
y no me pienso apear. Lo de mi 
condición de heterodoxo lo ten
go asumido y lo llevo con orgu
llo. Imagínate que todos fuéra
mos igual. Resultaría de una 
monotonía insufrible y sin inte
rés. Mi estilo, mi manera de 
interpretar el toreo a caballo, no 
debe estar mal visto, por cuanto 
llevo así varias temporadas y 
siempre ocupando los primeros

AGENCIA 
RENAULT

PABLO GARCIA

SERVICIO DE GRUA

Ctra. de Arévalo, 12
Teléfonos 140250 - 141069 CUELLAR

HOTEL
PUERTA DE SEGOVIA

LA TAURINA
Bar / Restaurante Típico 

Castellano
205 habitaciones con baño - Aire acondicionado - 

Televisión - Hilo musical

CONVENCIONES / BODAS / BANQUETES
Restaurante - Gran servicio a la carta - Bar Veladiez

SAUNA Y GIMNASIO - PISCINAS - PISTAS DE TENIS - 
VOLEIBOL - FUTBITO - BALONCESTO

ABRA LAS PUERTAS DE PAR EN PAR—Aparcamiento para 500 vehículos/GARAJE
Ctra. de Riaza, sin
LA LASTRILLA (Segovia) Teléfono 43 73 50 (3 líneas)

La más selecta cocina castellana 
ASADOS / PESCADOS / VERDURAS

En el corazón de la ciudad

Plaza Mayor, 8
Teléfonos 46 09 02 - 46 08 97 SEGOVIA

M.C.D. 2022
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Tercera generación Do- 
mecq en el mundo del rejo
neo. Si don Alvaro Domecq 
y Diez fue el precursor, el 
caballero en plaza con más 
distinción y solera, su hijo 
Alvaro Domecq Romero 
añadió espíritu de compe
tencia y cierta evolución, 
los hermanos Luis y Anto
nio Domecq aportan los dos 
valores fundamentales de 
sus predecesores, además de 
juventud y valiosa perso
nalidad a caballo. En poco 
espacio de tiempo se han 
encaramado a los lugares 
cimeros del escalafón.

PABLO PASTOR

- Dejamos todo, estudios de 
Economía y el inglés en Estados 
Unidos, por esta pasión que nos 
subyuga a los dos. Vivimos en 
cuerpo y alma para la profesión 
que libremente hemos elegido. 
La influencia familiar, no cabe 
duda, ha tenido un altísimo por
centaje, pero si no se ama al 
mundo de los caballos, de nada 
sirve que se intente la incierta 
aventura del rejoneo. No basta 
con entregarte toda la tempora
da, sino que es preciso dedicar 
todo el año a atender nuevos 
caballos, mejorar a los que tene
mos. La doma es algo vivo que 
no se puede detener.

-- Los comienzos fueron rela
tivamente fáciles para vosotros. 
El peso específico de los Do
mecq, fue pasaporte para traspa
sar las primeras fronteras. Lue
go había que refrendar ese arran
que inicial. ¿Cuándo comenza
ron las dificultades?
- Efectivamente fue así. Al 

principio todo resultó fácil; 
bueno, relativamente fácil, pero 
en la segunda temporada encon
tramos situaciones más compli
cadas. La gente empieza a com
parar con tu familia, a exigirte 
como si fueras uno de ellos. Eso 
se convirtió en una dificultad 
añadida. Consideramos a esas 
comparaciones de injustas, bár
baras, teniendo en cuenta que el 
toreo se hace con la técnica, la 
experiencia y que requiere tiem
po para ello. Primero, hay que 
nacer torero, ya que de lo con
trario nada vale, aunque tu pa
dre haya sido el mejor.

Vivimos de ello. Es 
nuestra única profesión

Es Luis quien responde: “El 
toreo es algo que siento y disfru-

Ya son famosos y figuras del rejoneo

Luis y Antonio Domecq: “Es nuestra única 
profesión, la que hemos elegido libremente”

“Desplante”, es el no va más en el toreo a la jineta

to muy dentro de mí. Crear arte 
jugándote la vida. Estoy en esto 
porque es mi auténtica, la única 
profesión que profeso. Me pa
gan por ello, por eso toreo en 
público, ya que si no fuera así, lo 
haría en casa y me dedicaría a 
otra actividad.

- Hermanos pero con estilo 
diferente.

Es Antonio quien toma las 
riendas: “Luis va por una línea 
clásica, pura, en la que priva el 
sentimiento. Tiene un sentido 
de la lidia impresionante. De 
mí, la gente dice que soy algo 
alocado, con más facilidad para 
conectar con el público. Lo que 
tenemos en común es la inten
ción de hacer las cosas lo más 
puras posibles, lo más despacio 
y lo más de frente posible, para 
poder clavar al estribo’’.

Interviene Luis: “Antonio es 
un torero muy valiente que les 
hace cosas a los toros que ni él

mismo las piensa.Tiene detalles 
de torero, cosas de artista, de las 
que gustan a los entendidos”.

— Se supone que, aunque 
hermanos, tendréis vuestra pro
pia competencia en la plaza.

— Claro que sí, faltaría más. 
Nos peleamos como hermanos, 
pero cada uno procuramos que
dar mejor que el otro, conseguir 
un éxito más importante. Si 
escucho a alguien decir que 
Antonio es mejor que yo, me 
gusta y me enorgullece.

- En “Los Alburejos’’ se crían 
caballos de pura raza y encaste 
hispano-árabe, española, hispa- 
no-lusa, en fin, lo más importan
te de la cabaña equina en mate
ria tan selectiva y costosa. Cuan
do aparece un buen potro, ¿quién 
se constituye en propietario?

— Lo probamos. Un tiempo lo 
tiene uno y otro tiempo el otro. 
A partir de ahí, con quien vea

mos que mejor se acopla, ese se 
lo queda. No hay el menor pro
blema.

- “Desplante” es por anto
nomasia, el caballo estrella. Pero 
existen otros de parecida condi
ción. Relacionamos doce con 
sus correspondientes datos bio
gráficos.

- La pirueta que hace “Des
plante”, el caballo bayo isabelo 
que monta Antonio, en la cara 
del toro, se nos antoja el no va 
más del rejoneo-espectáculo. 
Tiene las tres sangres, el cruce 
que decimos nosotros, y eso le 
confiere una elasticidad increí
ble. Es pura fibra. No hemos 
visto otro caballo con esa condi
ción, ni tampoco con su agili
dad. Tenemos a “Bohemio”, 
tordo, raza española de diez años. 
“Aguilillo”, tordo picaso, es
pañol, ocho años. “Duque”, 
tordo, hispano-luso, diez años. 
“Duende”, tordo oscuro, hispa

no-luso, diez años. “Tiburón”, 
tordo, hispano-anglo-árabe, die
ciséis años. “Espléndida”, tor
da, hispano-lusa, nueve años. 
“Amapolo”, tordo rodado, es
pañol, trece años. “Fascina”, 
torda vinosa, hispano-árabe, diez 
años. ‘ ‘ Caribe”, tordo, hispano- 
anglo-árabe, once años. “Alja
rafe”, tordo, español, trece años.

— Tras el éxito apoteósico del 
pasado año, volvéis a Cuéllar en 
olor de multitudes. Se os espera 
como lo grandes artistas que sois. 
¿Algún mensaje especial a los 
aficionados cuellaranos?

- Vamos a Cuéllar con mu
cha ilusión e interés. Nos encan
tó el año pasado el enorme 
ambiente que se respira en esa 
bonita plaza, y el entusiasmo 
que demostraron los aficiona
dos con el festejo, que justo es 
reconocer resultó apoteósico. 
Esperamos reeditar este año el 
triunfo del pasado.

Dail y Famil y

Sól o 1.900.000 Vent aj as
• 7 m’ de capacidad.
• 3.170 Kg de PMA.
• Motor de 2,5 L y 75 CV.
• Inyección direcu, cinco velocidades.
• Frenos delanteros de disco 

y posteriores de tambor.
• Dirección servo-asistida de serie.
• 6 cómodos asientos con segunda 

fila fácilmente desmontable.
• Tapizado integral de paredes y techo 

en cabina.
• Revestimiento en zona de carga.
• Sistema de calefacción y aireación 

de tres velocidades.
• Etc., etc.
• Y todo, por sólo 1.900.000 ptas. 

(todo incluido excepto IVA, 
matriculación y transporte).

IVECO
V—z EL GRAN SALTO

TELEFONO 921-420200

FAX 921-434394

c/. Havacerrada, n» 21

POLIGONO INDUSTRIAL "EL CERRO"

.40006 - SEGOVIA
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Está cuajando una temporada muy interesante

Oscar González: “Estoy dando todo lo que 
llevo dentro, pero quiero torear más despacio”

Con y dispuesto al triunfo

El diestro de Cantimpalos 
camina con paso seguro hacia 
un lugar mágico y una plaza 
soñadora que, acaso no estén 
tan lejanos ni en el tiempo ni 
en la distancia. Nos referimos, 
claro está, a la alternativa. 
Porque Oscar González, cada 
día más cuajado y con más ofi
cio, trata ahora de torear más 
despacio y relajado.

'____________ PABLO PASTOR

—Eso es precisamente lo que 
quiero. Ahora que más o menos 
tengo aprendido en parte el ofi
cio y tengo cierta experiencia, 
quiero por encima de todo torear 
más despacio y relajado. De he
cho. esas maneras y formas de 
torear son las que procura apli
car últimamente.

—Cuéllar y su feria taurina te 
esperan. Un compromiso y una 
responsabilidad muy fuertes que 
deberás afrontar con máxima en
trega. pues al hecho de ser sego- 
viano se une un examen casi fi
nal de curso.

—Agradezco a la empresa que 
me haya tenido en cuenta para 
figurar en el cartel de la novilla
da picada de la feria cuellarana.

^¡otel Isabel
HR 

* * * 

Isabel la Católica, 1 
Tel.44 31 05

En Plaza Mayor (junto a Catedral)

Hotel Infanta Isabel
en la Plaza Mayor de Segovia

Edificio del siglo pasado recién 
rehabilitado

Aire acondicionado 
Cafetería - TV 
Buffet desayunos 
Garaje
Salones de reuniones

Espero corresponder ofreciendo 
lo mejor de mí mismo, cortando 
las orejas de los novillos que me 
correspondan en suerte. El cartel 
que formamos Emilio de Frutos, 
Roberto Escudero y yo. es muy 
joven en edad, pero atractivo 
para el aficionado. Es bueno que 
en una feria segoviana figuren 
toreros de la tierra.

-Vas a terminar la presente 
temporada taurina con una trein
tena de novilladas picadas, cifra 
que te permite figurar en los lu
gares cimeros del escalafón. El 
nombre de Oscar González “El 
Segoviano”, está sonando fuerte 
en el ámbito taurino. Uno enten
día que el sobrenombre de “El 
Segoviano” lo habías desechado 
de los carteles, más que nada 
porque prefieres figurar única
mente con tu nombre y apellido. 
Pero parece que las empresas 
optan por añadir el referido so
brenombre. ¿Te importa real
mente?

-No me importa en absoluto, 
pero prefiero ser conocido por 
Oscar González. Me consta que 
lo de “El Segoviano” es cosa de 
Pepe Gómez, el padre de Alfre
do. pero si las empresas insisten.

por supuesto que no es culpa 
mía. De todas formas, lucir un 
sobrenombre así, me llena de or
gullo y satisfacción.

-¿Cómo está evolucionando 
tu toreo, desde que actúas con 
los montados?

-Pues lentamente, como co
rresponde a un torero joven. Ya 
te digo que estoy tratando de ha
cer el toreo relajado, despacito y 
poniendo sentimiento en todas 
las suertes. Cuando pasen algu
nos años, espero y deseo que los 
aficionados vean a un torero con 
mentalidad clasicista, que por 
otra parte es lo que todos quere
mos.

-Con la espada y las banderi
llas de siempre has andado fácil 
y poderoso. ¿Cómo respondes 
ahora a esos requerimientos?

-Pues creo que cada día que 
pasa tengo mayor fe en mis fa
cultades para cumplir decorosa
mente tanto en el segundo tercio 
como en la suerte suprema. Si 
estás bien en banderillas y con la 
muleta y matas mal, todo se va 
al garete. Las orejas se cortan, 
naturalmente, toreando bien, 
pero matando mejor.

Emilio de Frutos: “Debutar 
con picadores en Cuéllar, 

es algo emocionante”
“Tengo más ilusión que hace un año

-Está toreando festejos sin 
picadores, cara al debú con los 
del castoreño que se producirá 
en la feria de Cuéllar. Emilio 
de Frutos, de forma silenciosa, 
sin levantar espectaculares ex
pectativas, está llevando a 
cabo una preparación exhaus
tiva, minuciosa; detallada y 
profunda. Es sabedor que el 
compromiso de debutar con 
los del castoreño, conlleva pos
teriores consecuencias que, ló
gicamente deben tener aspec
tos positivos y resonancia.

PABLO PASTOR

Abrió temporada en el festival 
del barrio del Cristo del Merca
do, siendo declarado triunfador 
del mismo. Después algunas no
villadas, de entre las que desta-- 
can las de Valoria la Buena, don
de obtuvo los máximos trofeos, 
y Cigales, con dos apéndices en 
su haber, por poner dos ejem
plos, ya que en otras plazas don
de cumplió actuación, dejó pa
tente su buen momento y su in

nata potestad torera, dentro de 
los cánones de torero de alta sen
sibilidad. buen gusto y armonía 
de movimientos.

La experiencia le está 
sirviendo de mucho

—Tengo la misma idea del to
reo que antes, pero indudable
mente la experiencia acumulada 
en estos años de novillero inci
piente me está sirviendo ahora 
de mucho. Me permite torear 
más relajado, con más seguridad 
y confianza. Con esos condicio
namientos, la ilusión por ser al
guien importante en el toreo, ha 
aumentado.

-¿Cuántos festejos llevas to
reados hasta este momento?

—Quince. No son muchos, 
pero suficientes para haberme 
afianzado y afrontar el compro
miso del debú con picadores con 
cierta solvencia.

—¿Qué opinas del cartel?
-Me gusta, ya que con Oscar 

González he toreado muchas tar
des. hemos compartido tentade
ros y somos muy amigos. Oscar 
está muy fuerte y muy puesto, 
por algo lleva ya un buen núme
ro de novilladas picadas en su 
haber. En cuanto a Roberto Es
cudero, sé poco de él. Precisa
mente toreé con el vallisoletano 
el pasado año, también en Cué- 
llar, en novillada sin caballos- 
Me dicen que anda muy bien y 
que tiene muy buen corte de to
rero.

-¿Cuál será tu cuadrilla para 
tarde tan trascendental?

-Llevo los dos picadores de 
José Ignacio de la Serna y a 
peón Pallín, también del misnio 
diestro. De segundo irá Paco Vi- 
llaverde, de la cuadrilla de “Mo- 
renito de Maracay”, y de tercero
“Chimenea”.

--¿Qué temo vas a lucir es' 
tarde ? .

—Uno tabaco y oro que ser a iL
estreno.
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GRUPO INMOBILIARIO

SIGUE TRABAJANDO PARA USTED
PROMOCIONES:

* PUENTE DE SAN LORENZO
* C/ CUELLAR (junto Vía Roma)

* DAOIZ
* Próximamente PLAZA MAYOR y CARRETERA DE 

LA GRANJA (chalés adosados con piscinas y tenis)
* SAN CRISTOBAL

VIA ROMA, 23. Teléfono (921) 44 11 91

Fax: (921) 44 2 0 79 - 40003 SEGOVIA

m MOBILIARIO .

MODELED, S.A.

SI GLirnpnL
Otra, de Riaza (Junto a Magullo) Teléfonos 43 20 00 - 43 20 11 ■ LA LASTRILLA (Segovia)
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COBRA TU COSECHA POR LA CAJA

U
ne

a3

Para todo, en todo momento:
• En lo relacionado con tus campañas agrarias.
• En la compra de material y maquinaria agrícola.
• En nuevas inversiones o mejora de explotaciones agrarias.
• En la adquisición de fincas.
• En la inversión de industrias agroalimentarias.

Siembra iniciativas con la Caja de Ahorros de Segovia 
y cosecha siempre tranquilidad.

caj a onj segovia

M.C.D. 2022


